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сийского отечества ответ. Во-первых, о жизни 
вечной, о которой мы все так томимся… 

– «Жизнь вечная» – это звучит как-то 
совсем по-богословски…

– Понятие вечной жизни исчезло из бого-
словских публичных дискуссий, но в обще-
стве эта идея подспудно живет в вопросах: 
«Когда мы будем жить по-настоящему?» 
«Когда мы перестанем жить для могилы, для 
смерти?» Размышляя над Пасхой, я как раз 
бы и обратил внимание на это. Во Христе 
вдруг восторжествовала жизнь! Смерть, где 
твое жало? Ад, где твоя победа? Побеждена 
смерть победою! Христос воскрес из мертвых 
и тогда, когда Павел размышляет в Послании 
к Коринфянам, что есть воскресение из мерт-
вых. Для меня, для любого россиянина Пасха 
сейчас – это, прежде всего, колокол, набат. 
Смерть – не предел, смерть – не исчезновение 
жизни, смерть на самом-то деле – рубеж за 
которым есть нечто. Что меня там ждет? И 
Христос воскресший показывает – есть за 
смертью жизнь. А вот теперь для меня, для 
россиянина, встает выбор – хочу я жить после 
смерти со Христом? Пасха дает мне это пра-
во. В Боге нет осуждения для меня. 

Пасха заставляет меня не просто экономи-
ку поднять и повеселиться, собрав за засто-
льем друзей, даже не просто весне порадо-
ваться. Пасха побуждает меня почувствовать 

торжество моей души, духа. Пасха гораздо 
выше, чем земные потребности. Пасха обра-
щает наш взор на небо, на Бога. 

– Посмотреть на Бога раз в год?..
– Хотя бы один раз в год! Тот, кто однажды 

соприкоснется с Тем, Кто разрешает все сом-
нения и муки, мечтания и боль души, после 
этого никогда не захочет ничего другого. Со-
прикоснувшись со Христом, каждый поймет, 
что уже не вернется назад – к бесконечному 
сомнению, потому что обрел абсолютную 
уверенность. После этого мне уже не важ-
но экономическое положение, физическое 
состояние, потому что душе моей легко. Жизнь 
моя с этого момента стала Жизнью с большой 
буквы. 

– Каким будет ваше поздравительное 
слово нашей России? 

– Мои сограждане-россияне, я делюсь с 
вами Радостной Вестью о том, что в нашем 
мире не только может быть праздник, но он 
уже есть. На нашей унылой земле, которая 
поражена смертоносным вирусом отчаяния, 
пораженческим духом, постоянным крити-
ческим отношением и неуважением к себе 
и к своей жизни, на нашей земле – горькой, 
залитой вином и кровью, есть прекрасная 
река – река жизни, которая проходит через 
эти смертоносные берега и ведет к жизни веч-

ной. Я хотел бы, чтобы вот в эти пасхальные 
дни вы, мои друзья, могли бы испить  глоточек 
из этой животворной реки. И воскресший 
Христос, Который дает жизнь, побеждающую, 
вечную жизнь, стал бы для вас Тем, Кто, взяв-
ши за руку, повел бы вас из этого отчаяния, 
из смерти, из пьянства и привел бы к свободе 
духа, к свободе в вашей семье, к свободе ва-
шей души и к вечной жизни во Христе Иисусе. 
Я призываю вас в эти радостные дни соеди-
ниться с Господом Богом Иисусом Христом в 
размышлении. Надо признаться, мы по-
священы, в основном, обслуживанию наших 
инстинктов и прихотей. Мы считаем свою 
жизнь состоявшейся, если модно одели свое 
тело, уложили его на мягкий диван, красиво 
шторочками оформили интерьер. Даже наш 
желудок может урчать, радостно пережевывая 
какие-то заморские яства, и в это самое время 
вдруг душа даст о себе знать. И в этой связи 
вспоминаются слова из Писания: «Не хлебом 
единым жив человек, но всяким словом, 
исходящим из уст Божьих». И вот тогда-то и 
начинается наша жизнь! Александр Серге-
евич Пушкин сказал о себе с уверенностью: 
«… я не умру, душа в заветной лире мой прах 
переживет и тленья  убежит». Я желаю, чтобы 
все россияне поняли, что дух и душа – важнее 
забот о теле и о плоти нашей. И что Христос 
нас освободил от всех пороков и простил все 
грехи наши, а случилось это на Пасху…
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«ПРАЗДНИК НЕ БУДЕТ, ПРАЗДНИК УЖЕ ЕСТЬ!»
Председатель Российского 

Союза евангельских 
христиан-баптистов 

Юрий Сипко

– Что значит Пасха Христова для вас?
– Для меня Пасха – личный праздник, 

потому что воскресший Христос – это победа 
над смертью, это торжество спасенного, это 
сопричастность к искупленным людям, это 
наше право быть со всеми святыми и вместе с 
Богом, потому что через Кровь Иисуса Христа 
совершилось примирение. 

– А для мира, для страны нашей что 
есть Пасха?

– Наша страна ищет национальную идею, 
ответа на вопрос – а какова судьба Отечества 
нашего. Мы все хотим жить в такой России, 
где все благоустроенно и надежно, желаем пе-
редать детям возделанную землю и сохранен-
ную жизнь. И в этой связи я прихожу к мысли, 
что на самом деле на единственный вопрос, 
который всех нас беспокоит и объединяет, нет 
ответа, если мы не придем к кресту Иисуса 
Христа. Там – у ног Христа – для нашего рос-

Подарим монголам 
молитвенные юрты! 
Стр. 12 

Наша Пасха – Христос!

«Круглый стол»:
Кому замуж невтерпеж? 
Стр. 10

Три истины 
о смерти и
воскресeнии
Иисуса 
Христа, или
в чем чудо 
Пасхи?.. 
Стр. 3
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Александр Сиско, епископ Российского Союза еван-
гельских христиан-баптистов по Красноярскому краю и 
Республике Тува: 

- Пасха для меня - это всегда торжество, а для церкви - всег-
да праздник. В этот день мы проводим торжественное богослу-
жение для неверующих людей, во время евангелизаций много 
рассказываем об Иисусе Христе. Когда человек празднует день 
рождения, то он его празднует каждый год, то же самое – раз в 
год - и праздник Пасхи, только пасхальные торжества гораздо 
величественнее. Пасха - это неописуемое состояние сердца 

каждого верующего человека, понимающего, что Христос воскрес для его оправдания, что 
Христос совершил то, что не смог бы сделать ни один из человеков. Испокон веков Пасха была 
тем праздником, когда даже неверующие с удовольствием приходили в церковь. Это тот редкий 
момент, когда мы можем совершенно свободно рассказывать людям о Боге. 

Николай Соболев, епископ Российского Союза еван-
гельских христиан-баптистов по Южному федеральному 
округу:

- Каждая Пасха для нас чем-то особенная. К ее праздно-
ванию мы подходим с осознанием того, что людям в эти дни 
нужно дать почувствовать, что значит жизнь в Боге, жизнь 
воскресения, жизнь обновления. К сожалению, русскому 
народу не хватает богоискательства. Да и нам, баптистам, 
нужно пересмотреть наше отношение к окружающему нас миру. 
Мы должны к людям идти не для того, чтобы что-то навязать, 
а   чтобы их послушать, услышать нужды, боль души, даже веру 

народа. Люди уже наполнены или даже чем-то переполнены, они хотят поделиться этим, чтобы 
выплеснуть, освободить сосуд души своей, и потом только их душу можно наполнять. И пас-
хальные дни - это как раз самое лучшее время для того, чтобы услышать дальних и ближних. 

Яков Франчук, епископ Российского Союза евангель-
ских христиан-баптистов по Дальнему Востоку:

- Пасха – всегда особенный праздник, когда каждая из на-
ших церквей может рассказать всем о Христе. Пасха – период, 
когда народ обычно не занят на дачах и огородах, а значит, 
может выбраться в храм. Между прочим, именно Пасха явля-
ется самым благословенным временем, когда люди особенно 
восприимчивы к информации о Боге. А народ наш нуждается 
в Слове о Боге, мы, верующие, это чувствуем. Обычно люди 
любят праздновать Пасху, но мало о ней знают. Они хотят ус-

лышать об этом празднике немного больше, чем просто о крашеных яйцах и куличах. Поэтому 
готовы в этот день все оставить ради Христа. 

И в этой связи для меня особенность празднования Пасхи, в том числе и в этом году, 
состоит в том, что мы можем ответить на нужды людей. И мы делаем это с радостью. По опыту 
христианского служения, именно на Пасху, чаще, чем на любой другой христианский праз-
дник, люди становятся верующими. Может, они понимают и чувствуют что-то мистическое, 
связанное с Воскресением Нашего Господа, а может, голос Творца в них в этот день звучит 
громче, чем обычно, однозначно сказать трудно. Но именно на Пасху наши земляки легко 
принимают приглашение прийти в церковь и приходят к Богу в молитве покаяния. 

О главном

Спросите любого настоящего христианина, что такое 
Пасха, и получите по-библейски правильный ответ: 
«Пасха наша – Христос, который умер на кресте за 
весь мир, чтобы даровать каждому человеку свободу 

на земле и вечную жизнь с Богом на небе. Пасха – это смерть 
Божьего Сына для жизни всего человечества. Пасха – это 
искупление первородного греха». На самом деле вариантов 
ответов может быть множество. Но в двух словах Пасха – это 
жизнь, победившая смерть: «Смерть! Где твое жало. Ад! Где 
твоя победа?» 

А теперь задайте тот же самый вопрос любому околоцерков-
ному человеку, обывателю из глубинки или из мегаполиса – без 
разницы. Спрашивая, при этом держите в уме, что Россия – это 
хоть и многоконфессиональная страна, но со стойкой христиан-
ской традицией. И что вы услышите в ответ? До боли стандар-
тные ответы. Это крашеные яйца, румяные куличи, пасхальное 
служение по 1-му телеканалу и неизменный пароль: «Христос 
Воскрес!», предполагающий отзыв: «Воистину воскрес!», это 
еще один выходной в календаре российских праздников… 

Давеча я ехала в «маршрутке», и молодая барышня лет так 
23, обращаясь к мамаше, искренне удивилась: «Послушай, так 
ведь на дворе уже и Пасха, значит, весна почти закончилась». 
Так, христианским праздником народ измеряет начало и оконча-
ние сезонов. 

У людей пообразованней – из числа культурной, политиче-
ской и прочей интеллигенции – знаний о главном христианском 
празднике будет чуть-чуть побольше. Так, режиссер  Валентин 
Гнеушев на Пасху ходит в церковь не потому, что сильно верую-
щий, а потому, что боится за свое будущее и своих детей. Другой 
его именитый коллега Марк Розовский, хоть и признался в своих 
атеистических убеждениях, но смысл Воскресения Христова 
понимает: «Пасха – светлый праздник для всех конфессий, всех 
религий, он служит единению человеческому, укреплению веры. 
Хочется хотя бы в этот день соответствовать чему-то высокому». 

Языческое прошлое Руси до сих пор дает о себе знать в 
девичьих пасхальных гаданиях, которые издревле практикуются 
на Пасху. Во время пасхальной службы незамужние девушки 
шепчут: «Воскресение Христово! Пошли мне жениха холостого, 
в чулочках да в порточках!» или «Дай Бог жениха хорошего, в 
сапогах да с калошами, не на корове, а на лошади». Считается, 
что после такого заклинания счастье в виде новой семьи Бог 
тотчас пришлет в дом. 

Сейчас-то оно все больше и не так буквально. Нынче мир стал 
еще гораздо более прагматичным, чем это было век или два на-
зад. Речь идет о том, что то, что каждый может получить бесплат-
но – спасение от Бога через Его крест и воскресение – продается 
за деньги. Это, как индульгенции, чтобы отметить Пасху – придет-
ся заметно раскошелиться. Людям, которые чтут традиции и отда-
ют дань символам, никак не обойтись без пасхальной кулинарии 
и поездок ко гробу Господню в Иерусалим. Какое-то сакральное 
отношение к Пасхе, пусть даже без понимания ее сути, у русского 
народа испокон веку. Этот тот единственный день, когда люди 
несмотря ни на что и вопреки всему придут в церковь, в магазин, 
на рынок, купят все, что нужно купить для того, чтобы все было 
правильно, чтобы таким образом приблизиться к Богу и хоть вот 
так стать чуточку чище. Вот ведь: «у людей пред праздником 
уборка», как метко подметил Борис Пастернак.  

Виктор Сипко, епископ Российского Союза евангель-
ских христиан-баптистов по Северо-Западу России:

– Пасха  – это все! Это Христос – та жертва, которая была 
за нас заклана. Он является  сутью нашего спасения, сутью 
христианства. Пасха – это самый радостный, торжественный 
день. Пасха – это победа над злом. 

С точки зрения неверующих, мне трудно оценить, что же это 
за праздник. Для кого-то Пасха может стать очередной попой-
кой. Для кого-то совместным проведением времени. Но все 
это пустота. Потому что без принятия Христа нельзя ощутить 

реальной радости и по-настоящему справить Пасху. Наша задача как христиан – проложить 
мостик между христианским и мирским пониманием Пасхи. Мы должны как бы войти в мир 
неверующих, чтобы оценить их непонимание, доступно, понятно объяснить и помочь людям 
обрести подлинную духовность. И в этом смысле Пасха – самое лучшее время.  

Всю праздничную неделю мы будем рассказывать о Христе, проведем евангелизационные 
собрания на светской площадке – в доме княгини Ливен в Санкт-Петербурге – и в церкви. Мы 
обязательно увяжем Пасху со 140-летием нашего баптистского братства. Христос умер за 
всех людей, но многие не знают, что Пасха – праздник радости для всех, а не только для из-
бранных, поэтому и не радуются этому дню. Наша задача – помочь нашим соотечественникам 
испытать радость, понять и с Божьей помощью открыть им истину и суть этого праздника.

В ЧЕМ ОСОБЕННОСТЬ 
ПРАЗДНОВАНИЯ 
НЫНЕШНЕЙ ПАСХИ?

Сергей Золотаревский, епископ Российского Сою-
за евангельских христиан-баптистов по Центральной 
России:

– Одна из особенностей в том, что этот год объявлен 
российскими баптистами как год прощения. Христово вос-
кресение – событие, свидетельствующее о прощении Богом 
грешного человечества. Христос не только умер, но и воскрес, 
чтобы нас спасти, простить. Распятие – кульминационный 
момент прощения. 

Эта Пасха знаменательна еще и совпавшими юбилеями. 22 
апреля мы отмечаем 125-летие нашей Первой Московской церкви евангельских христиан-
баптистов. В этом же году все мы будем праздновать 140 лет баптистского братства. Так что, 
думаю, Пасха-2007 должна придать всем нам новый духовный импульс.

Олег Аскаленок

ПАСХАЛЬНЫЙ ШОППИНГ

«Один из персонажей романа Чака Паланика «Бойцовский клуб» говорит: 
«Представь, что Бог тебя не любит...» Представить, что было бы с нашей 
цивилизацией, если бы Христос не воскрес – это то же самое, что попытаться 
представить мир, который не любит Бог, человечество, которое безразлично 
Творцу, и человека, который стремится к небу, вечности и истине – но вновь 
и вновь наталкивается на каменную плиту. Цивилизация без Воскресения 
Христова – это безысходные и бессмысленные страдания сотен поколений, 
живущих и умирающих под могильной плитой безразличного неба.

Журнал «Фома», апрель 2006 года.

Людмила Качкар

обвал предложений и сообщений. Авиакомпа-
нии, железные дороги, автобусные парки – все 
приходит в движение. Люди куда-то едут, 
значит, потребляют нефть в виде ее производ-
ной – бензина. Жизнь Земли ни на мгновение 
в Пасхальные дни не останавливается, она 
даже бурлит еще интенсивнее. Государственные 
банки выпускают пасхальные монеты, футбо-
листы проводят пасхальные матчи. Под Пасху 
в Россию возвращаются действительно золотые 
яйца Фаберже. 

То тут, то там слышится пасхальная какофо-
ния, перебивающая друг друга, как торговки 
на рынке: пасхальные скидки, пасхальное 
предложение, пасхальный подарок, пасхаль-
ный бонус, пасхальный депозит, пасхальная 
распродажа, пасхальное вложение и т.д., и т.п. 

Президенты, премьер-министры и  всякие 
другие народные вожди в Пасху объявляют 
о перемирии, сулят людям очередные обеща-
ния, бросают кость, чтобы толпа насытилась. 
Помнится, как Слободан Милошевич прекратил 
на один пасхальный день боевые действия. 
А ныне покойный президент Чечни Ахмад 
Кадыров обратился к христианам республики с 
поздравительным словом. На эти дни некото-
рые политики становятся паломниками, и на 
всем паломническом пути их сопровождают 

Спрос всегда рождал предложение. И пас-
хальные дни превращаются в хорошее время, 
чтобы заработать кому-то деньги, а кому-то 
политические дивиденды. 

Что называется, дан старт пасхальному 
шоппингу… Туристические компании в эти дни 
перенацеливаются на Иерусалим: «Уникаль-
ный мир» предлагает пасхальные поездки в 
Израиль. Паломнические туры». Рестораны 
разрабатывают пасхальное меню: «Кулинарный 
эдем – пасхальные традиции». Народные про-
мыслы продают большое количество сувениров, 
связанных с Пасхой. Птицефабрики, хлебоза-
воды и все, кто торгует, затариваются в эти дни 
«золотыми» по стоимости яйцами и куличами. 
Даже бумажные комбинаты и те не остают-
ся в накладе – упаковочная тара у них идет 
нарасхват. И, конечно же, свечные заводики… 
Ничего не изменилось за века, толпа, как и 
прежде, жаждет хлеба и зрелищ. Не остаются 
в накладе и творческие коллективы: театры, 
композиторы, собирающие праздничными теат-
ральными и музыкальными представлениями у 
своих подмостков толпы зевак. Увеличивается 
нагрузка на узлы почтовой и телефонной связи. 
Мобильные операторы, производители конвер-
тов, открыток также имеют свой куш. Не говоря 
уже об Интернете, где просто-таки пасхальный 
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заканчивается драками, выяснением отноше-
ний и ссорами. 

Получается, что Пасха в России – один из 
многих в череде государственных праздников, 
пусть и со своим смысловым набором традиций, 
основательно похудевшим кошельком и больной 
от перепитого головой… Не понятно тогда, за-
чем праздновали Пасху, ходили в храм, давали 
милостыню седенькой старушке или опустивше-
муся бомжу, если сердце не очистилось…   

Я не против пасхальных увеселений, осо-
бенной символической кулинарии, каких-то 
добрых традиций, поездок, общения… Речь о 
том, что почти каждый из нас, попадая в этот 
пасхальный покупательско-продажно-празд-
ничный  цейтнот, совсем забывает о Том, Кто 
был назван Пасхой. Празднуя Воскресение 
Христово, мы уже не помним о Христе и о том, 
что Он воскрес…   

А в это время распятый Иисус висит на 
дешевом и грубом кресте Голгофы и со слезами 
смотрит на наш мир, и в этом году тоже деля-
щий Его ризы, чтобы каждую часть Христова 
хитона повыгоднее продать на каком-нибудь 
престижном аукционе, а потом хорошенько по-
кутить на вырученное. В распятии – мало кра-
соты. А мир так привык к красивым упаковкам, 
эстетичному товарному виду, что все, что не 
радует глаз – отторгается, не воспринимается. 
А ведь именно крест собрал на себя всю грязь 
мира, чтобы явить людям истинную красоту 
Воскресения. Это и есть то, о чем классик ска-
зал, что Красота спасет мир. Красота – Иисус 
Христос уже его спас. И сегодня Он понимает, 
Он видит, слышит и чувствует, что на Его Пасхе 
люди делают себе имя и имение. Он стенает  не 
от боли тела, дух Божий вопиет оттого, что наш 
мир не услышал Его. Поэтому Христос и в эту 
Пасху снова будет просить за нас Отца, как это 
уже делал 2 тысячи лет назад: «Отче, прости 
им, ибо не ведают, что творят». Будет просить 
за нас из любви к нам… 

телекамеры и ведутся репортажи об их пред-
стоянии на всенощной в храме. И телевидение 
делает вид, что не заметило, как тот или иной 
политбосс не той рукой осенил себя крестным 
знамением. 

В этот особенный день, когда вотум дове-
рия, наверное, самый высокий, выпускаются 
политические манифесты, делаются громкие 
декларации, приносятся клятвы. Обществен-
ные движения проходят маршем: «Матери с 
детьми, молодые и старые люди с транспаран-
тами и плакатами в руках; они будут выступать 
против нападения…» 

Пасха и для писателей становится благодат-
ной коммерческой темой. Об Иисусе и вокруг 
Христа сочиняют всякие небылицы, ходят 
слухи и легенды. Стоит вспомнить прошло-
годнее – вдруг «с неба упавший» манускрипт 
Евангелия от Иуды или миллионные тиражи 
«Кода да Винчи» Дэна Брауна, произведшее 
такой фурор, что, наверное, смерть реального 
Христа была на порядок скромнее.     

Воскресение Христово – это «хлеб жиз-
ни» для пиарщиков и рекламщиков. Крупные 
города увешиваются баннерами, эфирная сетка 
трещит от рекламных заявок. И все клиенты 
хотят, чтобы реклама звучала подуховнее, 
чтобы барражировала на чувствах и эмоциях 
граждан, чтобы рождала желания и пробужда-
ла инстинкты. 

Все хотят поиметь барыш – друг от друга, 
от Бога. Люди идут в церковь, механически 
выполняют обряды, мыслями и сердцем уно-
сясь далеко от храма в повседневную суету и 
заботы, а взамен ожидают прощения. Тут же, 
выйдя из церкви, разговляются сначала одной, 
а потом другой и третьей стопками водки, 
зажевывая раздавленной в кармане крашеной 
писанкой. Захмелевшие, они и вовсе забыва-
ют о Пасхе, так застольные беседы переходят 
на прозаические житейские темы со стоном 
души. Хорошо, если все это празднество не 

ТРИ ИСТИНЫ 
ПРАЗДНИКА ПАСХИ

Павел Бегичев

Мне бы хотелось рассказать о 
трех главных истинах праздника 
Пасхи. Апостол Павел в По-
слании к Римлянам, в четвер-

той главе пишет следующее: «Праведность 
Божия вменится и нам, верующим в Того, кто 
воскресил из мертвых Иисуса Христа Госпо-
да нашего, который предан за  грехи наши и 
воскрес для оправдания нашего». 

В этих словах апостола заключены 
три главные истины великого праздника, 
который мы празднуем. И первая истина 
состоит в том, что людям может быть защи-
тана праведность Божия. Мы читаем здесь: 
«Христос воскрес для оправдания нашего». 
И многие могут спросить, почему апостол 
Павел именно эту цель указал как глав-
ную причину воскресения Иисуса Христа. 
Воскрес для чего? Для оправдания нашего. 
Праведность вменится, будет защитана 
людям, как говорится в Писании. Это может 
кому-то показаться странным. 

Но это означает, что раз Бог решил, 
что мы нуждаемся в оправдании, значит, 
действительно, так оно и есть. Значит, нас 
нужно оправдывать, значит, мы находимся 
под какими-то тяжкими обвинениями. Устами 
пророка Исаии Писание говорит, обращаясь 
к Богу: «Ты прогневался на нас, потому что 
мы издавна грешили, как же мы будем спа-
сены. Все мы сделались как нечистый, вся 
праведность наша, как запачканная одежда. 
И все мы поблекли как лист и беззакония 
наши как ветер уносят нас».  Друзья, мы сво-
ими делами, своею праведностью не можем 
заслужить Божьего прощения.  Написано: 
«Христос умер за грехи наши и воскрес для 
оправдания нашего». Если бы у нас был хотя 
бы один шанс оправдать себя самостоятель-
но, Христос не пошел бы на смерть. Отец бы 
этого не допустил, отдать Своего Сына на 
смерть – это очень серьезные переживания, 
это ужасные переживания. Если бы был 
хоть один шанс, Христос не страдал бы за 
нас. Но вся беда в том, что у нас нет этого 
шанса – заслужить своими делами оправда-
ние. Нам нужна праведность Иисуса Христа. 
Цель христианства – не научить людей доб-
ру, не научить людей миру и согласию, цель 
христианства – спасти людей. 

Вторая истина праздника Пасхи – пра-
ведность, как мы с вами прочитали, будет 
защитана тому, кто поверит в Бога, вос-
кресившего Иисуса Христа. Поверит в 
христианского Бога. Многие говорят, что  
все конфессии, все пути ведут к Богу. Надо 
любить друг друга и дружить друг с другом. 
Конечно же, и любить, и дружить друг с 

другом надо. Но мы не говорим о культуре. 
Нельзя смешивать культуру и веру.  Когда 
речь идет о культуре, мы вправе сказать, что 
китайские вазы – не конкуренты греческим 
амфорам. Гекзаметр не конкурент акафисту 
или Жану Коку. Прекрасные орнаменты на 
мечетях Бухары и Самарканда не лучше и 
не хуже фресок Феофана Грека. Культуры 
не могут быть хуже или лучше. Они разные 
и в этом есть гармония. Но мы не говорим 
о культуре. Мы говорим о спасении, о 
даровании праведности. А ее может дать 
только Иисус Христос. Потому что в Библии 
сказано, что нет ни в ком ином спасения. 
Нет другого имени, данного человекам, 
которым надлежало бы нам спастись, 
потому что только Он умер за грехи наши. И 
поэтому я верю в Бога Библии, Который не 
послал какого-то ангела страдать на кресте, 
как учат нас свидетели Иеговы. Но Который 
Сам, задыхаясь от адской боли на кресте, 
кричал «Свершилось» спасение. Прости 
им, Отче, ибо не ведают, что творят. И я 
понимаю апостола Павла, который восклик-
нул: «Никого не хочу знать, кроме Христа, 

притом распятого». И если Иисус Христос 
не истинный Бог, тогда апостол Павел – пер-
вый атеист. Потому что он никого больше не 
хотел знать. Веруйте в Христа и ни в кого 
другого! Веруйте в Иисуса Христа, иначе 
за куличами и праздничными лобзаниями 
пропустите главное. 

Есть последняя, третья великая истина 
Пасхи. Праведность будет защитана верую-
щему в умершего и воскресшего Иисусса 
Христа. Почему в христианстве все не так, 
как в других религиях? Потому что Он умер 
за нас и воскрес. Бывает так, что один уми-
рает за многих и спасает их. И примеров 
тому много в нашей человеческой истории. 
Но Христос совершил это для всего чело-
вечества, Он умер вместо нас, заняв наше 
место на кресте. И Он не только умер за нас. 
Он подарил нам новую жизнь. Знаете, если 
бы Христос не дал новой жизни, то жить 
вечно мне бы не хотелось. Сегодня популя-
рен такой лозунг: – будь самим собой. Когда 
я слышу его, всегда содрогаюсь. Потому что 
если я останусь самим собой, то очень скоро 
надоем себе. А людям вокруг себя отравлю 
всю их жизнь. Я не хочу оставаться самим 
собой. Я хочу, чтобы Христос преобразил 
меня.  Если бы людям в том состоянии, в ко-
тором они живут, была бы дарована вечная 
жизнь, мир превратился бы в ад. Но Хрис-
тос преображает нас Своим воскресением. 

Многие называют нас фанатиками, 
сектантами. Говорят нам о превозношении, 
обвиняют нас в том, что подчас мы согреша-
ем и живем не лучше, чем они: «Корчите из 
себя святых, а сами такие же». Я отвечаю 
им, что я не лучше вас, а может быть, даже 
и хуже. Да, я согрешаю, да, я совершаю 
ошибки, но я борюсь с грехом. И, знаете, 
что самое главное? У меня есть Тот, кто про-
щает  меня. А у вас есть? А у вас есть Тот, 
кто однажды простит ваши грехи? Кто об-
нимет вас и скажет: «Я люблю тебя».  Такая 
Личность у нас есть – это Иисус Христос. 

Мы меняемся, подчас, медленно и 
незаметно, но мы исцеляемся. Он исцеляет 
нас от греха. Исцеляемся верой, которая 
невозможна без покаяния и послушания. В 
избранном нами библейском отрывке напи-
сано: «Верующим в Иисуса Христа Господа 
нашего». И поэтому я сегодня призываю 
каждого из вас покаяться в своих грехах, 
веровать и повиноваться Господу 
Иисусу Христу. Иначе 
пропустишь 
самое глав-
ное в этом 
чудесном 
празднике 
Пасхи.

Веруйте в Иисуса Христа и ни в кого другого! 
Веруйте в Иисуса Христа, иначе за куличами и 
праздничными лобзаниями пропустите главное.

Прикосновение к Богу
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даванин, грузин или кришнаит, любой страдаю-
щий человек. Как отметил в своем выступлении 
начальствующий епископ Российской церкви 
христиан веры евангельской (ХВЕ) Павел 
Окара, мало толку от того, что мы будем ругать 
общество за нарушение норм традиционной 
христианской морали – надо создавать семьи, 
брать на воспитание сирот, то есть бороться с 
причиной, а не только со следствием социаль-
ных проблем. Вслед за Павлом Окарой, член 
Общественной палаты РФ и лидер Российского 
союза ХВЕ (РОСХВЕ) епископ Сергей Ряхов-
ский заявил, что усилия религиозных объеди-
нений будут тщетны, если не будет верующих, 
которые реально воплощают нравственные 
идеалы в жизнь. Сергей Ряховский сказал, что 
разделяет сожаление митрополита Кирилла 
(Гундяева) по поводу того, что политики не 
руководствуются нравственными нормами в 
своих действиях. Глава РОСХВЕ привел ста-
тистику православных верующих, сославшись 
на слова владыки Кирилла, с которым общался 
во время XI Всемирного русского народного 
Собора: в России 80% считают себя просто 
православными, 60% соотносят себя именно 
с РПЦ, 10% воцерковлены, а 5-7% живут 
непосредственно церковной жизнью.

Представители различных ветвей власти, 
пожалуй, впервые во время своих приветствий 
на молитвенном завтраке заявили о том, что 
протестантизм – это важное приобретение для 
России и протестанты – это ценные люди для 
гражданского общества. Как заметил вице-
спикер Совета Федерации Александр Торшин, 
многоконфессиональность является богатством 
нашей страны. Глава Комитета Госдумы РФ по 
общественным и религиозными объединениям 
Сергей Попов подчеркнул, что евангельские 
церкви имеют свою ясную программу действий 
в сфере социального служения, что позволяет 
им активно работать в большинстве регионов 
России, в том числе и в рамках договоров 
с местными органами власти. Один из ру-
ководителей межпарламентской Ассамблеи 
православных народов Сергей Попов призвал 
действовать вместе, так как другого пути у 
России нет. По словам секретаря правительс-
твенной Комиссии по вопросам религиозных 
объединений Андрея Себенцова, тот факт, что 
Комиссию по вопросам религиозных объедине-
ний при правительстве РФ возглавляет Дмит-
рий Медведев, отвечающий за национальные 
проекты, говорит о том, что власть открыта к 
диалогу со всеми конфессиями и придает роли 
религии большое значение. Вывод Себенцова 
подтвердил заместитель главы департамента 
внутренней политики Администрации прези-
дента РФ Сергей Мельников. Свидетельством 
того, что протестанты, наряду с православны-
ми, мусульманами, буддистами, католиками и 
т. д., являются неотъемлемой частью граждан-
ского общества, является их участие в Совете 
при Президенте РФ, а также в Общественной 
палате РФ, отметил известный исламовед, пре-
зидент Института религии и политики, замес-
титель председателя Комиссии Общественной 
палаты РФ по вопросам развития гражданско-
го общества Александр Игнатенко.

Выступления сотрудника ОВЦС МП отца 
Игоря Выжанова выделялось на фоне других. 
Представитель Московской патриархии при-
звал всех быть просто оптимистами, несмотря 
на любовь русского народа к самокритике. 
Вопрос нравственности – это вопрос о выжи-
вании нации, отметил отец Игорь Выжанов. 
По его мнению, в 1990-е годы национальную 
идею видели в наполнении полок магазинов, 
но теперь они полны, а мы опять говорим о 
выживании. По словам отца Игоря, богатые и 
бедные должны помнить, что Господь промыш-
ляет о России, и если бы русский народ был бы 
совсем непутевым, то страна наша не была бы 
такой богатой.

Фонд «Национальная утренняя молит-
ва» отметил тех людей, которые трудятся 
ради процветания России, наградами в пяти 
номинациях. Награду «За верность призва-
нию» получила адвентистская телекомпания 
«Три Ангела», «Дарящий надежду» – реаби-
литационный центр «Новая Жизнь» Сергея 
Матевосяна из Ленинградской области, «За 
вклад в межконфессиональные отношения» 
– представитель правительства РФ Андрей 
Себенцов, «За неоценимый вклад в создание 
доброго примера многодетной христианской 
семьи» – семья Шишкиных из Воронежа, 
родивших и воспитывающих 20 детей. Награ-
ду и диплом «За защиту свободы личности» 
получил глава Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Европы РАН 
профессор Анатолий Красиков. По его сло-
вам, эта награда – прежде всего, признание 
деятельности Международной ассоциации 
религиозной свободы (МАРС), почетным 
президентом которой он является. Кроме того, 
это признание деятельности ученых, экспертов 
и правозащитников, таких как сопредседате-
ли Славянского правового центра Анатолий 
Пчелинцев и Владимир Ряховский, которые 
участвуют в работе МАРСа.

Аналогия с прошедшим недавно XI Всемир-
ным русским народным Собором, посвящен-
ным социальной напряженности в обществе 
между богатыми и бедными, прослеживалась в 
выступлениях большинства ораторов. Однако, 
вместе с тем, очевидно было и радикальное 
отличие от православного ВРНС. Во-первых, 
участники «Молитвенного завтрака» ничего не 
требовали от власти, от государства в целом 
и не предъявляли к нему никаких претензий. 
Евангельские лидеры подчеркивали необ-
ходимость увеличения социальной работы в 
протестантских церквах и отмечали неоспо-
римые достижения в создании крепких семей, 
помощи сиротам и бездомным, наркоманам 
и алкоголикам. Безоговорочная поддержка 
президента Путина и правительства была по 
существу обусловлена лишь одним – возмож-
ностью свободно заниматься проповедью и 
благими делами. Именно поэтому от ВРНС 
прошедший «Молитвенный завтрак» отличался 
также открытостью, четкостью и прямотой суж-
дений, так как от власти протестантам нужна 
только свобода, а проблему бедных и богатых 
евангельские верующие в теории обсуждать не 
привыкли.
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Традиция 
Нацио-
нальных 
молит-

венных завтра-
ков появилась в 
середине XX века 
в США как реак-
ция на появление 
новых вызовов. 
Истоки молит-
венного завтрака 
уходят в 1942 год, 
когда несколько 
членов Сената Соединенных Штатов Америки 
начали неформальные встречи, чтобы делить-
ся животворящим началом учения Христа и 
основанным на нем общением. 

Инициатором этих встреч стал пастор, 
эмигрировавший в США из Норвегии. Он 
считал, что политические лидеры Америки 
должны совместно молиться за свою страну. 

В 1952 году, когда американские политики 
не могли найти между собой согласия, прези-
дент Дуайт Эйзенхауэр предложил провести 
первый молитвенный завтрак с целью собрать 
политиков разных вероисповеданий. Основ-
ная идея таких встреч: «Мы должны быть 
честны друг перед другом, как перед Богом». 

Сегодня завтрак организуется американ-
скими конгрессменами и сенаторами, кото-
рые постоянно участвуют в таких завтраках 

– Зачем нам нужна «Национальная ут-
ренняя молитва»?

– Наш Господь Иисус Христос повелел 
нам молиться всегда и на всяком месте. 
Национальная молитва – некая площадка, на 
которой мы можем заявлять о нашей еван-
гельской позиции, на эту площадку возможно 
приглашать светских людей, как представите-
лей власти, так и общественных организаций, 
общаясь без каких-то особых трудностей, 
потому что это не церковь. 

– Не кажется ли вам, что протестанты 
придумали удачное мероприятие для 
решения своих проблем? 

– Если анализировать прошедшие молитвен-
ные завтраки, то можно сделать вывод, что мы 
не решили там никаких проблем. На завтраках 
мы высказываем свое мнение по разным во-
просам, а также показываем власти и обществу 
нашу лояльность, что молимся за Россию, за 
Президента, за правительство, за народ, за мир 
не только в России, но и во всем мире.

– Вы считаете, что им нужно знать о 
позиции протестантов?

– В Библии написано «…покажите в вере 
вашей…». Думаю, что «Национальный мо-
литвенный завтрак » является тем инструмен-
том, через который мы показываем, кто мы 
есть, что мы делаем и что собираемся делать.  

– В этот раз на молитве был представи-
тель РПЦ, духовное лицо – отец Игорь 
Выжанов. Это о чем-то говорит?

– Это говорит, что РПЦ пересмотрела 
свои позиции. И в последнее время наме-
тился положительный диалог, и православ-
ные иерархи благосклонно, по-доброму, 
надеюсь, по-братски, относятся к нам как 
к представителям евангельского движения. 
Для нас большая честь, что нас почтил своим 
присутствием отец Игорь Выжжанов. И мы 
благодарны Русской православной церкви за 
такой шаг.    

– Вы замыслили очень интересную на-
граду в рамках «Национальной утренней 
молитвы» в номинации «За неоценимый 
вклад в создание доброго примера мно-
годетной христианской семьи», удостоив 
этого внимания пятидесятническую се-
мью Шишкиных из Воронежа, отмечен-
ную в Книге рекордов России как самую 
многодетную. 

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
МОЛИТВА
КАК СЛУЖЕНИЕ 
ПРИМИРЕНИЯ

АМЕРИКА 
МОЛИТСЯ

Роман Лункин,
для «Портала Credo.Ru»

Никто уже и не ожидал, что к та-
ким крупным пропрезидентским 
партиям, какими являются «Единая 
Россия» и «Справедливая Россия», 

присоединится еще одна общероссийская 
политическая сила. В роли такой силы в ходе 
«Национального молитвенного завтрака», 
организованного 13 марта Благотворительным 
фондом содействия возрождению духовности 
и духовной культуры «Национальная утренняя 
молитва», выступило протестантское евангель-
ское движение России. По представительности 
и присутствию официальных лиц нынешний 
«Молитвенный завтрак-2007» можно срав-
нить только с каким-либо мероприятием 
государственной важности (да и сам завтрак 
в Президент-отеле был больше похож на 
хороший обед). Несмотря на то, что молит-
венные завтраки проводятся уже с 1995 года, 
а регулярно с 2002 года, седьмой по счету 
«завтрак» этого года стал исключительным 
событием, прежде всего, потому, что на нем 
протестанты заявили о том, что они берут на 
себя ответственность за здоровье и нравствен-
ность гражданского общества.

«Молитвенный завтрак» был изначально 
заявлен в качестве своего рода презентации 
общественного мировоззрения протестантских 
объединений и их взгляда на развитие страны. 
Как отметил глава попечительского совета Фон-
да «Национальная утренняя молитва» Виталий 
Власенко, достижения в экономической сфере 
не должны закрывать собой нравственные 
ценности. Эта тема, по его словам, актуальна 
особенно тогда, когда власть делает усилия по 
укреплению страны и здоровья нации в рамках 
национальных проектов. В молитве, которую 
совершил бывший глава Союза евангельских 
христиан-баптистов Петр Коновальчик, он при-
звал благословение на президента РФ Влади-
мира Путина, на представителей законодатель-
ной и исполнительной власти с тем, чтобы они 
были настоящими слугами народа. Президент 
Союза христиан-адвентистов седьмого дня 
Василий Столяр отметил, что верующие высоко 
оценивают национальные проекты президента 
Владимира Путина и Дмитрия Медведева. 

Ответ на вопрос, почему в обществе нет 
нравственности, дал действующий глава Союза 
евангельских христиан-баптистов (РСЕХБ) 
Юрий Сипко. По его словам, мы долго считали, 
что ум, честь и совесть нашей эпохи находят-
ся в ЦК КПСС, а когда развалился СССР, то 
народ остался без ума, чести и совести. Наш 
патриотизм, по мнению Сипко, еще не вырос до 
того, чтобы, подобно доброму самаритянину, 
помочь упавшему при дороге. А ручейки лю-
дей, текущие в возрожденные храмы, часто не 
встречаются с Богом. По словам Юрия Сипко, 
он хотел бы, чтобы те люди, которые несут про-
поведь о Боге, были бы честны, не увлекались 
политическими проблемами и стремлением 
быть приближенными к сильным мира сего, не 
забывали о том, что ближним может быть мол-

«В России появилась 
третья крупная 

пропрезидентская партия – 
протестантская»

Национальная утренняя 
молитва-2007

фото Зоя Бардина
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Тучи на Борском развеиваются. Бап-
тисты и иже с ними протестанты – все 
меньше  воспринимаются как сектан-
ты, которые едят детей. Сегодня власти 

все чаще и больше признают, что российские 
евангелики – это созидательная сила, которая 
положительно изменяет российское общество. 
Взять хотя бы то же социальное служение или 
реабилитационные центры для алкоголиков, 
наркоманов, центры по адаптации к жизни 
бывших заключенных и много чего другого. 
У государства на это подчас нет сил, време-
ни, а иногда и денег. А у христиан, особенно 
протестантов, есть, потому что это богослов-
ски обусловлено повелением Христа служить 
людям. 

Недавно произошло событие и вовсе бес-
прецедентное, кем-то не замеченное, у кого-то 
вызвавшее ироничную усмешку – религиозный 
журналист Роман Лункин поставил протестан-
тов на третью политическую позицию, конечно, 
после пропрезидентских партий единой и 
справедливой России. Господин Лункин ощутил 
эту силу, исходящую от протестантов, на «Наци-
ональной утренней молитве» – в выступлениях 
высокопоставленных чиновников, в заявлениях 
евангелистов по злободневным для России 
вопросам, в других моментах этого события. 
Казалось бы, ну что может значить заявление 
отдельно взятого представителя масс-медийной 
братии, выполненное по всем законам «желтой 
прессы»? Однако «Портал Credo.ru», чьим 
обозревателем является Лункин, вряд ли можно 
зачислить в число Интернет-порталов-однодне-
вок. Во-вторых, сообщение Лункина оказалось 
широко растиражировано, его перепечатали 
многие другие светские и религиозные ресурсы 
Всемирной сети. В-третьих, и это, наверное, 
основное – Роман подметил первые ростки того, 
чего другие не замечали или боялись себе в этом 
признаться – российские евангелики становятся 
вполне реальной силой, способной и желающей 
не только служить соотечественникам, но и 
делать заявление по злободневным проблемам 
российской политической жизни, участвовать 
в духовном преобразовании нашего общества. 
Сила без ее признания – еще не сила, но в 
случае с протестантами момент признания этой 
силы произошел. Произошел на седьмой по сче-
ту (между прочим, в Библии седьмой год имеет 
особый духовный смысл, как год прощения) 
«Национальной утренней молитве.»

Тем более это событие становится важным 
для всего российского евангельского движения, 
что в преамбуле Закона РФ «О религиозных 
организациях» протестанты не названы в ка-
честве традиционных для России церквей. 

Наконец-то или вдруг российских евангели-
ков заметили! В этом плане практически все чи-
новники были недвусмысленны, с молитвенной 
трибуны заявляя о многочисленных заслугах 
протестантов в служении России. Как выска-
зался член Общественной палаты РФ, лидер 
Российского союза ХВЕ (РОСХВЕ) епископ 
Сергей Ряховский, «высшая законодательная 
власть вдруг почувствовала потребность прийти 
сюда. То, что здесь были Сергей Александро-
вич Попов, Александр Порфирьевич Торшин, 
иные высокопоставленные правительственные 
чиновники, которые не все выступали, а как 
бы пришли на разведку, для меня это важный 
духовный симптом, что востребованы стали не 
просто протестанты, а  востребованной стала 
идея духовности, нравственности, морали в 
обществе». 

Давая интервью прессе, все те же чинов-
ники уверенно продолжали начатую тему. Так, 
заместитель главы департамента внутренней 
политики Администрации Президента РФ 
Сергей Мельников сказал такое, что еще 2-3 
года назад любой государственный деятель 
вряд ли бы произнес вслух, без опасения, что за 
это его не отлучат от высокого кресла: «Протес-
танты – часть России! Они служат интересам 
России!» 

Так в чем же причина такой резкой пере-
мены в восприятии государством российских 
евангеликов?.. 

Секретарь правительственной Комиссии по 
вопросам религиозных объединений Андрей 
Себенцов (между прочим, на протяжении ряда 
лет всегда отстаивающий, даже в убыток себе, 
права протестантов, если эти права безоснова-
тельно попирались) разглядел «определенный 
прогресс у протестантов – больше уверенности 
в себе, больше свободы, больше самостоятель-
ности и меньше попечения из-за границы». 

– Мы хотим, чтобы люди не были забыты. 
Эта семья воспитала 20 детей. Где еще в 
нашей стране вы найдете подобные семьи? 
Шишкины рассказали мне, что на начальном 
этапе, когда у них было еще 10 детей, окру-
жающие считали их немножко сумасшедши-
ми, но теперь, когда их дети выросли, а семья 
состоялась, многие люди восприняли это, как 
подвиг, как демонстрацию доброго образа 
христианской семьи. Шишкины  показали, что 
дети не являются обузой, а благословением 
от Господа. В рамках молитвы мы вручали 
награды и в других номинациях, тем самым 
желая отметить людей из разных областей, 
которых общество или власть почему-то не 
замечают. Мы желаем сказать, что вот на этих 
людей нужно равняться.  

– Каковы перспективы движения «Нацио-
нальная утренняя молитва»?

– Если мы посмотрим последний молит-
венный завтрак, то его посетили высокие 
гости, он имел широкий общественный 
резонанс. Надеюсь, что на будущий год у нас 
будут новшества. Как идея, хотим приглашать 
представителей национальных молитвен-
ных завтраков из других стран, чтобы они 
делились с нами своим опытом. Думаем 
о движении «молитвенных завтраков» на 
российском региональном уровне. В марте я 
побывал в Красноярске на II-ом молитвенном 
завтраке этого субъекта федерации. Знаю, что 
наш Национальный завтрак вдохновил укра-
инских христиан осенью этого года провести 
у себя что-то подобное. Также с нами ведут 
переговоры представители Армении и Молдо-
вы, чтобы мы оказали помощь в проведении 
подобных мероприятий.   

– Чем утренняя молитва может помочь 
рядовому верующему из глубинки?

– Не только человеку из региона, но и 
из мегаполиса «Национальная утренняя 
молитва»  показывает о наличии некоей 
веротерпимости, свидетельствует о том, что 
проходит диалог между разными конфессия-
ми. Представители различных христианских 
церквей сотрудничают друг с другом, находят 
общий язык, понимание и стремятся к миру. Я 
надеюсь, что эти добрые отношения, кото-
рые складываются здесь, в Москве, между 
представителями евангельских конфессий и 
Русской православной церковью через какое-
то время дойдут и до регионов.  

Семен Крышталь.

на Капитолийском холме. Национальный 
молитвенный завтрак США привел к орга-
низации таких завтраков во многих странах 
мира. Европейский Национальный молит-
венный завтрак проводится в Великобрита-
нии, Бельгии, Германии, Норвегии, Литве и 
других странах.

На последнем (состоявшемся 1 февраля 
этого года) Национальном молитвенном 
завтраке – 55-ом по счету – собралось  
более 4 тысяч человек из 160 стран. Участие 
принимали президент США Джордж Буш, 
американские сенаторы и конгрессмены, 
иностранные гости. 

Выступая перед собравшимися на зав-
траке, президент США сказал: «Америка 
молится. Они молятся о себе, они молятся о 
своих семьях, они молятся о своих ближних 
и своих общинах. В домах многих конгре-
гаций и монастырях по всей большой стране 
люди посвящают свое время молитве о нашей 
нации и о тех, кому дана власть, в числе кото-
рых наши лидеры. Молитва обращает сердца. 
Молитва изменяет жизнь. Молитва делает нас 
более сострадательными людьми, готовы-
ми отдавать. Молясь, мы смиряемся перед 
волей Всевышнего и становимся открытыми 
к Его прикосновению. Во время молитвы мы 
слышим Его призыв любить ближних, как мы 
сами хотели бы, чтобы они любили нас. И мы 
отвечаем на Его призыв, давая пищу голодно-
му, одевая нагого и помогая вдовам и сиро-
там. Протягивая руку помощи своим братьям 
и сестрам в нужде, мы чувствуем, что наша 
вера укрепляется, и мы получаем благодать 
достойной жизни, наполненной смыслом».

По материалам интернет-сайтов.

ПРИЗНАЛА ЛИ РОССИЯ
РУССКИХ ПРОТЕСТАНТОВ?..

Тот же Сергей Мельников увидел в россий-
ском протестантизме проявление нацио-
нального колорита, «в частности, по вопросу 
однополых браков, по другим проблемам  – вот 
это уже свое слово, которое протестанты как 
россияне, пытаются сказать на международной 
арене. Это показывает, что они – не агенты 
влияния, не часть западной цивилизации, а 
граждане России, которые анализируют ситуа-
цию внутри страны и независимо высказывают 
свою позицию». 

Сергей Ряховский связал это «в первую оче-
редь, с тем, что евангельское движение как бы 
вышло из своей ниши и стало больше интегри-
роваться с инициативами Русской православ-
ной церкви». Сергей Васильевич отметил, что 
у российских протестантов «есть своя позиция, 
которая в течение ряда лет оставалась неиз-
менной – высокая нравственность, духовность 
– это основа Евангелия», что лояльность 
государства к протестантам – результат оп-
ределенной работы – «это наши совместные 
мероприятия с РПЦ, с католиками, с иудеями, 
с мусульманами, наша общая позиция на 
заседаниях в Правительстве у Дмитрия Ана-
тольевича Медведева, на Совете при Прези-
денте, активное сотрудничество во Всемирном 
русском народном Соборе». Ряховский считает 
эту качественную перемену по отношению к 
евангеликам заслугой «всех лидеров протес-
тантских конфессий, всех членов церквей, 
потому что люди молятся, и молитвы дают нам 
силы строить правильные взаимоотношения, 
молитвы разрешают наши проблемы».

Сквозь торжественно звучавшую музыку 
«7-ой Национальной утренней молитвы», 
сквозь дружелюбность обстановки, когда чи-
новники запросто общались с протестантами, 
вместе разделяли трапезу, шутили и непринуж-
денно переговаривались, закрадывалось сом-
нения – а не пир ли это на час и не короли ли 
протестанты на мгновение…. Отвечая на мои 
сомнения, епископ Сергей Ряховский выра-
зил мысль, что для него важно, что Президент 
Путин скажет в отношении своего преемника: 
«Если Владимир Владимирович укажет, что 
вот этот человек будет двигаться в том направ-
лении, в каком он сам сейчас двигается, то 
это для меня станет определяющим. Объясню 
своим друзьям и врагам, что хочу голосовать 
за человека, которого предложит Владимир 
Путин. Потому что верю в преемственность 
определенной политики, в необратимость оп-
ределенных вещей. Не думаю, что НУМ – это, 
как вы говорите, пир на час. Какое-то время 
назад, я подал в суд на сектоведа Александра 
Дворкина, но не для того, чтобы победить, а  
чтобы показать, что кто-то пытается разыграть 
карту «агентов влияния». 

Нужны ли все эти заигрывания с властью? 
Ведь Иисус Христос в своей идеологии в своем 
времени воспринимался, как сектант, но это 
не умалило Его служения. Неужели удастся 
построить братские отношения с Русской 
Православной Церковью? Разве должны 
протестанты заниматься PR-ом, ведь «Нацио-
нальная утренняя молитва», по сути, работает 
на формирование имиджа евангеликов. 

Отвечая на эти многочисленные непростые 
вопросы, вспоминаю рассказ баптиста, кото-
рый занимается служением в местах лишения 
свободы. Один высокий тюремный деятель, 
комментируя деятельность баптистских еванге-
листов, сказал: «Я знал, что баптисты – хоро-
шие миссионеры. Но я никак не ожидал, что 

вы сможете так быстро поменять у руководства 
колоний восприятие вас». У этого деятеля не 
могло уложиться в голове, как так, что баптисты 
всегда были сектантами, а в результате своего 
служения возвысились и в построении добрых 
взаимоотношений с руководством приобрели 
силу и авторитет. И такие процессы все больше 
становятся реальностью для всего евангеличе-
ского движения России. 

Времена меняются, меняется мировоззре-
ние, на смену старым формам должны прихо-
дить новые, такие как, например, «Националь-
ная утренняя молитва»,  иначе пророческий 
голос евангелистов в нашем специфическом 
российском контексте не будет услышан. При 
этом содержание – евангельская истина о 
служении примирения Иисуса Христа – долж-
но оставаться неизменным. Конечно, велико 
искушения стать государственной церковью. 
Однако вряд ли это ожидает российских еван-
геликов, при наличии мощной традиционной 
церкви – Русской православной, которая сама 
сегодня понимает, что огосударствляться ей 
ни к чему – потому что она является, как и все 
другие христианские церкви, носительницей 
другой власти – духовной, миссия которой в 
этом мире – утирать слезы и исцелять стражду-
щих. Попытка строить диалог между церквами 
должна всегда осуществляться, пусть даже она 
исходит от меньшей и обиженной церкви.

Нужно заметить, что русские евангелики 
умеют жить в политической скудости, весь со-
ветский и часть российского периода ощущая 
на себе сектантское клеймо. Однако теперь 
могут наступить и уже наступают времена, 
когда государство поворачивается к протес-
тантам лицом, и нужно будет учиться жить в 
богатстве свободы и открывающихся возмож-
ностей. Христианские фундаменталисты и  кон-
серваторы в этой связи вспоминают в истории 
христианства период императора Константи-
на, когда началось обмирщение церкви, когда 
вера потухла. Но это только одна сторона 
жизни церкви в тот период, было и другое, что 
закончило эпоху мученичества и дало начало 
периоду, когда христиане своей каждоднев-
ной жизнью стали свидетельствовать миру о 
Христе, когда стало формироваться христи-
анское богословие... В период Константина 
христиане учились быть не группой сектан-
тов из катакомб, а «Церковью Бога живого, 
столпом и утверждением истины». Они также, 
как и сегодня мы, пытались размышлять над 
вопросом: «До какой степени и как церковь 
должна приспособиться к изменившимся 
обстоятельствам?» Они подобно сегодняшним 
христианам соглашались, что необходимо 
признать новую реальность и при этом сохра-
нить традиционную веру церкви. Евангеликам 
нужно, как сказал глава российских баптистов 
Юрий Сипко о своем союзе, «забывая о заднем 
простираться вперед, потому что иногда это 
«заднее» мешает церкви исполнять на земле 
вверенную ей миссию». 

У христианской церкви есть свое понимание 
предназначения в этом мире. Оно диссонирует 
с тем, чего от евангельских христиан ожидает 
государство. На вопрос «Что еще, кроме того, 
что уже делается протестантами, они могут дать 
своей стране?» представитель президентской 
администрации Андрей Себенцов, не раздумы-
вая, ответил: «Я не знаю, что может быть еще 
более полезным для России, как не то, чтобы 
протестантам рождать детей, тем самым решая 
проблему нравственности и демографии. 

или как происходит изменение сектантской парадигмы
Людмила Качкар

Глава попечительского 
совета Фонда 
«Национальная 
утренняя молитва» 
Виталий Власенко
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– Во время 
последнего 
совещания 
Организации по 
безопасности и 
сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ) 
по человеческо-
му измерению, 
которое происхо-
дило в Варшаве 
в октябре 2006 
года, россий-
ские эксперты 
впервые имели 

возможность на высоком уровне заявить о 
том, какие проблемы существуют в России с со-
блюдением свободы совести. Так, в дискуссии 
в рамках круглого стола «Борьба с терроризмом 
и экстремизмом в странах СНГ и положение му-
сульман и других верующих» приняли участие 
многие известные российские и зарубежные 
юристы и правозащитники. О каких проблемах 
говорили вы как участник совещания ОБСЕ?

– В своем выступлении я призывал использовать 
институты ОБСЕ и их возможности по правовому и 
религиоведческому просвещению общества. Такая 
необходимость вызвана той ситуацией, которая 
сложилась в постсоветских республиках, где сначала 
насильственно насаждался атеизм и все религии 
находились под запретом. Теперь же преследо-
ванию подвергаются не все, а преимущественно 
религиозные меньшинства. В России это, к примеру, 
протестанты, права которых нарушаются в основном 
вследствие невежества чиновников. Показателен 
в данном случае пример Московского отделения 
Армии Спасения, которому Главное управление 
юстиции г. Москвы отказало в регистрации, а 
Пресненский суд г. Москвы поддержал чиновников. 
Кстати, далеко не все участники совещания ОБСЕ 
знали, какие конкретно претензии имеются у органов 
власти к Армии Спасения и по какой причине ей 
отказали в перерегистрации. Когда я привел цитаты 

из решения Пресненского суда о том, что она якобы 
насаждает «казарменную дисциплину» и является 
«военизированной организацией», то в зале долго 
стоял шум, а некоторые участники просто смея-
лись. Большой интерес вызвали и другие примеры 
намеренной дискриминации религиозных объеди-
нений в России. В частности, в одном из учебников 
по «Основам безопасности и жизнедеятельности» в 
разделе, посвященном терроризму, бездоказательно 
упоминаются в качестве опасных «сект» новоапос-
тольская церковь и Армия Спасения.

Безусловно, в российской практике имеются 
примеры и невежества, и прямого разжигания 
религиозной вражды. Весьма часто в средствах 
массовой информации появляется дезинформация 
о якобы имеющихся фактах зомбирования верую-
щих, о принесенных жертвах и т.п. Подобного рода 
дезинформацию чаще всего распространяют так 
называемые «сектоведы», которые не имеют ничего 
общего с научным религиоведением. 

Естественно, в своем докладе я выступил резко 
против внесения поправок в Федеральный Закон «О 
свободе совести и о религиозных объединениях» и, 
в частности, против законопроекта Министерства 
юстиции РФ по поводу противодействия незакон-
ной миссионерской деятельности (этот проект был 
разослан религиозным организациям в 2006 году). 
Данный проект фактически запрещает открытую 
проповедь о Боге, что означает грубое вмеша-
тельство государства во внутреннюю деятельность 
религиозных организаций. В ходе развернувшейся 
дискуссии участники совещания высказывали озабо-
ченность тем, что в России возникают такие опасные 
законодательные инициативы, которые игнорируют 
общепризнанные международные нормы.

Помимо этого, одной из серьезных проблем 
остается альтернативная гражданская служба (АГС). 
Закон об АГС вступил в силу с 1 января 2004 
года, но, как только закон был принят, он перестал 
работать. Установленный у нас срок АГС в 3,5 
года для европейцев видится непомерно высоким и 
несправедливым. В большинстве европейских стран 
срок АГС не превышает 10-ти месяцев. Местом 

прохождения АГС часто является все та же военная 
часть, а принцип прохождения АГС в России – экс-
территориальный, то есть желающего пройти АГС 
могут послать в любой другой регион. Все это сводит 
на нет саму идею АГС. У нас уже появились узники 
совести, которые отказываются от такой пародии 
на АГС. Получается, что государство искусственно 
делает граждан преступниками, так же, как это было 
в советское время.

– Каков ваш диагноз происходящего в стра-
не, какой вывод можно сделать на основании 
вышеизложенного?

– Мой основной вывод сводится к тому, что в 
России можно говорить о системной дискриминации 
религиозных меньшинств, главным образом, через 
лишение их прав арендовать помещения и строить 
собственные культовые здания, диффамацию в 
СМИ. Поэтому необходимо и дальше добиваться 
верховенства права в нашей стране, чтобы демокра-
тические права были гарантированы каждому. Право 
должно быть выше политики и религии. Это особенно 
важно на фоне главной проблемы нашего времени 
– религиозно мотивированного экстремизма и тер-
роризма. Между тем государство во многих случаях 
отказывается давать оценку фактам грубого наруше-
ния прав верующих. К примеру, мусульмане считают 
необъективным и ангажированным Московский 
городской суд, так как на территории суда построена 
часовня, и де-факто на территории государствен-
ного учреждения действует православная община. 
Вместо того чтобы явить образец неукоснительного 
соблюдения Конституции и российских законов, 
суд в данном случае грубейшим образом попирает 
всякое представление о справедливости и праве.

– Возможен ли компромисс между свет-
ской и религиозной нормой и не является ли 
такой компромисс свидетельством слабости 
государства? 

– Конечно, возможен. Пример такого компро-
мисса – решение Верховного суда РФ о том, чтобы 
мусульмане могли фотографироваться на документы 

в платке-хиджабе. Интересы женщин-мусульманок 
в Верховном суде, кстати, представлял Славянский 
правовой центр. Суд поддержал верующих. В данном 
случае государство нисколько не пострадало, а 
гражданские права верующих оказались защищены в 
соответствии с их религиозными убеждениями. Такой 
разумный компромисс свидетельствует о гуманности 
государства, уважении религиозных чувств граждан, 
и, в конечном счете, о силе государственной власти.

– Можно ли как-то исправить положение 
вещей и воспитать толерантное общество? Как 
это сделать на практике?

– Надо в первую очередь усилить образователь-
ные программы, обучать в соответствии с принципа-
ми Всеобщей декларации прав человека, проводить 
семинары, издавать литературу. В целях профилак-
тики религиозной нетерпимости в учебных заведени-
ях необходимо преподавать «Историю религий», то 
есть научно обоснованное религиоведение. 

– Кстати, Славянский правовой центр 
активно выступает по проблеме «Основ право-
славной культуры», озвучивая беспокойство 
неправославных верующих по поводу обяза-
тельного преподавания православия в школах. 
Как вы относитесь к преподаванию религии в 
школе?

– Я не против религиозного образования как та-
кового, даже в государственной школе. Однако наше 
общество к этому еще не готово. Уровень религио-
ведческой культуры и порог религиозной терпимости 
настолько низки, что завтра мы получим в сто крат 
худшую ситуацию, нежели сегодня. А сами учебники 
по основам православной культуры не выдерживают 
критики. Чего только стоят разделы, посвященные 
сектам и ересям. Эти пособия хороши для скинхе-
дов. В них недостаточно терпимости, я уже не гово-
рю об уважении к представителям других религий. 
Проживая в федеративном многонациональном и 
многоконфессиональном государстве и обществе, мы 
не имеем права на ошибку. Слишком дорогая цена 
может быть у такой ошибки.

Торжество веры
ВИТАЛИК ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
МИНИСТЕРСТВА

кто  имеет достаточную силу воли, может сам со всем справиться. Но просчитался. Человек 
оказался слаб, зато явилась во всей полноте сила Бога. Когда он стал христианином, как 
будто пелена с глаз спала, посмотрел на свое прошлое  другими глазами и ужаснулся: как я 
мог так жить? 

– Моя мама после того, как я обратился к Богу, – рассказывает Виталий, – спросила 
меня: «Сын мой, что с тобой произошло? У тебя глаза, выражение лица, слова – все дру-
гое!» Мама меня не узнала. Но когда услышала, что это Бог со мной такое чудо сотворил, 
пришла в евангельскую церковь и тоже обратилась к Господу. 

В феврале этого года меня пригласили в миссионерскую экспедицию «Преображаю-
щая сила Евангелия». Были на Урале, в Перми. Наша группа состояла из шести человек: 
двое бывших заключенных,  я – бывший чиновник и другие служители. Получилось так, что 
заключенные командовали чиновником. Везде я рассказывал свою историю. Выступая в 
одной церкви, спросил присутствующих, мол, «чиновник смог мы потерпеть, чтобы заклю-
ченные им командовали?»  Нет, конечно. Но братья во Христе – едины в Духе Божьем. Я 
воспринимал указания бывших уголовников, а теперь моих братьев, как от Господа. Не 
было никакого сопротивления. Когда Сергей Михайлович Молодьков,  руководитель экспе-
диции, спрашивал, как там у Виталика дела, ему отвечали: смиряется брат… 

Но самое главное чудо  произошло с моей женой Зинаидой, которая все еще собира-
ется со мной разводиться. Я принес ей Библию, а она ее – в сторону, считая баптистов 
сектантами. А когда мы с ней поговорили  о Боге, она сказала: «Виталий, где ты находил-
ся? Люди там точно не зря деньги получают. Ты так изменился… Какие-то правильные слова 
говоришь. Сейчас я бы тебя назад взяла… Но у тебя теперь нет должности нужной». Я ей: 
«Там все добровольцы на служении. И какая должность мне нужна?! Я ведь душу свою 
спасаю. Меня Иисус Христос спас, и как я Ему благодарен!» Жена раньше думала, что 
я уже потерянный человек и спасти меня невозможно, а теперь увидела нового человека, 
возрожденного к жизни. Она пригласила меня на свой день рождения. Там родственники во 
все глаза смотрели на меня, не узнавали. Даже невестка потом попросила: «В институте, где 
работаю, есть один алкоголик. Вы не могли бы взять его к себе?»

«Виталик из Москвы» –  так просто представился 
мне бывший подполковник, бывший же замести-
тель  начальника промышленной безопасности 
и охраны труда Центра эксплуатации объек-

тов наземной космической инфраструктуры Федерального  
космического агентства. Передо мной сидел бравый, сияющий  
мужчина, которому дашь намного меньше его 58 лет. И куда 
делись следы его ужасного прошлого «конченого алкоголика»? 
С  трудом верилось, что Виталий Анатольевич Клочков прошел 
страшную  школу в жизни – падения и деградации личности. 

После окончания средней школы, вдохновленный полетами 
Юрия Алексеевича Гагарина,  Виталий увлекался космонавти-
кой. Мечтал стать космонавтом, но по состоянию здоровья не 
довелось. Тогда решил посвятить себя космической тематике, 
а после успешного окончания соответствующего института был 
распределен в конструкторское бюро с направлением – ракет-
но-космическая техника. После четырех лет работы его призва-
ли в армию. 22 года отслужил  в военно-космических войсках, 
работал на космодромах Плесецк, Байконур. Знал Сергея 
Королева. В то время профессия военного, по словам Виталия,  
не была престижна, их все время «тасовали», интегрируя в 
гражданские структуры. Его пригласили в Федеральное косми-
ческое агентство, направили  в Центр эксплуатации объектов 
наземной космической инфраструктуры, где он занимался 
космодромами. Так, от главного специалиста Виталий Клочков 
дорос до заместителя начальника департамента, замначальни-
ка Центра промышленной безопасности. В его ведении были 
вопросы космической безопасности. Успех, власть, деньги 
придавали значимость великому «я» Виталия Анатольевича. 

К сожалению,  коррупционные моменты бывают и в 
министерстве. Так у него появились «свободные, лишние» 
деньги, которые не отдавал в семью, а  тратил на алкоголь. Раз 
от разу стал пить все больше и чаще и через некоторое время 
превратился в алкоголика. Потерял друзей, работу, пропил все, 
что можно, жена ушла… Были моменты, когда хотел покончить 
жизнь самоубийством. Мама что было сил старалась помочь 
ему. Елена Николаевна ходила в православную церковь, ста-
вила свечки за сына. Виталий тоже иногда захаживал в храм, 
но после все возвращалось на круги своя. Она, 79-летняя 
пенсионерка, давала ему деньги на лекарство, а он их пропи-
вал. Виталий скатился до самой «низины»… Неоднократно 
кодировался, но не помогло. Надеялся на свое великое «я», 
мол, я  – сильный, сам все могу. Вначале не понимал и не хотел 
понимать, что спивается и становится алкоголиком. Но дальше, 
как говорится, было уже некуда…

Помогли близкие родственники – дочь и ее муж –  еван-
гельские христиане. Они всегда молились за него, а однажды 
предложили пройти реабилитацию в «Доме Возрождения». 
Сначала Виталий не поверил, что ему это поможет, но все-таки 
решил попробовать. Вот тут то с ним и стали происходить 
чудеса возрождения его настоящей личности. 

– Первоначально, конечно, все духовные беседы в центре 
я серьезно не воспринимал, что называется, в одно ухо 
влетело – в другое вылетело… Но однажды ко мне подошел 
старичок с палочкой и стал так красиво говорить, я подумал, 
что он – минимум профессор богословия. В  моем сердце 
что-то защемило…и   коснулось того, о чем говорил этот 
человек. А человеком этим был тот самый Саша Шафранов, 
который организовал покушение в колонии «Белый лебедь»… 

(«Протестант» в прошлом номере писал об Александре 
Шафранове «Лебединая песня Саши Шафранова»: ред.). 
В первые мгновения  не поверил услышанному. Бог творит 
чудеса. Этот человек, который большую часть своей жизни 
провел в тюрьме, говорил чисто, красиво, без «сленга», а 
главное – убедительно. Я стал задумываться над его словами. 
Вскоре нас пригласили на христианскую свадьбу. Тогда, 
помнится, подумал: «Как же так – алкоголика и на свадь-
бу… Что со мной будет?» На свадьбе все веселились, но без  
всякой выпивки... Это я тоже воспринял как чудо, все больше 
размышлял о Господе. 

На свадьбе благословенный брат Олег Иванович Терентьев 
подарил мне Библию с крупным шрифтом. Буквы моей Библии 
были мелкими, читать стало трудно, алкоголь испортил зрение. 
В то время как все радовались, я был удручен. Подошел дядя 
Саша Шафранов: «Что, Виталик, с тобой? Праздник сейчас». 
Я ему, мол, сердце щемит, грустно, а он: «Это Иисус Христос 
стучит в твое сердце, а ты открой его». Я спросил: «Как?» Он 
мне: «Через автоключик» и открывает мою Библию – Книгу 
Притч – 23 главу, и читает: «У кого вой? у кого стон? у кого 
ссоры? у кого горе? у кого раны без причины? у кого багровые 
глаза? У тех, которые долго сидят за вином, которые приходят 
отыскивать [вина] приправленного. Не смотри на вино, как 
оно краснеет, как оно искрится в чаше, как оно ухаживается 
ровно: впоследствии, как змей, оно укусит, и ужалит, как 
аспид»  За то время, что он читал, вся жизнь прошла передо 
мной, на глаза слезы навернулись. Дядя Саша смотрит на 
меня: «У тебя дар покаяния пришел. Вон там церковь – иди 
туда». Я пошел на ватных подкашивающихся ногах в еван-
гельскую церковь «На Лосинке», где упал на колени, как будто 
кто-то меня подтолкнул, хотя никого не было рядом… В ту ми-
нуту покаялся во всех беззакониях, что творил – в коррупции 
в министерстве, где карабкался по людям для наживы, в том, 
что жену свою заставлял страдать, что у мамы воровал деньги 
на водку… Все грехи и беззакония в мгновения всплыли 
перед  глазами.

После той молитвы я изменился, потому что получил 
свободу от греха, от пагубной зависимости. Я понял, что мне 
нужен был этот реабилитационный центр «Дом Возрождения». 
Некоторые приходят в наш христианский центр с одним жела-
нием – вылечится от зависимости – наркомании, алкоголизма. 
Но медицинское лечение не освобождает. Когда ты начинаешь 
познавать Бога, только тогда получаешь полную свободу, 
потому что не ты это делаешь, не сам борешься с грехом, Бог 
тебе помогает. И в Библии об этом написано. Наша жизнь так 
коротка, что отдавать ее «зеленому змию» – преступление! 
Цель жизни – не напиться и как свиньи изваляться, а стать 
детьми Божьими. 

Во время работы в министерстве Виталий считал себя 
сильным человеком, даже  не подозревая, что алкогольная 
зависимость возьмет над ним верх. Часто говаривал, что тот, 

Интервью с главным редактором журнала «Религия и право» адвокатом Анатолием Пчелинцевым:

Наша жизнь так коротка, что отдавать ее 
«зеленому змию» - преступление! 
Цель жизни – не напиться и как свиньи изва-
ляться, а стать детьми Божьими. 

Зоя Бардина
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Значительную помощь в духовном возрастании и 
трудовом воспитании мужчин, проходящих реабили-
тацию, оказывает ответственный за работу с реаби-
литантами Вячеслав Козлов. Под его руководством 
и при непосредственном участии в центре успешно 
функционирует мастерская по пошиву и ремонту обуви, 
животноводческое, а также садово-огородное хозяйс-
тво. На базе центра планируется создать христианскую 
библиотеку, а также аудио- и видеотеку. В реабилита-
ционном центре существуют строгие правила, которые 
не допускают анархии, беспорядка. За семь лет сущес-
твования центра несколько человек решили вернуться к 
прежней жизни, но насильно мил не будешь… 

О центре «Дом Возрождения» рассказывает  его 
первый житель, а теперь ответственный за работу с 
реабилитантами Вячеслав Козлов. Во время отбыва-
ния наказания (пятой судимости) он стал христиа-
нином. После освобождения у Вячеслава никого и 
ничего не было. Бог познакомил его с христианами 
церкви евангельских христиан-баптистов «На Ло-
синке», и он  приехал в «Дом Возрождения» в 2000 
году. «Здесь формируются души», – говорит о центре 
Вячеслав. 

-Что было самым трудным, когда центр толь-
ко начинал свою работу?

– Для меня труднее всего было возрастать ду-
ховно, потому  что привык жить по своим понятиям. 
Когда началось строительство центра, не боялся 
физического труда, но тяготило, что у меня нет 
духовного опыта работы. Благодаря тому, что пастор 
Сергей Даниленко был вместе с нами, я возрастал в 
вере в Бога. Я видел христианина в жизни, в деле и 
это способствовало моему духовному перерождению. 
У нас не было профессиональных мастеров, рабочих. 
Делали все сообща, кто что умел: кто пилил, кто стро-
гал, кто кирпичи клал. Сейчас многие говорят, мол, 

как так, не было специалистов, а такое выстроили! 
Через молитву Бог творил чудеса.

– Не тяготит ли реабилитантов ваш строгий 
распорядок дня? 

– Распорядок, дисциплина в таком месте, как 
«Дом Возрождение», нужен, как нигде. С утра 
изучаем Библию, трудимся. Распорядок дня не 
вывешивается на информационном стенде как 
приказ. Поскольку человека после тюрьмы такая 
официальность напрягает. Он не хочет из правил 
снова попадать в правила. В христианском реаби-
литационном центре действует Божья благодать. Мы 
делаем все, чтобы люди почувствовали, что пришли 
в семью. Среди жителей «Дома Возрождения» – не 
только бывшие заключенные, ставшие верующими, 
но и  наркоманы, алкоголики. Таким людям нужна 
Божья благодать, но они еще ее не воспринимают. 
Я сторонник того, через что сам прошел – действо-
вать не насильно, а объяснять, чтобы до сознания, 
до сердца человека дошло. Бывали у нас наруше-
ния, кто-то уходил, а потом возвращался, просил 
прощение, и, конечно, мы его принимали – семья 
есть семья. В обычной  семье мать может отказаться 
от ребенка, ребенок от родителей, а в Божьей семье 
такого не бывает.

– Кто был первыми жителями «Дома Воз-
рождения»? 

– Володя Ермаков, Леша Шутов и я – все осво-
божденные из мест лишения свободы. Было много не-
понимания, каждый смотрел со своей колокольни… 
Но мы осознавали, для чего здесь находимся, – это 
было то основание, которое все сглаживало. Если мы 
поругались, то не могли жить дальше, не встав на ко-
лени, не помолившись и не примирившись. Хотелось, 
чтобы люди в нашем реабилитационном центре по-
нимали, что находятся в Божьей семье. И это время 
дает им Бог, как и  этот дом, чистую постель, пищу. 
Когда человек это понимает, он не может остаться 
равнодушным к своему бытию, к своей жизни. И 
тогда в нем происходят перемены – в мышлении, в 
поведении, во всей его жизни.  

– Что является самым главным в реабилита-
ции людей после их освобождения из заключе-
ния?

– Главное – найти себя. А чтобы освободиться от 
какого-то порока, наркотика, алкоголя, надо принять 
Бога в свое сердце. Если этого не случится, то осво-
бождения от греха не будет. Так что задача служите-
лей центра  – привести людей к Богу. Важно, чтобы 
душа  человека была опекаема Творцом. 

– А какие проблемы поднимали православ-
ные на совещании ОБСЕ?

– В своем докладе во время пленарного 
заседания представитель Московской патриархии 
священник Георгий Рябых убедительно говорил о не-
обходимости укрепления нравственных и семейных 
ценностей в обществе.

– Сейчас многие говорят о том, что имидж 
России за рубежом исправляется. Какой образ 
нашей страны сложился на совещании ОБСЕ?

– Образ России в контексте соблюдения 
религиозной свободы оказался не самым худшим, 
так как наибольшей критике по поводу дискрими-
нации прав верующих подвергались Белоруссия, 
Узбекистан и Туркменистан. На их фоне ситуация 
в России выглядит более-менее благоприятной. В 
частности, многие говорили о серьезных наруше-
ниях свободы совести в Белоруссии, где более 
ста членов евангельской церкви «Новая Жизнь» 
объявили голодовку в знак протеста против по-
стоянной дискриминации протестантских церквей, 
которым не дают арендовать помещения и строить 
Дома Молитвы. В соответствии с новой редакцией 
белорусского Закона о религии, запрещено даже 
проводить богослужения в частных домах и в не 
предназначенных специально для этого помещени-
ях. Это буквально означает, что к административ-
ной ответственности будут привлекаться, напри-
мер, те люди, которые собрались вместе почитать 
Библию. В Узбекистане власти преследуют как 
мусульман, так и христиан за их религиозные 
убеждения. 

– Насколько представительна была делега-
ция России на совещании ОБСЕ и насколько 
участники поддерживали положительный 
образ России или же выступали с критикой 
власти?

– Меня поразила демократичность совещания 
ОБСЕ, где большие чиновники, представители 
МИДов и делегаты от общественных организаций 
вместе выступали, обменивались мнениями, в 

порядке общей очереди делали доклады. Интерес-
но, что у представителей МИДа, Генпрокуратуры 
РФ, Министерства регионального развития была 
четкая консолидированная позиция, которой не 
было у представителей религиозных организаций, 
в частности, у православных и протестантов. К 
примеру, президент Ассоциации «Союз христиан» 
Игорь Никитин выступил на совещании ОБСЕ с 
резкой критикой политики повсеместного введения 
предмета «Основы православной культуры» в 
российских школах. Вместе с тем, по его мнению, 
критика ОПК осталась непонятной европейцам, по-
тому что во многих европейских странах препода-
ются религиозные предметы в школах. Дело в том, 
что надо объяснять ситуацию вокруг ОПК в целом, 
говорить о том, что нужно поднять общество до 
определенного культурного уровня, прежде чем 
православное образование войдет во все школы 
России. Думаю, было бы хорошо, если бы рели-
гиозные деятели предварительно проговаривали 
свою позицию по самым острым общественным 
проблемам. 

Представители протестантских церквей России 
высказали наиболее принципиальную и консоли-
дированную позицию по нравственным аспектам 
пропаганды однополых связей. На высоком 
международном форуме от лица евангельского 
движения присутствовали управляющие делами 
главы РОСХВЕ Константин Бендас и руководи-
тель отдела внешних связей Союза евангельских 
христиан-баптистов Виталий Власенко.

На совещании ОБСЕ в Варшаве серьезно 
рассматривались вопросы религиозной свободы 
и того, как отдельные государства выполняют 
взятые на себя международные обязательства в 
этой области. В противовес ожиданиям некоторых 
европейских чиновников и правозащитников в 
выступлениях протестантов из России звучала 
конструктивная критика религиозной ситуации в 
своей стране. При этом была высказана поддерж-
ка политики президента России на построение 
толерантного и стабильного общества. 
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ДОМ ВОЗРОЖДЕНИЯ

Образ России на совещании ОБСЕ 
по человеческому измерению в Варшаве

Господь спасает  каждого, независимо от возрас-
та, сословия, образования, положения в обществе. Я 
считаю, что настоящий мужчина не тот, кто показы-
вает свое «я», настоящий мужчина тот, кто может 
поступить, как написано в Священном Писании: «Не 
отвечай злом на зло, а только добром». Сила чело-
века в смирении и настоящего мужчины в том числе. 
Через это Бог дает внутреннюю силу. Для каждого 
из нас у Бога свой план. И на меня тоже. Я родился 
7 января, считался, мол, как божественный человек. 
Когда на парткомиссии меня спрашивали: «Ты в Бога 
веруешь?» отвечал: «Почему вопрос такой задаете?», 
а они: «Потому что ты родился 7 января!»

…Бог меня любил и любит! В течение всей жизни 
Он хранил меня от явной смерти. Помню, как в 10-ом 
классе мы играли в «Царя горы», я споткнулся и 
стал лететь на острый сук, который должен был меня 
проткнуть… Но вдруг кто-то как оттолкнул меня, и я 
пролетел мимо...  Другой случай. Студентами поехали 
на картошку. Я ехал с пьяным комбайнером, и ком-
байн стал  переворачиваться и падать на меня. Вдруг 
услышал мощный настойчивый голос, но не водителя: 
«Прыгай!». Я прыгнул, остался цел и невредим. Еще 
раз должен был умереть – замерзнуть в 30-градусный 
мороз на улице пьяным. И снова неведомый голос на-
стойчиво вел: «Вставай, вставай и иди». Не чувствуя 
рук, пошел домой. 

Господь теперь меняет меня, как Ему угодно. Мои 
желания совпадают с желаниями Бога – сделать меня 
сыном Своим. Раньше считал, что все богатства, что 
имел, положение в обществе – вот это главное. Но 
именно сейчас у меня есть все, что нужно человеку. И 
это все дал Бог. И Он, мой Отец, приведет меня туда, 
куда Ему нужно.

В последнее время Виталию Клочкову звонят из 
министерства, зовут вернуться,  а он отказывается, 
считая, что та система не соответствует его новым 
взглядам, Божьему мировоззрению, которыми он сей-
час живет. Он желает свидетельствовать о своей хрис-
тианской вере. В миссионерской экспедиции общался 
с администрацией тюрем в преддверии Дня защитника 
Отечества: «Наверное, вы хотите получить более высо-
кие должности, звания, а не получается…. Есть причи-
на потянуться к рюмке, как и у меня была. Хуже, когда 
тылы ненадежны – это когда жены гуляют. Но когда в 
душе есть такой тыл, как Господь, – совсем другое дело. 
Есть с Кем поговорить». После его слов у некоторых 
чиновников в погонах слезы выступили на глазах, никто 
не отказался от предложенного Евангелия. 

Сейчас наш герой работает в реабилитационном 
центре стажером. Он считает, что за чиновников надо 
сильно молиться. Он просто уверен, что те чиновники, 
которые несут службу в государственном аппарате, 
приходя домой,  все равно по-своему молятся Богу. 
Потому что Бог – это все. Виталий говорит, что нужно 
в министерствах и ведомствах рассказывать о Боге, 
как когда-то рассказали и ему. Говорит, что чиновни-
ков нельзя забывать. 

Мы встречались с Виталием Анатольевичем Клоч-
ковым в преддверии Пасхи. И не могли не спросить о 
ее значении в его жизни: 

– Раньше Пасху я воспринимал как чисто сим-
волический обряд – через крашеные яйца. Сейчас 
Пасха для меня значит освобождение от греха. Стра-
дания Христа, Его Тело ломимое, святая Кровь, кото-
рая омывает нас… Первосвященник Иисус Христос в 
сердце моем, и я могу напрямую обращаться к Нему. 
Христос воскрес! Я  умер с Ним и воскресаю вместе 
же с Ним. Пасха – это  спасение. Сейчас я по-настоя-
щему счастлив, потому что понял смысл своей жизни, 
став сыном Божьим. 

Наркомания, алкоголизм  – эти страшные 
проблемы, которые разрушают российс-
кое общество.  Причин, по которым люди 
начинают пить и употреблять наркотики 

– масса. Думая, что поможет, они попадают в еще 
большую зависимость, от которой не могут осво-
бодиться, оказываясь, как в клетке. А душа желает 
вырваться из этого  ада! И кто как не христиане 
должны протянуть руку помощи этим людям, которые 
находятся на самом краю погибели. Наркомания, 
алкоголизм  – болезни духовного плана, для исцеле-
ния которых нужно, прежде всего, вновь возродить 
душу. Как показывает опыт, лучшие результаты дают 
реабилитационные христианские центры. Об одном 
из них мы и хотим рассказать, тем более, что он так 
и называется – «Дом Возрождения». Возрождает он 
не только алкоголиков и наркоманов, но и бывших 
заключенных, многие из которых крепко «дружили» 
и с наркотиками, и с алкоголем.  Чем занимается 
центр, как люди становятся полноценными личностя-
ми, говорит история. 

Реабилитационный центр «Дом Возрождения» 
был основан в 2000 году по инициативе Московской 
евангельской церкви «На Лосинке», ответственной 
за координацию тюремного служения в России среди 
церквей евангельских христиан-баптистов. Решение 
о его основании было продиктовано необходимостью 
реабилитации бывших заключенных, не имеющих 
жилплощади, в целях их духовного роста и для пре-
доставления им возможности дальнейшего христи-
анского служения после завершения реабилитации. 
Местом размещения реабилитационного центра был 
выбран дом в поселке Старая Купавна, требующий 
капитального ремонта. Ремонт реабилитационного 
центра производился при участии первых реабили-
тантов – Владимира Ермакова, Алексея Шутова и 
Валерия Елизарова. «Дом Возрождения» постепенно 
стал наполняться людьми, отбывшими наказание в 
местах лишения свободы. Усилиями этих ребят, а 
также верующих из евангельской церкви «На Лосин-
ке» был сделан капитальный ремонт здания центра. 
Сейчас на его территории развивается подсобное 
хозяйство. Параллельно со строительными и хозяй-
ственными работами с прибывшими на реабилитацию 
ребятами пастор церкви Сергей Даниленко и дьяконы 
Сергей Молодьков и Андрей Галкин проводили заня-
тия по духовному возрождению.

За 7 лет работы центра полный курс реабилитации 
прошли 25 человек. Многие из них создали свои 
семьи и были определены на служение в различные 
регионы России. Со временем на реабилитацию 
в центр стали приезжать люди с наркотической и 
алкогольной зависимостью, а также бомжи. Все они 
нуждались в Боге, потому что никакие медикамен-
тозные препараты, средства психологического воз-
действия и надежда на собственные силы не помогли. 
В центр поступали мужчины  разного возраста – от 
22 до 57 лет, различного социального положения, в 
том числе бывшие офицеры, работники телевидения 
и министерства. Сейчас на реабилитации в «Доме 
Возрождения» находится 9 человек, из которых двое 
покрестились и несут служение стажерами. Еще двое 
реабилитантов захотели принять водное крещение. 

Право должно быть выше политики и религии

м

В России только официально зарегист-
рированных наркоманов – более 870.000; 
алкоголиков – свыше 1.580.000; психически 
больных – 978.000; больных туберкулезом – 
около 370.000; ВИЧ-инфицированных – не 
менее 260.000 человек. Согласно официаль-
ной статистике, средняя продолжительность 
жизни российского мужчины составляет 58 
лет 11 месяцев и 16 дней. 

http://stra.teg.ru/lenta/innovation/2280

 Зоя Бардина 

«Здесь формируются души»

Реабилитация Божьим 
Словом и делом
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Церковь изнутри

Понимаешь, что носишь воду решетом, и поневоле 
приходит мысль: неужели только мне все это надо? 
Иной раз, право, хочется закрыть глаза. Пропади 
все пропадом! Не могу я нести на руках весь этот 
народ…

Но каждое утро встаешь и начинаешь все сначала.
 

О, эти все-таки ходят по воскресеньям. Духовно 
осунулись, но держатся. Голова болит о тех, кто и 
воскресные собрания стал пропускать. Хорошо еще 
хоть стыдятся, придумывают отговорки.

– Вас не было в воскресенье? Ничего не слу-
чилось?

– Уезжал.
– И вас тоже не было…
– Плохо себя чувствовала…
– И вас не было, уже второе воскресенье вас 

не видим…
– Дела, к сожалению…
Пастор заглядывает в глаза, улыбается, звонит, 

делая голос поприятнее, в гости напрашивается. А 
они это понимают… им нравится, когда о них прояв-
ляют заботу. Иные давно забыли, для чего христиане 
ходят по воскресеньям в церковь, но с удовольствием 
послушают, когда их будут упрашивать прийти на 
собрание…

И обязательно найдется умник, который откроет 
пастору глаза:

– Давно хочу вам сказать… что-то у нас в 
последнее время в общине дело обстоит неважно… 
духовное равнодушие какое-то, многие ходить 
перестали. Петров уже месяц не появлялся. Что-то 
надо делать!.. Может, богослужение осовременим? 
Новые песни разучим, заведем ансамбль вместо 
нашего электрооргана… надо искать новые средства 
выражения…

Но пастор-то знает, что перемены в богослу-
жении – путь зыбкий, непредсказуемый, может и 
вовсе завести в тупик. Перемены в делах религии 
часто приводят к печальным результатам. Церковь 
должна быть стабильной, как стабильна сама 
христианская вера.

 
Возможно, есть пасторы, которым все равно, 

сколько и какого народу приходит в воскресный 
день. О, я им завидую. Эти служители крепко 
убеждены, что Господь их не оставит, кого-нибудь 
да пошлет. Приходит человек пять – и замечатель-
но. Малое стадо большим не бывает. Есть свое 
маленькое счастье – и будь доволен, пользуйся им 
аккуратно. Надолго хватит.

ВЕЧНОЕ БАРАХТАНЬЕ
Порой община мне напоминает людей, барахтаю-

щихся в морской воде. До берега доплыть можно, но 
мы никуда не плывем, поскольку не умеем согласо-
вать, в какую сторону плыть. На любое выбранное 
направление находятся горячие противники, которые 
тут же отделятся и поплывут к тому местечку, которое 
им показалось милее. Вот этого отделения мы и 
боимся. Меж тем, продолжаем барахтаться. Кто-то 
потерял силы и утонул. Смотри, еще один пошел на 
дно. Мы успокаиваем себя тем, что это естественный 
процесс выхода «не наших»… Они вышли от нас, 
потому что были не наши.

В конце концов, когда же мы решимся на что-то 
определенное? Неужели дожидаться, пока все не 
потонут по очереди и без очереди?

 
Все понимают, что общине надо какое-то хорошее 

дело. Но что придумать? Все заняты этой думой, но 
пока сплошь бесплодные старания. Как говорится, 
мучаются, но напрасно.

Нужна серьезная и достойная цель.
 

Недавно меня спросили: какая цель у вашей 
общины? Какой вы видите общину через 2 года, 
5 лет, 10 лет?

Конечно, можно было бы ответить: цель нашей 
общины (всегда) – проповедь Евангелия, и отстаньте 
от меня.

Но все же давайте подумаем, а какая может быть 
цель у религиозной общины? В сущности, проповедо-
вать Евангелие обязан каждый отдельный христиа-
нин. Так, что еще? Делать добро и привносить пользу 
в этот мир? И это обязанность каждого христианина.

Я думаю, кого ни спроси из служителей, все 
ответят одно и то же (я и сам так ответил): наша 
цель – численный рост. Насколько возрасти числен-
но? Хотя бы на пять-десять человек в год.

Как ни старайся, ничего другого на ум не 
приходит.

Ах да, еще духовный рост повысить. Что-то 
мне это подозрительно напоминает… Ну, конечно 
же – наши соцобязательства из прошлой жизни.

 
Пессимисты говорят, что община в нынешнем 

виде обречена. Современный человек утратил вкус 
к коллективной жизни. Цивилизация освободила 
его от необходимости принадлежать к какому-либо 
клану, а потому и лишила смысла держаться за любое 
сообщество.

 
… Нет, конечно, есть средство. Всех наших 

собрать и упрятать от этого мира. Красноярский край 
уже занят виссарионовцами, но еще кое-где хорошие 
места остались. В конце концов, можно в район, в 
забытую всеми деревню. Устроить там новый Верто-
град. Главное, изолироваться от всей этой заразы.

Объявить или лучше не объявлять, но прочно 
намекнуть, что близко время… при дверях. Недолго 
осталось мучиться. Собрать свой избранный кружок и 
читать им лекции о скором конце света. Глядишь, кто-
то и откликнется. Только надо быть готовым к тому, 
что некоторые не поверят и хлопнут дверью. Скажут, 
что у нас совсем с ума посходили. Зато выявятся 
верные. А еще придут радикалы, которым все равно 
во что верить, лишь бы разрешили кого-нибудь безбо-
язненно ненавидеть.

Тут один из радикально настроенных мне свою 
теорию изложил. Вычитал он ее или сам смастерил, я 
не понял. Говорит, что на христианство имеет право 
только белая раса. И так серьезно, убежденно глаго-
лет… Думаю, уж не провокация ли какая? Подосла-
ли, чтоб убедиться в непорочности нашей веры.

Тема враждебного мира – беспроигрышный вари-
ант. Что-то вроде железного занавеса. Вопрос только 
в том, как от этого мира безболезненно отделиться? 
Чтоб без дурных последствий для подрастающих 
поколений. Если бы кто изобрел такой безболезнен-
ный способ, ему смело можно Нобелевскую премию 
давать. За это не жалко.

 
Не перевелись еще служители, полагающие, будто 

есть такие безотказные меры, которые смогут повы-
сить и улучшить духовный климат общины.

На это я скажу так: есть время и место, но не 
мероприятия. В начале 90-х было время, а местом 
была вся Россия. И были люди, томимые духовной 
жаждой. С какой радостью эти люди ходили на разно-
го рода евангелизации. И кое-кто из нас полагал, 
что так и будет всегда. Россия проснулась и будет 
бодрствовать и молиться.

Знающие люди предостерегали: подождите вы со 
своим духовным пробуждением. Россия проснулась 
только для того, чтобы впрыснуть себе очередную 
дозу патриотической дури.

АНКЕТА
Община, какая бы духовная она ни была, под-

чиняется определенным законам, обязательным для 
всякого человеческого сообщества. К примеру, если 
община мала (10 – 15 членов), то длительное от-
сутствие новых людей катастрофически сказывается 
на ее жизнедеятельности. По прошествии десяти лет 
общине уже психологически трудно раскрыть двери 

НЕМНОГО СОЛНЦА 
В ХОЛОДНОЙ ОБЩИНЕ

ВОСКРЕСНОЕ ПРОБУЖДЕНИЕ
Почему церковь оживает только по воскресеньям, 

а в другие дни ее не видно? Этот вопрос не может не 
беспокоить всякого думающего христианина.

 
… Вот зародилась маленькая дружная протес-

тантская община. В большинстве случаев довольно 
легко предсказать ее судьбу: поначалу невинный 
смущающийся энтузиазм, потом стабильное бытие, 
наконец, охлаждение, сопровождающее всякое естест-
венное старение.

На моей памяти есть несколько развалившихся 
общин разного направления, срок жизни которых был 
совсем крошечным – от года до пяти. Увы, детская 
общинная смертность у нас все еще высока. Непри-
каянные члены почившей общины разбредаются по 
другим церквам, неся с собой слабые надежды и 
скепсис одновременно.

 
Говорят, что театр живет в среднем 20 лет. Потом 

еще 3-4 года агонии, разного рода дрязг и раско-
лов – и смерть.

А сколько в среднем живет община? Это я к во-
просу о жизни общины.

В самом деле, почему такая печальная законо-
мерность? Вначале все искрятся и зажигают, прихо-
дят по несколько раз на неделе, во всяком начинании 
принимают участие, и на субботник придут, и на 
вечернюю умную беседу с удовольствием заглянут, в 
Дом Божий заходят по делу и без дела, спрашивают, 
интересуются, книжки читают. Потом жизнь общины 
входит в спокойное заболоченное русло. И куда 
только девается этот самый энтузиазм?..

Один пастор мне рассказывал, что его общи-
на целый год собиралась каждый день! Оцените 
обстановочку. Потом община распалась. Похоже, 
так надоели друг другу, что уж глаза ни на кого не 
глядели…

Почему же у людей пропадает интерес к общинной 
жизни? Почему они довольно быстро ограничивают 
свое участие в общинной жизни посещением воскрес-
ных собраний? И даже в воскресенье приходят не с 
той охотой, что прежде. Сколько их, кто после службы 
мгновенно срывается к двери?..

Вот брат, который еще вчера с удовольствием 
оставался и дольше всех засиживался, первым уст-
ремляется к выходу.

– Куда ты? Посиди с нами, – просит пастор.
– Дела.
– Помилуй, какие же дела в воскресенье?
– Ничего не получается… Надо идти.
Грустное это зрелище: остывающий христианин. 

Смотрит пастор – община уже не та… Вроде все по-
прежнему, а не то. Вялая община, прохладная, будто 
подустала от Господа и Его народа.

НАШИ ДЕТИ
Замечаете, как их захватывает мир? Всеми 

доступными ему способами окружает и опутывает 
наших податливых подростков.

И что мы можем противопоставить? Всем этим 
приманкам, призывам, развлечениям и соблазнам? И 
что противопоставишь целой цивилизации, хотел бы 
я спросить?

Многие дети (не говорю, что все без исключе-
ния), ходившие в собрание чуть не с самого детства, 
вдруг проявляют полное равнодушие к своей родной 
общине. Капризничают, препираются по воскресным 
утрам с родителями. Ждут не дождутся, когда смогут 
сказать родителям прямо в лицо все, что они думают 
о церкви. Да это и так известно: для них община – это 
«отстой» и «полный абзац».

И пусть, и ладно, – думаешь иной раз в серд-
цах,  – ну выйдут они в этот мир, покрутятся, побе-
гают штрафными кругами, обломают себя крылья, 
порастеряют перья – и вернутся. Годам к сорока…

На это только и остается надеяться.

НЕВОЗБНОВЛЯЕМАЯ ЭНЕРГИЯ
Тут, несомненно, есть твердый закон насчет моби-

лизации интереса и энергии. Мобилизовать энергию 
человека нетрудно, да он и сам рад поучаствовать в 
хорошем деле. Можно даже целый коллектив увлечь. 
Но – сделаем оговорку – можно увлечь лишь на 
короткий срок. И один раз. Редко два. Два раза – это 
уже подвиг, который пастор может смело записывать 
себе в актив.

К сожалению, энергия или энтузиазм не возобнов-
ляется. Хотите – называйте это первой любовью или 
еще каким ласковым словом, но человек горит один 
раз. Иной раз даже очень ярко горит. Может заявить, 
что, дескать, хоть сейчас все отдам – мне для родной 
церкви ничего не жалко. Но погорит некоторое время, 
и потом его лучше не трогать.

Как сказал поэт: кто сгорел, того не подожжешь.

БЕДНЫЙ ПАСТОР
Бедный пастор все понимает, и думает он о том, 

как бы извернуться в этой непростой ситуации. Как 
загнанная лошадь, которую осталось только пристре-
лить, он из последних сил пытается держать все на 
плаву, всех дергать за ниточки …

… этому надо позвонить – давно не приходит. Того 
поздравить с днем рождения, с третьим побеседовать, 
поинтересоваться о его делах семейных, четвертого 
выслушать и ободрить, с пятым пошутить и похвалить. 
Петров подувял, как желтеющий лист на ветке. Раньше 
активничал, а сейчас – сник. Бегом к нему!

новым людям. Ветераны слишком привыкли друг к 
другу, чтобы легко впустить в свое общество нового 
человека.

Но и в тех общинах, которые еще умудряются 
как-то привлечь новых людей, дело обстоит весьма 
неважно. Новички с трудом находят себе дело по 
душе. Редко обретают новых друзей.

 
Недавно одна христианская организация распро-

странила анкету среди членов нескольких протес-
тантских общин. Вопросы касались такой тонкой 
материи как восприятие себя христианином внутри 
общины. Ответы показали, что в наших церквах дело 
с единением и гармонией оставляет желать лучшего. 
Так, треть христиан стремится проводить время не с 
членами своих общин, а с друзьями из «мира». Иные 
могут на улице сделать вид, что не заметили собрата 
по вере. Не все счастливы принять участие в делах 
общины. Получается, что многие наши общины все 
еще находятся в стадии созревания.

НАСТОЯЩАЯ ЦЕЛЬ
Так что же? У нас не найдется приличной общей 

цели? Неужели мы ничего не можем придумать тако-
го, чтобы люди доброй воли сказали: о, наконец-то! 
давно хотел поучаствовать в таком деле.

Цель должна быть величественной, благородной 
и полезной для общества. Такой целью может быть 
только преобразование этого самого общества. Я 
не говорю о спасении России или создании Пятой 
империи, о чем сейчас шумят в стане имперодержав-
ников. Я говорю о нашем протестантском проекте, 
который называется Реформация России. Тут надо 
бы всем вместе озаботиться созданием той России, в 
которой хорошо было бы жить всем законопослушным 
гражданам. В которой чиновники исполняют волю на-
рода. В которой жить безопасно и прилично всякому 
порядочному человеку.

Конечно, пессимисты и скептики закидают 
нас миллионами вопросов: а что? а как? давай 
конкретику!

У нас нет готовых ответов на все их вопросы. 
Но мы знаем одно: если мы не будем продвигаться 
вперед, мы так и останемся на месте. Мы потеряем 
доверие молодых и горячих и постепенно утратим 
всякое влияние в обществе, а сами будем лишь 
думать о том, как бы сохранить то, что еще осталось. 
Но, как говорится, потеряешь и то, что имеешь…

НАШИ РАЗУМНЫЕ СЛОВА 
ДЛЯ ГЛУПЫХ ЛЮДЕЙ
Вы скажете: а как же с ними говорить, если они 

не поймут ничего из наших идей? Разве можно этому 
миру что-нибудь сказать? Ведь им надо иметь наши 
(новые) мозги?

Что ж, давайте менять подход к этому миру. 
Прежде всего, постараемся научиться разговаривать 
на языке окружающих нас людей. Так, в Притчах, 
глава 23, стих 9, сказано: «В уши глупого не говори, 
потому что он презрит разумные слова твои». Глупый 
(кто-то его так определил, и мы согласились с этой 
оценкой) не понимает наших слов. Заметьте, ра-
зумных слов. Писание милостиво допускает, что мы 
способны говорить разумные слова.

Почему же глупый не понимает наших слов? 
Потому что у него своя система ценностей, в которой 
на роль разумных слов назначено нечто другое. Надо 
постараться понять, что именно ценно для глупого? 
Тогда будет ясно, как с ним разговаривать и на каком 
языке. Очевидно, что мы должны разговаривать с 
глупыми (то есть с непонимающими наших идей, а та-
ковых вокруг нас немало), переводя наши разумные 
слова на их язык. И надо потрудиться выучить этот 
язык – язык зрелищ, рекламы, моды, авторитетов. Не 
следует думать, что если глупые вас не слушают, они 
никого не слушают и ничем не интересуются. Напро-
тив, они весьма подвержены влиянию со стороны и 
очень многими вещами интересуются. Вопрос в том, 
как наши умные слова перевести на их язык?

Если мы все же сумеем им объяснить (пусть на 
языке жестов и собачьего лая) наши идеи и показать 
наши ценности, то, может быть, они не станут против 
нас враждовать и займут нейтральную позицию? 
Наших сознательных идейных противников, которые 
как раз все очень хорошо понимают, наберется не так 
уж много. Борьба будет вестись именно за тех, имя 
которым – обывательский легион. Мне кажется, над 
этим стоит хорошенько поразмыслить.

Вообще, многое надо переосмыслить. И газеты 
издавать для этих людей, в которых доступно объяс-
нять, чего мы хотим и что уже делаем. Не любоваться 
своей святостью, а разъяснять безъязыким массам 
наши взгляды.

И тогда про воскресную жизнь общины назидать 
не будет надобности. Само собой все восстановится 
и расцветет. Человек, ощутивший себя участником 
большого дела, с удовольствием придет в собрание 
народа Божиего – обменяться новостями, поговорить 
о совместных планах на будущее.

Послушайте, что может быть прекраснее, чем 
большое и хорошее дело? Это вам не скорбный Марш 
несогласных. Это радостное движение сотен тысяч 
людей, объединенных общей идеологией, имеющих 
четкие планы и понимающих свою задачу – каждого 
на своем месте и в общем строю.

И с какой радостью эти люди будут приходить 
на воскресные собрания – славить своего Господа 
Иисуса и просить у Него совета, что делать 
дальше, испрашивать благословения на грядущие 
великие дела!

Евгений Каширский

«Если мы все же сумеем им 
объяснить (пусть на языке жестов 

и собачьего лая) наши идеи и показать 
наши ценности, то, может быть, они не 
станут против нас враждовать и займут 

нейтральную позицию?» 

фото из архива 
миссионерской 

экспедиции  «Евангелие 
народам России»

Началось ли духовное 
пробуждение в России?..
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Никогда прежде мне не доводилось 
бывать в подлинно христианской 
семье, где муж и жена сызмальства 
(с самого детства) были наставлены 

родителями-христианами в вере, в истине, во 
взаимной любви и воспитаны на библейских 
принципах послушания Богу – Законодателю и 
Подателю всех благ. Бог создал первую семью 
на земле и распределили роли: муж – глава 
семьи («в поте лица своего будешь добывать 
хлеб свой») и жена – помощница во всех делах 
и хранительница домашнего очага. Хотелось 
узнать их жизненный уклад, чем они живут. Ни 
для кого не секрет, что семьи баптистов – мно-
годетные, имеют по 4-5, а то и по 10 детей. Из 
чего состоит их жизнь? Как она протекает? Как 
они решают житейские проблемы, традицион-
ные для всех семей? Чем их жизнь отличается 
от жизни других людей? 

Они живут посреди обычных людей, не в царских 
хоромах. Присмотритесь к ним внимательно, они 
же живое «письмо Христово». Глава семьи – Петр 
Викторович Рязанов, 47 лет. Супруга – Марина Ива-
новна – на год младше. Вместе 24 года. У Рязановых 
четверо детей. Петр Викторович – баптист в третьем 
поколении, с юности член церкви евангельских 
христиан-баптистов, как и супруга. Петр Викторович 
руководит Московским отделением Трансмирового 
радио, является пастором церкви. Место рабо-
ты – офис  на Варшавском шоссе. Семья Рязановых 
живет в Новокосино. Церковь – в Тушино. Мысленно 
нарисуйте его дневной маршрут передвижений, 
Петр Викторович ездит на машине. Свой трудовой 
день он обычно начинает рано. Как правило, в семь 
утра выезжает из дома, чтобы успеть до пробок. 
Мы встретились с ним на рабочем месте. Кабинет 
небольшой, ничего лишнего: стол, компьютер, столик 
на колесах, стул, кресло и небольшой шкаф. Передо 
мной сидел открытый человек. 

– Сегодня вторник, – рассказывает Петр Рязанов, 
– надо было в 8 утра «встретить эфир» на Киевском 
вокзале. Пробок особых не было, но по дороге попал 
в яму, теперь на колесе «грыжа», колесо на выброс… 
Только что колеса новые поставил – и на тебе. Ну, ни-
чего, переживем. Господь поможет. Начало рабочего 
дня у меня в 10 часов, но сегодня приехал пораньше, 
уже успел электронную почту проверить. 

Рабочий день у Петра Викторовича начинается с 
молитвы и чтения Слова Божьего. 

– Потом, как и говорил, почту электронную 
проверяю, может, что-то срочное. Затем смотрю 
тексты, на что уходит примерно два часа. Занимаюсь 
подготовкой  к своей авторской радиопрограмме 
«Почтовый ящик». Дальше озвучивание программы 
Чарльза Стэнли. Программа хоть и 30-минутная, 
но требует много подготовки. Прежде чем озвучить, 
текст надо несколько раз вслух грамотно прочитать, 
чтобы записать без ошибок, без запинок, с нужной 
интонацией и акцентами. Работа требует много вре-
мени, иногда что-то приходится брать на выходные. 
Часть нашего эфира записывается на Украине, часть 
в Беларуси. Материал мы отбираем, компонуем, 
отвозим на «Маяк» и «Юность», где у нас есть свое 
время эфира. 

…На часах половина третьего дня. Что Петр Вик-
торович Рязанов успел сделать к этому времени?

– Сегодня отработал три текста. Один из них уда-
лось даже записать. Записал также свою программу 
«Почтовый ящик», проповеди Ч. Стэнли. Нужно 
еще программу смонтировать: наложить музыку, 
вступление. Поговорил по телефону с руководством 
по поводу моей поездки в Санкт-Петербург. Наши 
программы вот уже три месяца готовятся в Санкт-
Петербурге, пока в российском центре евангельских 
христиан-баптистов, где у нас офис, идет ремонт. 
Завтра, в среду, еду в Питер, где два дня – четверг и 
пятницу – буду записывать передачи. В пятницу ве-
чером назад в Москву. Чтобы в субботу побыть дома. 
Обычно рабочий день продолжается до 19 часов. 

А после работы, что, неужели Петр Рязанов едет 
домой?

– Знаете, у меня все дни недели расписаны. Во 
вторник вечером в церкви в Тушино провожу чтение и 
изучение Библии с молодежью. По дороге подхва-
тываю супругу, и дальше едем вместе в церковь. 
Она всегда рядом со мной. Сейчас как раз изучаем 
Евангелие от Иоанна. По средам вечером братская 
молитва. Молимся за работу Союза евангельских 
христиан-баптистов, за бизнесменов, чтобы Господь 
побуждал их доброхотно жертвовать на дело Божье. 
По четвергам молитвенные собрания в церкви. Через 
четверг участвую в качестве члена рабочей группы 
в подготовке Пасхального концерта протестантских 
церквей. Если позволяет работа, то вечер пятницы 
стараюсь быть дома. Субботу посвящаю семейным 

рится, не было бы счастья, да несчастье помогло. Это 
случилось в прошлом году. Мы с супругом в составе 
группы верующих поехали в Израиль. Дети остались 
одни. Под нашей квартирой, внизу расположен 
магазин «Продукты». В одну из ночей неожиданно 
раздался взрыв, в квартире все оконные стекла 
– вдребезги. Начался пожар. Копоть и гарь подни-
малась наверх.  Пожарные поливали из шлангов. 
Дети поначалу испугались, а потом позвонили нашим 
друзьям, родственникам, те их приютили на какое-то 
время. Слава Богу, Он сохранил нашу квартиру от 
мародерства. Все друзья, знакомые на следующий 
же день ринулись нам помогать, очищать от копоти, 
убирать осколки стекол, чтобы привести наш дом в 
более-менее жилой вид. На нашу беду откликнулись 
церковь, друзья, родственники – помогали деньгами. 
Совсем от незнакомых людей мы получили в подарок 
деньги. Очень благодарны Господу за этих людей. 
Для неверующих пожар – беда, несчастье, жуткая 
проблема, а для нас, христиан, это урок, назида-
ние и благословение. Бог говорит: «Успокойся, не 
волнуйся, не заботься ни о чем, не смущайся. Я – на-
дежда твоя». Представляете, у детей даже ни одной 
царапины не было от посыпавшихся на них мелких 
вдребезги разбитых стекол. 

Вы спрашиваете о том, как заканчивается наш 
день. Ужинаем поздно – часов в 8-9 вечера, когда 
собираемся все вместе. После ужина мальчики что-то 
монтируют на компьютере. Муж занят какими-то 
делами. Потом собираемся опять вместе за чтением 
Библии и общей молитвой друг за друга. Ночной 
отдых получается почти к 12 часам по полуночи… 
Раньше – никак.

Оглядываясь назад, иногда думаю, когда же я 
все успевала, когда дети были малыми. Они ведь 
рождались друг за другом. Днем все время с ними: 
погулять, накормить, умыть, одеть, почитать. Дела 
могла делать только тогда, когда дети укладывались 
спать. Но если Бог дает много дел, то Он дает и силы 
для этого. 

Такие наши будни. А что же праздники? Знаете, 
когда были помоложе, чаще встречались с друзьями, 
вместе отмечали Пасху, дни рождения. Сейчас, когда 
дети уже взрослые, и у каждого из них есть служение 
в церкви, какие-то молодежные встречи на Новый 
год, Пасху, не всегда получается отметить праздни-
ки всей семьей. Мы с мужем в эти праздники тоже 
в церкви. Но у нас давняя традиция – Рождество 
всем праздновать дома. Наряжаем елку, готовим 
друг другу подарки. Даже сейчас, когда дочери уже 
замужем, все равно поддерживаем эту традицию. Мы 
радуемся, когда собираемся все вместе. 

Я спрашиваю у Марины Ивановны: «Так у вас 
еще и дача?! Когда это все можно успеть? Грядки, 
посадки… Все ведь требует полива, ухода… А ведь 
еще и дом?..»

– Ну, грядок у нас теперь нет. Мы с дочерью лю-
бим цветы. Высаживаем много разных цветов – раз-
ной высоты, оттенков, окраски… В итоге получается 
очень красиво. Все радуются, и нам радость. Когда 
приближается дачный сезон, уже просто хочется 
покопаться в земле, вырваться за город, на воздух. 
Надеюсь, что скоро будет первый выезд…

Вот так живут баптисты. Чем больше дел, тем боль-
ше они этому радуются. Ведь вся их жизнь посвящена 
Богу, все, что делают словом или делом, делают во 
имя Господа Иисуса Христа и благодаря Ему. Потому 
что они, верующие люди, принимают установление, 
записанное в Библии, в Послании к Колоссянам, гла-
ва 3, стихи с 18-21, 23:   «Жены, повинуйтесь мужьям 
своим, как прилично в Господе. Мужья, любите своих 
жен и не будьте к ним суровы. Дети, будьте послушны 
родителям вашим во всем, ибо это благоугодно Гос-
поду. Отцы, не раздражайте детей ваших, дабы они не 
унывали. И все, что делаете, делайте от души, как для 
Господа, а не для человеков».

«Зеленый рай» на даче у 
Петра и Марины Рязановых

делам. У нас как раз сейчас ремонт в квартире; 
нужно закупить стройматериалы, успеть сделать 
что-то по дому, просто побыть с женой… Воскресное 
утро – это служение в церкви, возникают какие-то 
вопросы, нужды, потом посещаем больных, особенно 
когда в общине причастие. Вечером в понедельник 
стараюсь также побыть с семьей. 

Вот такой режим у служителя Божьего – напря-
женный, динамичный. Чтобы не было, как в книге 
Притчей: «Немного поспишь, немного подремлешь, 
немного сложив руки, полежишь, и придет, как про-
хожий бедность твоя, а нужда твоя, как разбойник». 

Бывает ли у Рязановых отпуск? 
– Положено 24 дня. Но никогда не отдыхаю 

полностью. Считаю, что достаточно одну, максимум 
две недели. Как правило, отпуск семьей проводим на 
даче. Супруга и старшая дочь разводят много цветов, 
очень уж любят они этим заниматься. Наши дети уже 
подросли, иногда можем позволить себе с Мариной 
поехать и подальше. Два раза были за пределами 
России. Один раз в Турции, другой – в Израиле. 

В свободное время стараюсь больше внимания 
уделять ребятам, поговорить о том, что их волнует, 
как говорится, стараюсь войти в их интерес. Правда, 
у жены получается лучше найти с ним контакт, но 
я исправляюсь. Здесь есть мне над чем потрудить-
ся. Как родитель я достаточно строг. У нас в семье 
правило: детям быть дома до 23 часов. Так было 
заведено у моих родителей. Я всегда должен был 
возвращаться вовремя, если задерживался, предуп-
реждал звонком. Тогда это было сложнее, а сейчас у 
всех мобильные телефоны. Я рад, что все мои ребята 
в церкви, с Богом, серьезно готовятся, чтобы принять 
крещение. Как написано в Библии: «Для меня нет 
большей радости, как слышать, что дети мои ходят 
в истине». Это самое главное, все остальное, по 
большому счету, не имеет никакого значения: ни то, 
какое положение я занимаю в обществе, ни то, какое 
служение несу. Как сказал один проповедник: «Са-
мое главное, что мы можем передать нашим детям 
– это нашу веру». Мы с Мариной постоянно молимся 
за своих детей, чтобы Бог их сохранил и защитил в 
этом жестоком и развращенном мире. К сожалению, 
искушений и соблазнов у сегодняшней христианской 
молодежи намного больше, чем было в наше время. 

… У нас в квартире, вы видели, идет ремонт. 
Я очень люблю поработать руками. Еще в армии 
плотничал. Балкон сам полностью отделал. Полы в 
комнатах настелил. Сейчас кладовую и полки делаю. 
Ребята по-возможности помогают. Для моей жены 
это большая радость, когда я благоустраиваю нашу 
квартиру. 

Теперь знакомлюсь с Мариной Ивановной 
Рязановой. Еду в Новокосино. Далековато живут 
Рязановы. Квартиру получили как многодетная 
семья 14 лет назад в многоэтажном панельном 
доме. Марина Ивановна – супруга, мама, хозяйка. 
Сама была седьмым ребенком и тоже в баптистской 
семье. Женщина она очень симпатичная и приятная 
во всех отношениях. Взгляд у нее добрый, внима-
тельный. Разговаривает тихо, размеренно, никаких 
лишних слов. Вся внешность ее говорит о доброде-
тели – «жена, боящаяся Господа, достойна хвалы; 
крепость и красота одежда ее и весело смотрит на 
будущее». 

Квартира у Рязановых четырехкомнатная. Везде 
много книг, они повсюду – христианская литерату-
ра, классика. Во всем чувствуется согласие, мир и 
порядок. Несмотря на ремонт, в квартире чистота. 
Во всех комнатах цветы. Очень уютно. 

Детей в семье четверо – две девочки и два маль-
чика. Все они уже взрослые. Так что Марина Ива-
новна может работать, выбрала профессию няни. 
Обе дочери – Вера и Наташа – уже замужем и живут 
отдельно. Сыновья – Евгений и Александр – пока что 
с родителями. Все дети учатся, самостоятельно за-
рабатывая себе на образование. Старшая дочь Вера 
22-х лет – в Тимирязевской академии и подрабаты-
вает няней. 20-летняя Наташа – в педагогическом 
институте, а днем работает секретарем в архитектур-
но-строительной фирме. В Центральной Московской 
церкви евангельских христиан-баптистов Наташа 
играет в ансамбле колоколов. Старший сын Евгений 
учится в Московской финансово-промышленной 
академии, работает помощником системного админи-
стратора, играет на гитаре. Младший сын Рязановых  
16-летний Александр учится в Автомеханическом 
колледже, в церкви играет на тамтаме.

– Все годы, пока росли дети, – рассказывает Ма-
рина Ивановна, – временами жили трудновато, но 
лучше «горсть с покоем». Работал только муж, а сей-
час и я пошла на работу. Мы можем позволить себе 
мясной ужин, какие-то фрукты-овощи. Хочется хотя 
бы  частично сменить старую мебель. Все глобальные 
семейные дела решаем вместе. Выбор интерьера, 
какие обои, какую мебель приобрести – все это дове-
ряю мужу, полностью полагаясь на него.  

Один день из жизни христианской семьи...

БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 
СЕМЕЙСТВА РЯЗАНОВЫХ

Юлия Львова

Запись авторской программы 
«Почтовый ящик»

Как мы воспитывали детей? Стремились, чтобы 
они выросли хорошими христианами. Все наши 
ребята – очень разные. Со старшей дочерью особых 
проблем не было. Она всегда была очень послуш-
ной девочкой. С другими – посложнее, особенно 
с мальчиками. Без строгости, без наказания – не 
получалось, как говорится, «не жалей розги для сына 
твоего». Одними уговорами и ласками нельзя, можно 
испортить детей и всю их жизнь. В детстве важна не 
«благодать», а «закон». Что заложишь в ребенка до 
определенного возраста, таким он впоследствии и 
будет развиваться. Никогда не жалела детей, если 
муж их за что-то наказывал. Папа у нас строгий, но 
справедливый. 

Как складывается мой день? Встаю обычно в 
семь – семь-тридцать утра. Дел, как всегда, много: 
прибрать квартиру, сходить в РЭУ, получить какие-то 
справки, сделать проплаты, кому-то срочно отре-
монтировать одежду, постирать, погладить. Иногда 
сходить к врачу. Теперь дети уже самостоятельные, 
сами просыпаются, собираются тихо. Берегут меня…    

Вы смотрите, что в квартире идет ремонт. Может 
быть, еще не скоро мы бы затеяли его, но, как гово-

Для Петра Рязанова нет большей радости, 
как слышать, что его дети ходят в истине

Петр и Марина Рязановы – «Живое письмо Христово»

«Мудростью 
устрояется дом и 
разумом утверждается»
Книга Притч, глава 24, стих 3.
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Откровенно о важном

признавать это, что их проблемы – не частные, их 
трудности – это уже наши вопросы...

Виталий Занин
– Проблема одновременно есть, и ее нет. Мож-

но согласиться с Семеном Алексеевичем, что на 
самом деле все зависит от человека. Например, я 
знаю многих сестер разного возраста, и ни для од-
ной из них такой проблемы, как выйти замуж, не 
существует. Наоборот, они не хотят замуж, потому 
что самодостаточны, у них все есть – служение, 
работа, квартира. И семья им не нужна. Общаясь 
с молодежью разных регионов, в то же время 
вижу, как некоторые сестры очень хотят выйти 
замуж. И часто в этой связи ведут себя некраси-
во. Другие хотят выйти замуж, но не ставят себе 
это в число приоритетов № 1. Вопрос замужества 
или женитьбы – это вопрос упования сестер или 
братьев на Бога. И это единственный вариант ре-
шения этой проблемы. Но пасторы и руководство 
церквей не должны этот вопрос игнорировать. 
Для меня примером является мудрость апостолов, 
когда вдовы остались в пренебрежении, когда не 
было человека, который бы о них позаботился, 
тогда апостолы вместе собрались и стали решать, 
что делать. То есть они увидели проблему и вы-
работали ее решение. Таким же образом следует 
поступать и в нашей жизни, и в наших церквах. 
Если есть проблема, надо сесть и выработать ре-
шение этой проблемы. Вспоминаю пример одной 
украинской церкви, в которой было много сестер 
и мало братьев. Пасторы церкви стали думать, 
что делать. И придумали – дьяконов отправили на 
ближайшую дискотеку благовествовать парням. 
В результате их благовестия в церковь стали 
приходить молодые мужчины, и острота вопроса 
была снята. Несмотря на то, как будет поступать 
руководство церкви, все зависит от веры и бла-
гочестивого упования на Бога каждой отдельно 
взятой незамужней сестры. Возможно, это станет 
определяющим фактором для ее будущего мужа. 

Рувим Волошин
– Является ли это проблемой? Зависит от того, 

кто и как этот вопрос рассматривает. Если мы, 
прежде всего, верующие, то должны помнить, 
на Кого уповаем, Кому принадлежим, от Кого 
зависим, Кому подчиняемся. И тогда наши обсто-
ятельства не будут тяготить, а станут условиями, в 
которых Бог нас употребит наилучшим образом, 
если мы Ему подчиняемся. 

Некоторые пробовали эту проблему сами ре-
шить. Знаю много случаев, когда люди говорили, 
что если бы можно было время повернуть вспять, 
никогда бы не вышли замуж за неверующего че-
ловека. Существует уникальное средство, которое 
Господь нам определил как панацею от наших  
трудностей – это молитва. Когда мы молимся, то 
находим утешение в Боге и получаем от Него яс-
ность, каждый в свое время. Потому что как есть 
те сестры, которые не могут выйти замуж, точно 
так же есть и братья, которые много раз получали 
гарбуза (тыкву – обычай в Украине, на предложе-
ние о женитьбе вместо отказа передают тыкву-гар-
буз). Это говорит о том, что у каждого из нас есть 
определенное Богом время. Просто мы должны 
научиться принимать от Бога любое решение о 
своей судьбе для дела созидания Его Царства. 
Понимаю, что легко нам рассуждать и философ-
ствовать, имея семьи. А вопрос незамужества и 
ожидания – очень болезненный. Я бы рекомен-
довал каждый конкретный случай рассматривать 
индивидуально.   

Вспоминаю пример церкви, где обратили 
внимание на то, что у них в последнее время 
не было свадеб. Люди стали просто молиться. 
Никто не занимался посредничеством, не было 
никаких сватов и сводников. И в тот год в этой 
церкви сыграли семь свадеб. Когда Бог откры-
вает нам какую-то проблему, то рассматривает 
нас как сотрудников, соработников. Он хочет нас 
благословить. И если мы знаем, что Он желает нас 
благословить, то нам следует просто принимать в 
этом участие. 

Зоя Бардина
– Вопрос о том, как выйти замуж, полагаю, 

что своевременный. Для меня, в принципе, это 
проблема. До того, как стать христианкой, у меня 
этой проблемы не возникало. Поступали пред-
ложения о замужестве, но они были не совмес-
тимы с моими убеждениями. Я сделала выбор в 
пользу Иисуса Христа. Но уверена, что Бог не 
наделил меня даром безбрачия. Я просто всегда 
была послушна Господу, о чем не жалею. На пути 
следования за Иисусом Христом в течение 16 
лет я не получила ни одного предложения создать 
семью от наших братьев-христиан. В чем вижу 
руку Божью и то, как Бог меня совершенствует в 
других сферах служения на благо Царства Небес-
ного. И я счастлива от этого. 

Проблема возникает у тех христианок, кто фо-
кусируется только на замужестве. В этом случае 
незамужество становится мучением, бременем, 
которое очень серьезно сказывается на повсе-
дневной жизни. В этой связи очень важен вопрос 
душепопечительства, создания молитвенных 
групп. Для чего? Чтобы расставить приоритеты в 
жизни, чтобы оставаться полноценной личностью, 
несмотря на отсутствие семьи. 

КАК ВЫЙТИ ЗАМУЖ?..

проблеме, тогда это действительно станет пробле-
мой, и большое количество детей будет доставлять 
трудности, страдания, скорби, а каждый новый 
ребенок покажется горем, а не благословением. 
Такой подход неверен. Если на многодетность, 
безбрачие и др. дары посмотреть как на благо-
словение, тогда у нас возникнет много других, 
позитивных, факторов: для чего Бог призвал, к 
чему Бог предназначил, что сопутствует в этом, 
как человек находит свою полноту или полноцен-
ность во Христе, как он рассматривает себя  вне 
зависимости от того – много у него детей или 
мало… То есть, таким образом, можно открыть 
другие стороны благодати, другие стороны жизни 
во Христе. И вот это дает полноценность, смысл 
жизни и, скажем по-человечески, большое счас-
тье. То есть незамужество может быть благослове-
нием. Сразу оговорюсь, что не для всех жить вне 
брака – это дар. 

Можно о нас, о верующих, говорить, как о 
части общества. Церковь не может быть исклю-
чена из жизни страны. В обществе происходит 
разрушение института семьи. Соответственно,  это 
отражается на церкви, тем более, если люди к нам 
приходят из мира. Все, что ими было пережито 
в мире, привносится в общины. Мы должны 

Притом, что в Российском Союзе 
евангельских христиан-баптистов 
порядка 70-80 процентов – женщи-
ны… За кого выходить замуж?.. Что 

делать, если находишься много лет в слу-
жении и в молитве, а мужа от Бога все нет 
и нет?.. Почему о вопросе замужества или 
женитьбы многие служители баптистских 
церквей предпочитают не говорить?.. Чтобы 
найти раскрыть эту тему, между прочим, 
вопиюще-болезненную, «Протестант» решил 
провести «круглый стол», за которым собрал 
пасторов и лидеров, замужних, женатых, а 
также  неженатых и незамужних. 

За «круглый стол» мы пригласили 
заместителя председателя Российского 
Союза евангельских христиан-баптистов 
Рувима Волошина, заместителя руководи-
теля миссионерского отдела РС ЕХБ Семена 
Бородина, лидера женского служения 
баптистского Союза Диану Кондратьеву, 
руководителя центра «Библейского про-
свещения», главного редактора журнала 
«Сестра» Галину Обровец, пресс-секретаря 
Московского объединения церквей ЕХБ 
Зою Бардину и координатора молодежного 
отдела Союза баптистов Виталия Занина. 
Модератором разговора выступил президент 
Союза христиан-военнослужащих России 
Олег Аскаленок.     

Олег Аскаленок
– Как выйти замуж? Опрошенные нами слу-

жители баптистских церквей согласны с тем, что 
проблема существует, но как ее решать? Насколь-
ко значительным вам кажется этот вопрос?  

Семен Бородин
– Со слова «проблема» разговор начинать 

нельзя. Потому что если мы говорим, что это  про-
блема, то она становится такой болевой точкой. 
Эту тему можно рассматривать как вопрос, как 
задачу, как перспективу. Существует один биб-
лейский взгляд, что есть дар духовный, который 
называется безбрачием. И это касается и мужчин, 
и женщин. Если мы говорим о даре Божьем, о 
призвании Божьем к жизни вне брака, то эта 
позиция нисколько не умаляющая мужчину или 
женщину, а возвышающая их. Я смотрю на это с 
позитивной стороны. Точно так же, как существует 
дар благовестия. Не всем этот дар дан, но тем, 
у кого он есть – они с радостью его принимают. 
Если, например, говорить о многодетности как о 

законы несвободы, и нам следует их пересматри-
вать. Если человеку церковь, родители что-либо 
запрещают, и это не является его выбором, то 
это называется насилием. Хотелось, чтобы мы 
подумали, до какой степени можем использовать 
свою свободу во Христе. Еще раз повторюсь, что 
не призываю выходить замуж за неверующих, но 
знаю примеры того, как христианки счастливы 
в браке с неверующими, у них рождаются дети, 
которые становятся христианами. Но также мне 
известны примеры, когда браки с верующими 
заканчиваются для жен синяками под глазами и 
др. Молитва  – это самый главный рецепт поиска 
супруга. И каждый человек перед Богом должен 
решать, с кем ему связывать свою жизнь. 

Олег Аскаленок
– Мы уже обозначили один из путей решения 

этой проблемы – брак с неверующим. Какие еще 
существуют варианты ответа на вопрос «Как 
выйти замуж?» 

Семен Бородин
– Мы говорим уже не просто о незамужестве, 

а о состоянии браков, о разводах. С этими проб-
лемами мы сталкиваемся, когда начинаем рабо-
тать над созданием новых церквей. Вы сейчас 
привели пример крещаемой, которой задаются 
такие вопросы. Каждая ситуация уникальна. 
Иногда мы отказываем людям в крещении. 
Повторяю, в отдельных случаях, но не огульно. 
Когда пастор точно знает ситуацию, нужно не 
допустить чего-то худшего. Но это не значит, что 
это стандарт, который можно применить ко всем. 

Мои друзья из Киева проводили служение 
в Доме кино. Тогда стали христианами многие 
артисты. Собрания посещали бывшие супруги, 
у которых теперь свои семьи. Они все примири-
лись с Господом, являются членами церкви и те-
перь вместе посещают богослужения. Благодать 
Божья изменила сердца этих людей. Они дей-
ствительно стали Божьими детьми. Но подойди 
мои друзья к решению их вопроса по шаблону, 
думаю, что половина этих людей не была бы в 
церкви. На этот вопрос есть один универсальный 
ответ, который дал апостол Павел. Когда он гово-
рит о замужестве верующего и неверующего, о 
предполагаемом разводе, о согласии и несогла-
сии  продолжать христианскую жизнь, то делает 
вывод: «Только каждый 
поступай так, как Бог 
ему определил, 
и каждый, 
как Господь 
призвал. Так я 
повелеваю по 
всем церквам» 
(1-е Послание 
Коринфянам, 
глава 7, стих 17).  
И добавляет, что 
если ты при-

По большому счету проблема незамужества 
существует, но мы преодолеваем все трудности 
силой Возлюбившего нас Господа. И надежда 
всегда остается. Потому что по-человечески  у 
меня вроде бы и не должно уже быть надежды, 
но я все предала в руки Господа и, как написано 
в 22-ом Псалме: «Господь Пастырь мой, и я ни 
в чем не буду нуждаться. Он водит меня к водам 
тихим и питает нас на Своих пастбищах…» Нуж-
но полное доверие Богу. Некоторые сестры, едва 
им исполнилось 19 лет, эту проблему ставят на 
первое место. Много тех, кто в зрелом возрасте 
мечтает о замужестве. Постоянные размышления 
о семье приводят христианок к замкнутости. Но, 
если мы не только верим, но и доверяем Богу, Он 
усмотрит наше долговременное счастье. Жить 
надо не ради замужества. К сожалению, есть 
семьи, которые считают незамужних сестер в 
чем-то несостоявшимися. Это не так! Господь 
дает нам силы, Он созидает нас  полноценными 
личностями. 

Диана Кондратьева
– Хочу сказать, что обсуждаемый нами 

вопрос всегда был и еще долго будет оставаться 
актуальным. Потому что это заложено в сущности 
человека, а человек – творение Бога. Когда мы 
читаем притчи Соломона, то видим, что двоим 
лучше, чем одному. И, размышляя над этими сло-
вами, я подумала, что, когда Бог создавал Еву, 
уже был сотворен Адам. И когда она появилась 
на этой земле, то с первых мгновений была не 
одинока. И это наша женская сущность – не быть 
одинокими. Не хорошо человеку быть одному. 
Двоим лучше. Поэтому здесь вопрос, скорее, в 
другом – «что делать»? Надо искать волю Бога. 
На практике получается, что мы ищем себе мужа 
и тем самым пренебрегаем волей Бога. И часто 
с появлением в нашей жизни человека, данного 
не Богом, а выбранного по собственной воле, 
приходят и трудности. Вот почему сегодня в 
наших церквах, к сожалению, так много проблем-
ных семей. Мне кажется, что такое выражение, 
как «крепкая семья – крепкая церковь» – очень 
актуально. 

Галина Обровец
– Согласна со всеми выступавшими до меня. 

Хочу сказать, что те сестры, которые в анкетах 
пишут, что у них есть проблемы с замужес-
твом, – это не те христианки, которых Бог 
благословил даром безбрачия и полным посвя-
щением себя служению. Большинство наших 
сестер не богословы, не служители, а женщины, 
которые хотят простого человеческого счастья. 
Мне кажется, не надо замалчивать, что в наших 
церквах существуют негласные правила и неписа-
ные законы: каждая сестра, которая хочет выйти 
замуж, проходит собеседование с пастором. И 
если только он услышит, что ее избранник – не-
верующий, то на этот брак будет наложено табу. 
Это так или нет? Или, братья, скажите, что у нас 
уже полная свобода в этом вопросе? Хотелось бы 
понять, какие тексты из Писания мы берем для 
руководства, когда говорим, что христианка ни 
под каким предлогом не должна выходить замуж 
за неверующего человека?

Олег Аскаленок
– Давайте не будем уходить в сторону обсуж-

дения вопроса, может ли сестра выходить замуж 
за неверующего или нет. Это тема другого боль-
шого разговора. Давайте вернемся к разговору 
о проблеме незамужества в наших церквах и во 
второй части обсуждения дадим ответ на вопрос, 
что же делать и как решать эту проблему.

Галина Обровец
– Эта проблема, на мой взгляд, затрагивает 

интересы 90 % христианок в церквах. В России 
на 10 миллионов женщин больше, чем мужчин. 
Если учесть, что миллион мужчин сидит в тюрь-
мах, еще миллионы – алкоголики, наркоманы и 
пр., то шансы найти адекватного мужчину для 
создания семьи и рождения детей – минимальны. 
10 миллионов женщин по стране – это немного 
меньше, чем 10 % населения. А в наших церквах 
90 % женщин имеют проблему в том, как найти 
адекватную пару. И, что греха таить, мужчины в 
церкви, если на них посмотреть честным взгля-
дом, не всегда годятся для семьи. 

Была свидетелем того, как христианка пришла 
на собеседование перед крещением. Служитель 
ее спросил: «Если неверующий тебе предложит 
выйти замуж, что ты ему должна ответить? Ты 
должна ответить «нет» на основании библей-
ского текста «не преклоняйтесь под одно ярмо с 
неверными». Я внимательно изучила этот текст. 
Там о браке вообще речи не идет. А у нас именно 
эти стихи ставятся во главу угла. Нам надо найти 
то основание, по которому мы имеем право вот 
так вот наотмашь запрещать женщине создавать 
семью, быть любимой. Каждый из нас хочет быть 
любимым. Господь заложил в нас это желание. 
Получается, что  наши евангельские церкви часто 
не дают женщине право любить и быть любимой. 
Безусловно, я не за то, чтобы колоннами сестры 
пошли под венец и связали свою судьбу с неверую-
щими людьми. Но говорить о том, что негласные 
законы и правила существуют, мы можем. Это 

Диана Кондратьева: 
«Когда Бог создавал Еву, уже был 

сотворен Адам. И когда она появилась 
на этой земле, то с первых мгновений 
была не одинока. И это наша женская 
сущность – не быть одинокими. Не 
хорошо человеку быть одному. Двоим 
лучше. Поэтому здесь вопрос, скорее, в 
другом – «что делать?»

Зоя Бардина: 
«Проблема возникает у тех хрис-

тианок, кто фокусируется только на 
замужестве. В этом случае незамуже-
ство становится мучением, бременем, 
которое очень серьезно сказывается 
на повседневной жизни. В этой связи 
очень важен вопрос душепопечитель-
ства, создания молитвенных групп».

Виталий Занин: 
«Вспоминаю пример одной укра-

инской церкви, в которой было много 
сестер и мало братьев. Пасторы церкви 
стали думать, что делать. И придумали 
– дьяконов отправили на ближайшую 
дискотеку благовествовать парням…»

«круглый стол»:
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Епископы 
о проблеме
Александр Сиско, епископ Российско-

го Союза евангельских христиан-баптис-
тов по Красноярскому краю и Республике 
Тува 

– Как незамужним сестрам решать 
проблему замужества? И что делает ваша 
церковь в этом направлении? 

– Ох, какие вы сложные вопросы задаете. 
Буквально недавно мы размышляли на эту 
тему на церковном совете и согласились, что 
для наших сестер ситуация неблагополучная, 
в том плане, что мужского населения гораздо 
меньше. Мы размышляли, может ли сестра 
выходить замуж за неверующего. Мнения 
разделились. Я сказал братьям, что если 
они против этого, то нам необходимо очень 
серьезно работать над привлечением мужчин в 
церковь. Как? Это уже второй вопрос. Конкрет-
ных решений мы еще не обсуждали, но методы 
могут быть различными. Можно организовать 
ликбез-клуб по ремонту автомобилей, почти 
каждый  мужчина любит автомобили, или 
общество рыболовов и охотников. Подобные 
объединения должны привлечь мужчин в наши 
церкви. 

– И вы в ближайшее время в этом на-
правлении намерены серьезно работать?

– Совершенно серьезно.

Николай Соболев, епископ Российско-
го Союза евангельских христиан-баптис-
тов по Южному федеральному округу

– В баптистском Союзе от 70 до 80 % 
– это женщины. И большая проблема для 
сестер – за кого выходить замуж... 

– Мы все это понимаем и пытаемся рабо-
тать с молодежью, чтобы в церквах больше 
появлялось братьев. 

– Ну, это молодежь. А что делать сест-
рам, которым 35-40 лет?..  

– Это сегодня и моя проблема. В нашем 
братстве существуют определенные установки 
и традиции, которые не позволяют выходить 
за рамки… Большая проблема для нашего 
мышления и богословия – традиции. Многие не 
выдерживают этого искушения... Мы пытаемся 
таких не осуждать и не наказывать, а просто 
понимать. Пасторами становятся люди, у 
которых есть семьи, и с этой точки зрения им 
сложно понять незамужних христианок…

Виктор Сипко, епископ Российского 
Союза евангельских христиан-баптистов 
по Северо-Западу России

– За кого выходить замуж баптисткам, 
если сестер в братстве гораздо больше, 
чем братьев?

– Молитва – верное средство для решения 
этого вопроса. Вместе с тем, Бог дает муд-
рость, и нам надо приложить немного стара-
ния, чтобы привлекать мужчин в церковь – это 
должно стать задачей не только сестер, но и 
братьев. Мы, например, проводим встречи со 
студентами, работаем среди курсантов, ведь в 
Вооруженных Силах практически одни мужчи-
ны. Так, в Санкт-Петербурге 36.000 курсан-
тов – это огромная армия здоровых молодых 
людей, еще не просвещенных истиной, и они 
могут стать потенциальными мужьями.

– Вообще, вопрос замужества сестер 
– это проблема для братства?

– Да, это проблема.  

очень нравилось, потому что служение Богу было 
для меня приоритетным еще с подросткового воз-
раста. В моей судьбе Бог в буквальном смысле 
слова все перевернул с ног на голову, потому что 
машину я получил в последнюю очередь. Раз пять 
я делал девчонкам предложение. И, слава Богу, 
все они вышли замуж раньше, чем я женился. И 
я счастлив от этого, просто я претендовал не на 
свое. Потом я видел, что Бог ведет меня таким 
путем, чтобы воспитать и смирить, и совсем не в 
той местности, где я себе представлял. 

Институт семьи утвердил Господь. И когда мы 
сегодня поощряем людей регистрировать брак, 
то часто это делаем не потому, что так написано 
в Библии, а потому что это правило. На самом 
деле женщина себя уютно чувствует, если есть эта 
закорючка в паспорте, это честно. Все остальные 
варианты брака – это дань современной моде, это 
то, что завтра люди осудят. Из истории мы знаем, 
что традиции и обычаи меняются, что устройство 
общества, каким бы оно ни было, все равно оста-
ется таким, каким его предусмотрел Бог – институт 
семьи, дети, взаимоотношения между родными и 
потом уже все остальные общественные приори-
теты. 

Если даже и есть церкви, где совсем нет брать-
ев, то, слава Богу, мы не на острове живем. И те, 
которые посвящают себя служению, а я встречал 
сестер, которые спустя 10 лет служения говорили, 
что вот Бог не решает этот вопрос, я принимал это 
близко к сердцу и вместе с ними молился. И се-
годня, если у нас нет ответа на решение проблемы 
«Как выйти замуж?», то мы напрасно беседуем. У 
нас есть ответ – это молитва и призвание, которое 
каждому открывает Господь. При всем состра-
дании к одиноким сестрам, я бы не хотел менять 
Писание для решения этой проблемы. Потому 
что потом мы  будем вместе плакать. Но когда мы 
доверим этот вопрос Богу, и Он Сам решит эту 
нашу проблему, мы не опоздаем. Христос еще 
никуда не опоздал. 

Зоя Бардина
– В своем журналистском служении я встре-

чалась с ситуациями, когда неженатые братья 
за 40 вдруг начинали размышлять о женитьбе. 
Спрашивается, а о чем они думали раньше?.. 
Оказывается, они были так научены, что снача-
ла – служение, а потом когда-нибудь семья, а 
может, семья и вовсе не нужна. И они внутренне 
мучились, что негативно влияло на их служении. 
Будучи во Владивостоке, я вела Клуб одиноких 
сестер (КОС), чтобы христианок духовно укрепить 
и подготовить к браку. Нашим попечителем был 
пастор из миссионерской церкви, у которого было 
видение – церковь укрепляется, когда там появля-
ется больше христианских семей. У нас нет неже-
натых пасторов, а вот дьяконы есть, и они ведут 
церкви как-то однобоко по отношению к вдовам, 
сиротам, одиноким, к женскому служению. Эти 
служители считают, что Бога надо прославлять в 
песнях, через участие в каких-то проектах, а вот 
опекать вдов, одиноких, сирот – не наше. Я про-
тив таких служителей, которые не понимают, что 
такое семейное счастье. Это первое. Второе – на 
99 % я уверена, что христианкам нужно выходить 
замуж за верующих мужчин. Если глава семьи 
– христианин, есть общность интересов. Мое 
пожелание – искать волю Божью, чтобы выйти 
замуж за верующего человека.  

Диана Кондратьева
– Я бы хотела вернуться к проблеме «что де-

лать?». В этой связи приведу три слова: «просить, 
быть и верить». Мы можем просить мужа, желать 
быть замужней. Можем верить в свои силы: «Я 
вышла замуж, я буду счастливая, у меня будет 
все так, как я хочу». И эта ошибка многих из нас, 
представительниц женского пола. Другая сторона 
медали этих трех слов «просить, быть и верить» 
– просите мудрости, которой у нас всех – от 
мала до велика – так не хватает. Просить: «Вот 
я, Господи, пошли меня на то служение, которое 
Тебе и людям необходимо», а не: «Вот я, пошли 
меня, что называется уж замуж невтерпеж». 
Второе – быть той, какой бы ты хотела видеть 
окружающих тебя людей. В 21 веке, мне кажется, 
нам не хватает внимательности к ближним и 
дальним. Я вижу, как выборочно внимательна 
молодежь, внимательна к тем, к кому они хотят и 
невнимательны, иногда даже циничны и грубы ко 
всем остальным. Я советую девушкам, сестрам: 
«Будьте ко всем одинаково-внимательны – к 
взрослым, к средним и к молодым, к богатым и к 
бедным, к образованным и необразованным…». 
Потому что внимательный человек – это неравно-
душный человек. И такого невозможно не заме-
тить. И третье – верить. Я хочу, чтобы мы верили 
не ситуации, не, как нам кажется, безвыходному 
положению, когда сестер много, а братьев нет, а 
доверялись Богу. 

В ответ на вопрос «Что делать?» – проси-
те мудрости, будьте внимательной к Богу и к 
окружающим людям и доверяйте Господу. И Он 
обязательно усмотрит, потому что Бог никогда не 
ошибается. 

Рувим Волошин
 – Очень важно, чтобы в наших церквах звуча-

ло правильное учение, которое поможет решить 
проблемы даже неверной ориентации, если на то 
пошло. Нужно всегда понимать и помнить, что 
выйти замуж за христианина – это не панацея, 
потому что семейная жизнь – это огромный, не-
имоверный труд. Семья – это лучше, но не легче. 
Только женившись, я узнал, какой я негодяй. 
Не потому, что мне жена об этом сказала, она 
даже не подозревала, как я был глубоко в себе 
разочарован. На самом деле, разрешая один 
вопрос, мы сразу сталкиваемся со многими дру-
гими. Поэтому, если мы хотим решить проблему 
замужества, то лучше в то время, когда Бог этому 
содействует. Я хотел бы всем пожелать, прежде 
всего, благословений, а незамужества. Хотя и 
замужества счастливого, но во время, которое 
определит Господь. 

зван в таком положении, не пытайся повернуть 
жизнь обратно. 

Хорошо, скажете вы, а если сейчас они нахо-
дятся в гражданском браке, и Богу было угодно 
их призвать в таком положении. И мы говорим, 
что ты не можешь принимать крещение, пока не 
решишь вопрос. В этой связи я бы опять проци-
тировал Павла: «Каждый поступай так, как ему 
Господь повелел, так Господь и призвал». И в 
этом нужна чувствительность пастора, который 
работает с этой парой или с этим человеком. У 
пастора должна быть чувствительность к води-
тельству Духа Святого и у человека должна быть 
чуткость, к чему Бог его сейчас призывает. 

Вы сказали, что в России большой процент 
женщин по сравнению с мужчинами. А в церквах 
эта проблема еще более насущная. Задам вам 
вопрос: «Мы рассматриваем проблему замуже-
ства отдельно от евангелизма?» Если отдельно, 
то мы в безнадежном положении. Мы думаем 
иногда, как бы нам счастливо жить в сообществе. 
А здесь невозможно жить, потому что выживание 
наше – в развитии и в расширении, в достижении 
Евангелием новых людей. И когда я посвящаю 
себя миссионерской работе, Бог устраивает мою 
жизнь. Когда я занимаюсь спасением других, Бог 
спасает меня. Когда я осчастливливаю других, Он 
осчастливливает меня. И на вопрос «Как выйти 
замуж?» ответ – через миссионерство. Тогда най-
дутся мужчины и создадутся семьи. Ваш вопрос 

«Можно ли выходить замуж за неверующего?»  
я бы чуть-чуть переформулировал: «До какой 
грани во взаимоотношениях может дойти сестра, 
евангелизируя грешника?» Есть один вариант 
ответа – даже не смотри в ту сторону. Второй ва-
риант – расскажи ему Евангелие и скорее от него 
убегай. Третий вариант – ты можешь оказать ему 
немного внимания, но смотри – будь осторожна. 
Здесь проблема ненаученности, нераскрытости, 
несвободы нашей, чтобы через евангелизм дости-
гать людей и максимально к ним приближаться. 
Да, но можно обжечься. А кто сказал, что мы 
должны быть в защищенной зоне? Скажите, как 
далеко можно идти в евангелизме погибающих 
мужчин и женщин?.. 

Виталий Занин
– Согласен с Семеном Бородиным. Хочу 

прочитать текст из Библии, который мне кажет-
ся очень важным в нашем вопросе, – из 1-го 
Послания к Коринфянам, глава 7, стих 29: «Я 
вам сказываю, братия: время уже коротко, так 
что имеющие жен должны быть, как не имею-
щие». Интересно, что Павел здесь ставит вопрос 
замужества не на первое место, он его отодви-
гает на второй план, а может, и дальше. Потому 
что время коротко и это время – служить Богу и 
служить как можно больше. Готовясь к прошло-
годнему Конгрессу баптистского братства, мы в 
Молодежном отделе сделали мультфильм. Наш 
герой Вася обратился к Богу, пришел в церковь, и 
теперь перед ним стоял выбор: – пойти в семина-
рию, жениться или поехать куда-то миссионером, 
то есть выбрать путь служения. И мы предложили 
три направления развития сюжета. Во-первых,  
Вася окончил семинарию, ушел в богословие и 
практическим служением по спасению грешников 
перестал заниматься. Второй вариант, когда он 
женился, у него родилось много детей, его захва-
тила суета, и он отошел от активного служения 
в церкви. Третья дорога – когда он выбрал путь 
служения в церкви для Бога, тогда Бог благосло-
вил его женой и всем необходимым. Я уверен, что 
именно такой путь Бог приготовил для каждого 
человека. Когда человек занимает активную по-
зицию в служении, в жизни, то Бог его благослов-
ляет. Господь способен восполнить все нужды и 
проблемы, но, конечно же, в свое время. 

Рувим Волошин
– Галина Александровна подняла интересный 

вопрос: «Выйти замуж за неверующего – где 
основания, что братья запрещают?» Основание 
в Библии – 1-е Коринфянам, глава 7, стих 39 
– женщина свободна выйти замуж за кого хочет, 
но только в Господе. Нам нужно быть очень 
осторожными в том, чтобы стремиться сегодня 
решить проблему замужества, пытаясь как-то 
подредактировать Священное Писание. Призна-
юсь вам, что по характеру я максималист. На  нас 
всех очень сильно влияют штампы или традиции 
общества, в котором мы вырастаем. Я вырос в 
сообществе, где насаждалось, что у тебя обяза-
тельно должна быть машина, дом, семья и потом 
только, может быть, тебе доверят служение. И 
когда я смотрел на такую перспективу, мне это не 

Рувим Волошин: 
«Как есть те сестры, которые не 

могут выйти замуж, точно так же есть 
и братья, которые много раз получали 
гарбуза (ред.: тыкву - обычай в Украи-
не, на предложение о женитьбе вместо 
отказа передают тыкву-гарбуз). Это 
говорит о том, что у каждого из нас есть 
определенное Богом время».

Семен Бородин: 
«Когда я занимаюсь спасением дру-

гих, Бог спасает меня. Когда я осчаст-
ливливаю других, Он осчастливливает 
меня. И на вопрос «Как выйти замуж?» 
ответ – через миссионерство».

Галина Обровец: 
«В наших церквах 90 % женщин име-

ют проблему в том, как найти адекват-
ную пару».

 Олег Аскаленок
– В Приморье, где я служил пастором, в одной 

из церквей была сестра Вера Житник. Ей было за 
40. Она молилась о замужестве, но не зациклива-
лась на этой проблеме. Вера служила Господу. Ее 
можно было сравнить с Тавифой, – незаметной, 
но так много помогавшей людям. В 42 года она 
заболела и умерла, так и не выйдя замуж. Из все-
го имущества, которое у нее осталось, – кровать, 
которую братья подарили ей во время болезни, и 
много книг. Чтобы похорнить на Украине, гроб с 
телом повезли через Москву. И вместе с гробом 
передали тетрадь, в которой люди написали свои 
воспоминания о ней. Когда я их читал – плакал. 
На мою жену она оказала большое влияние, а, 
казалось бы, они встречались только два раза. 
С точки зрения человеческого счастья, Вера 
Житник была неуспешной: у нее не было семьи, 
имущества, умерла очень рано. Но она оставила 
после себя огромный след – в сердцах и в судьбах 
многих сотен неверующих людей. Другая история. 
Однажды я проповедовал в маленькой церкви 
военного гарнизона. После проповеди ко мне 
подошла пожилая сестра и поделилась своей бо-
лью: «Брат, посмотри, у нас одни сестры, что нам 
делать?» Я ей назначил встречу, и на следующее 
утро она пришла в назначенное место и время. Я 
указал ей на 3 тысячи мужчин, которые разъез-
жались по воинским частям: «Вот ваши братья, 
молитесь». Через полгода у них в церкви было уже 
пять верующих офицеров. 

У тех сестер, которых я встречал и для которых 
незамужество являлось архитрагедией, я увидел 
вот какую проблему – центром они ставят не Бога, 
а себя – свое самосовершенствование, свою 
самореализацию: «Да будет воля моя, а не Твоя». 
Бог их призывает не для того, чтобы решать свои 
собственные проблемы, а чтобы исполнить Его 
план. Когда мы не видим Господа в решении воп-
роса замужества, мы тонем, а когда смотрим на 
Него, то вода для нас превращается в асфальт.            

Семен Бородин
– Мы сейчас рассуждаем о вопросе с позиции 

нуждающихся – неженатых мужчин и незамужних 
женщин. А давайте посмотрим с другой стороны 
– родителей, которые заботятся и благословляют 
своих детей. У меня семеро детей, четверо из 
них уже в браке, двое в процессе решения этого 
вопроса, один еще маленький. Я своей жене 
говорю: «А ты внутренне готова к тому, что у кого-
то будут трудности?»  Если готова, дай другим 
кредит переживания и сама будь готовой, чтобы 
пережить трудности. Как мы можем помочь нашим 
взрослеющим детям войти в свою семью? Через 
молитву, содействие и участие в их жизни. Второй 
подход – пасторский: как мы можем восполнить 
недостатки незамужних или неженатых людей в 
наших церквах для их вступления в брак, если 
они не получили от родителей должного воспи-
тания? Третий подход – подход специалиста, 
работающего в реабилитации, как мы способны 
помочь людям, находящимся в кризисе, вернуться 
к нормальной жизни. Нужно быть наполненными 
благодатью, чтобы снизойти к любой ситуации. 

Диана Кондратьева
– Есть такое выражение: хочешь быть счаст-

ливой – будь ею. Мне очень хочется, чтобы люди 
были счастливы от Бога, поэтому доверьтесь Богу, 
и все будет хорошо. 

Зоя Бардина
– Я хочу пожелать незамужним девушкам, 

женщинам, чтобы они чувствовали себя  полно-
ценными в Боге, потому что Господь наполняет 
нас каждый день Собою, вне зависимости от того 
замужем мы или нет. Молитесь за этот вопрос, от-
давая решение Господу, потому что счастье только 
тогда может быть настоящим, и вы не пожалеете о 
сделанном выборе. 

Виталий Занин 
– Девушкам я бы хотел пожелать место из 

Священного Писания, которое для меня очень 
ценно – это принцип, который пытаюсь прак-
тиковать в своей жизни – принцип вдовы. Этот 
принцип записан в Евангелии Луки, 18 глава. Все 
помнят, как вдова просила судью защитить ее от 
соперника. Судья сопротивлялся, но потом решил: 
«Хотя я и Бога не боюсь и людей не стыжусь, 
но, как эта вдова не дает мне покоя, защищу ее, 
чтобы она не приходила больше докучать мне». И 
дальше апостол Лука пишет: «Бог ли не защитит 

избранных Своих, вопиющих к Нему день и ночь, 
хотя и медлит защищать их?» Пусть эти слова 
станут насущными и для вас, девушки. Полностью 
доверьтесь Богу, приносите Ему свои проблемы. 
Сам я еще неженатый человек и хочу сказать сест-
рам, что мы ценим в сестрах не внешнее, а то, что 
у вас есть на сердце, поэтому практикуйте добрые 
дела, свое смирение пред Богом и людьми, чтобы 
братья видели в вас христианку, которая всем 
сердцем любит Господа. 

Олег Аскаленок
– Хочу поблагодарить всех участников «круг-

лого стола». Как очевидно из разговора, тема 
оказалась непростой. Понятно, что в одной дис-
куссии все не обсудишь, поэтому мы на этом не 
ставим точку. И обращаемся к нашим читателям 
присылать свои отзывы, смело высказываться по 
обозначенной теме «Как выйти замуж?»
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нужде они просили и нас, русских христиан, их 
поддержать. 

– Если кто-то из наших читателей не в 
состоянии поехать на миссию в Монголию, 
но хочет помочь этим людям, что мы можем 
для них сделать?

– 48 миссионеров рассредоточены по всем 25 
районам Монголии. У 20 из них есть молитвенные 
юрты диаметром около 5 метров, вместимостью 
до 40 человек, где они проводят богослужение, 
поклоняются Богу. Дом-молитва-юрта – это наибо-
лее оптимальная церковь для кочевых регионов 
Монголии. Для отопления молитвенной юрты 
требуется минимум ресурсов, она хорошо держит 
тепло, не бросается в глаза. Для старых монголов 
легче прийти в дом молитвы в виде юрты, чем в 
деревянную церковь, где они будут себя чувство-
вать неуютно. Сама юрта как будто создана для 
чаепития, люди садятся на деревянный, войлоком 
застланный пол и пьют чай, даже во время бого-
служения.  Монголия – одна из немногих стран, не 
оставившая свою национальную одежду – халаты, 
кушаки, расписные рубахи, не забывшая традиций 
предков. Монголы настроены на восприятие Еван-
гелия в национальной оболочке. У них и богослу-
жение происходит совершенно не по-европейски. 
Может быть, по корейскому стандарту. Атмосфера 
в молитвенной  юрте очень теплая. Менталитет 
монголов – семейный, поэтому там не приживут-
ся большие церкви. Наша стратегия – создать в 
Монголии множество небольших общин.

– Можно ли сказать, что у тех миссионе-
ров, у которых есть церковь-юрта, миссия 
гораздо более эффективная, чем у тех, у кого 
ее нет?

– Конечно! Если у миссионера нет молитвен-
ной юрты, он вынужден с кем-то договариваться и 
приглашать людей на богослужение или душепо-
печительское общение в чужую юрту, не предна-
значенную для духовных целей. Представьте, в 
юрте живут люди, плачут дети и рядом миссионер 
занимается духовной работой. И потом, самим 
миссионерам тоже надо где-то жить. Если человек 
выезжает в район на миссию, то не может снять 
квартиру, у них такого нет – арендовать жилье, 
поэтому должен к кому-то напроситься в юрту. 
Церковь-юрта – многофункциональна, она служит 
кровом для миссионера, Домом Божьим для мон-
голов, воскресной школой по изучению Библии 
для детей и др. 

– Чем русские христиане, читатели 
«Протестанта», могут помочь монгольским 
миссионерам? 

– Купить 20 молитвенных юрт для 20 мон-
гольских миссионеров! Укомплектованная юрта с 
дверьми полностью под ключ стоит тысячу долла-
ров или 26 тысяч рублей. Даже если один брат или 
одна сестра сможет пожертвовать по одной тысяче 
рублей целевым образом, то 26 человек уже купят 
молитвенный дом монгольским верующим. А если 
520 верующих пожертвуют на миссию в Монголии 
по одной тысяче рублей, то проблема с молитвен-
ными домами-юртами в Монголии будет решена. 
Мы обязательно расскажем, кому передали 
молитвенные юрты и какое благословение монголы 
от этого получили. 

В Монголии началась эра христианства. И от 
нас зависит, как много и как щедро на монголь-
скую почву будут посеяны семена веры.

Миссионерские акции
ЗАЧЕМ МОНГОЛАМ 
ДАРИТЬ МОЛИТВЕННЫЕ ЮРТЫ?

Акция «С миру по нитке»
20 МОЛИТВЕННЫХ ЮРТ 
ДЛЯ ХРИСТИАН МОНГОЛИИ
Пожертвования можно перечислять с пометкой 
«пожертвование на миссионерское служение: Монгольский проект» 
Российский Союз ЕХБ, ИНН 7709017656, КПП 772601001, 
р/счет 40703810538270100567, к/счет 30101810400000000225, 
Царицынское ОСБ 7978/01637, 
г. Москва, Сбербанк России ОАО г. Москва, БИК 044525225.

Этот купон (вместе с ксерокопией квитанции об оплате)
перешлите в миссионерский отдел РС ЕХБ по адресу: 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д. 29, к. 2

Я (ФИО)___________________________________________, 
исполняя обет веры, жертвую на покупку молитвенной юрты
 для евангелизации в Монголии:
– 26.000 рублей (это стоимость одной молитвенной юрты)
– 13.000 рублей 
– 7 500 рублей
– _______________________рублей (любая другая сумма).

(нужное подчеркнуть)

______________________________________________________
(ваш род занятий, возраст)

_________________________________________________________
(ваш адрес)

молитвенная юрта

«Христианский мир» - это словосочетание 
нечасто употребляется в наши дни. И 
совсем уж у немногих оно может вы-

звать ассоциацию с регионом Дальнего Востока 
и с такой страной как Монголия. Но когда-то это 
было именно так. Как свидетельствуют экспона-
ты выставки, открывшейся в Музее евразийской 
культуры в Иокогаме, небольшое монгольское 
христианское царство сыграло эпизодическую, 
но очень важную роль в мировой истории. 

Алакуш Тегин Кури, правитель онгутов, 
проживавших в окрестностях города Олон 
Сумэ (сейчас это часть Внутренней Монголии, 
автономного района Китая), был «преданным 
слугой Чингисхана и помог великому полко-
водцу покорить племена, сопротивлявшиеся его 
политике объединения монгольских земель», 
рассказывает сотрудница музея Ясуко Фукуха-
ра. Способствуя укреплению власти Чингисхана, 
Алакуш фактически помог ему осуществить 
самые великие завоевания XIII в. 

Но какую роль сыграл этот правитель Монго-
лии в истории христианства? Чтобы это понять, 
нам надо вспомнить о проводившемся в Эфесе 
в 431 г. III Вселенском Соборе, который был 
созван для того, чтобы уладить богословский 
спор о природе Иисуса Христа. По учению 
Церкви, в Иисусе Христе полностью соединя-
лись две природы: божественная и человеческая. 
Но патриарх Константинополя Несторий не был 
согласен с этим учением и настаивал на том, 

что две природы Христа существуют раздельно. 
Эфесский Собор осудил учение Нестория и 
объявил его еретиком. Он и его последователи, 
которые теперь называются несторианами, бежа-
ли в Персию и основали там свою общину. Из 
Персии несторианство проникает и распростра-
няется в Индии, а затем, следуя по Шелковому 
пути, достигает и Монголии. 

Фукухара говорит, что точно определить вре-
мя проникновения несторианства в Монголию 
весьма сложно, поскольку до завоеваний Чин-
гисхана, когда Монголия приковала всеобщее 
внимание, ее история почти не фиксировалась в 
хрониках. Но факт того, что христианские ханы 
правили городом Олон Сумэ, по периметру обне-
сенным стеной 1х0,5 км, ни у кого не вызывает 
сомнения. Руины города Олон Сумэ обнаружил в 
1929 г. китайский археолог Хуан Вэньби.

В XIII в. из Рима в Монголию был послан 
францисканский монах Джованни Монтекор-
вино (1245-1328 гг.), перед которым была по-
ставлена задача обратить в католицизм местных 
несториан. По свидетельствам документов, он 
выполнил свою миссию весьма успешно. Однако 
по причине удаленности Монголии от центров 
мирового христианства и изолированного 
положения монгольских общин христианству так 
и не удалось утвердиться в этом регионе, и оно 
уступило место буддизму, который получил здесь 
распространение несколько столетий спустя. 
Том Бейкер, InoPressa, http://www.inopressa.ru

У каждого человека на земле есть мис-
сия – расширять Царствие Божье. У каж-
дой церкви на земле есть миссия – тоже 
расширять Царствие Божье. Однако 

не все мы можем поехать на далекий остров 
Пасхи или даже в ближайший Урюпинск, чтобы 
рассказать людям преобразующую их жизни 
спасительную Весть о Христе. Но абсолютно все 
в состоянии послать в далекие страны и ближние 
города миссионеров и даже построить христи-
анские церкви! Своим даром даятеля! Своим 
рублем или десятью рублями – по мере веры и 
по готовности жертвовать. Что называется, с 
миру по нитке – и духовно голодному челове-
ку – хлеб жизни. Время России благословлять 
других настало. 

Устраивая акцию «С миру по нитке…», «Про-
тестант», с вашей помощью, братья и сестры, 
намерен реально сделать что-то стоящее. И 
первое, в чем есть колоссальная нужда – это мо-
литвенные палатки для монгольских верующих. 
В Монголии теперь пробуждение, сравнимое с 
тем, что было в Иудее, в Самарии и в языческих 
странах времен Деяний Апостолов, пробужде-
ния в России начала 90-х годов. За последние 
17 лет число христиан в Монголии увеличилось 
с 10 человек до 42 тысяч, при населении 2,8 
миллиона – это составляет почти 1,5 % населе-
ния страны. 

Поскольку большая часть народа в Монго-
лии много и часто кочует, то за собой не увезти 
понятные нашему менталитету кирпичные или 
деревянные Дома молитвы. А вот молитвенные 
юрты или церкви-юрты – другое дело, они всегда 
передвигаются по стране вместе с монголами. 
И, кроме того, монголы с большой неохотой при-
дут на евангелизационное собрание в церковь 
с лавками или мягкими креслами, но с удо-
вольствием заглянут в молитвенную юрту. В 25 
районах Монголии работает 48 миссионеров-
монголов. У 28 из них уже есть церкви-юрты. А 
20 все еще без таких молитвенных юрт. 

Почему для Монголов так важна церковь-
юрта? Чем мы можем помочь нашим братьям и 
сестрам  из соседней страны? Об этом рассказы-
вает координатор «Библейской лиги» на Урале и 
преподаватель в Монголии, старший пресвитер 
Российского Союза евангельских христиан-бап-
тистов по Удмуртии Александр Попов: 

– Сейчас в Монголии уже 450 христианских 
церквей. И процесс возрастания общин идет 
очень быстро, потому что христианство для 
монголов – новый опыт. Хотя государственной 
религией в стране является буддизм, но власти 
не препятствуют развитию христианства. В 
Монголии всего 3 города. У них не так, как 
у нас – жизнь идет только в городах и посел-
ках, у монголов все еще преобладают кочевые 
тенденции. Этот народ в основном занимается 
скотоводством. Но кочуют они только летом, 
к осени приходят к городам, к поселкам со 
своими юртами, сдают скот на мясо и зиму 
живут возле городов и районных центров. Живут 
только в юртах. Не имеет смысла строить дом, 
потому что весной они опять уходят со скотом 
на пастбища. В стране нет залежей ископаемых, 
промышленных производств, кроме мясного и 
кожевенного – это основной вид деятельности. 
Вы знаете, действие Святого Духа в Монголии 
поразительно. Люди открыты к Евангелию и 
воспринимают Евангелие! 

– Каким образом в Монголии происходит 
евангелизация? 

– Евангелизационной работой, обучением 
миссионеров в Монголии занимается «Биб-
лейская лига». Наши русские баптисты в этом 
процессе также участвуют, например, как я, 
занимаясь с миссионерами. Миссионеры в 
Монголии – сами монголы, которые работают в 
своем народе. 4 года назад у них на 80-100 че-
ловек была только одна Библия, и мы собирали 
деньги на приобретение Слова Божьего. Сейчас 
эта проблема, слава Богу, решилась.

– Как монголы становятся верующими и 
что главное в этом процессе?

– Когда мы разговаривали с братом Бол-
дом Дамдином, директором «Библейской лиги» в 
Монголии, то спросили его: «Что является основ-
ным фактором, что люди приходят к Иисусу Хрис-
ту?» Он ответил, что это измененная жизнь тех, кто 
поверил в Бога. После того, как монголы приходят 
ко Христу, их семьи восстанавливаются, они ос-
тавляют дурные привычки, становясь порядочны-
ми людьми. Перемена жизни действует эффектив-
нее, чем проповеди и провозглашения. Монголы 
живут семьями, в одной юрте – папа, мама, 

бабушка, дедушка – несколько 
поколений. Бедно живут. У них 
нет возможности каждой семье 
иметь отдельную юрту. И, если 
кто-то один в родстве уверовал, 
его измененная жизнь сильно 
влияет на остальных. У них 
много родственников, сильные 
семейные связи. И, если человек 
перестал ругаться, курить, пить, 
какое-то время за ним все на-
блюдают, потому что это восток. 
В конечном итоге измененная 
жизнь одного монгола может 
привести ко Христу целый посе-
лок. В Монголии сейчас время 
открытости, первой любви, раз-
вития христианства. Это время, 
когда мы, русские христиане, 
можем им помочь. Уровень 
жизни у нас гораздо выше, чем 
у них. Если сейчас этот этап 
пропустить, то через некоторое 
время, может, страна, а может, 
народ закроется для Христа. 

Как я и говорил, буд-
дизм – официальная религия в 
Монголии. Но буддисты пассив-
ные. Зато там активно работают 
мормоны, иеговисты, мунисты, 
они вкладывают в Монголию 
много денег, чтобы завлекать 
людей в свои церкви. Это пери-
од большой духовной борьбы 
на монгольской земле. Сейчас 
речь идет о том, кто быстрее 
даст монголам духовный хлеб, 

научит их вере – евангельские христиане или 
мунисты… 42 тысячи верующих монголов сегодня 
нуждаются в хорошем библейском обучении. Вера 
в Монголию уже пришла, а библейских знаний 
еще мало. 

Поразительно, что монголы, только вкусив Сло-
ва Христова, уже посылают миссионеров в другие 
менее христианизированные страны – в Афгани-
стан, в Иран, в Индию и др. Мы видим, как они 
не только принимают благословение, но и сами 
благословляют других. Их вера очень искренняя. 
Они верят и молятся, чтобы к 2020 году христиан 
было 10 % населения страны. В этой молитвенной 

РУССКИЕ ХРИСТИАНЕ, 
ПОДАРИТЕ МОНГОЛИИ 20 МОЛИТВЕННЫХ ЮРТ!

ХРИСТИАНСКИЙ УГОЛОК МОНГОЛИИ

За последние 17 лет число христиан в Монголии 
увеличилось с 10 человек до 42 тысяч, 
что составляет почти 1,5 % населения страны.
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Каких 
только 
«белых 
пятен» 

не бывает на 
географической 
карте России – и 
экономические, 
и политические, 
и коммуникатив-
ные, и другие.  
Об этом каждый 
заинтересован-
ный пишет и 
говорит на свой 

лад. Но ни разу не доводилось слышать о нравс-
твенных «белых пятнах». О регионах, где не хватает 
добра, теплоты человеческих сердец, участия, где 
люди изголодались по миру и покою. Это регионы, 
где нет настоящего живого Бога, регионы, которые 
не слышали об Иисусе Христе, а может, и слыша-
ли, но это было так давно, что уже успели забыть о 
Нем. И в этом отношении такими точками на карте 
являются некоторые республики Северного Кавказа. 
Например, Ингушетия. В конце марта Северо-Осе-
тинская Миссия христианского милосердия, руково-
дит которой Петр Луничкин, провела акцию мира и 
добра, передала в дар велосипеды ингушским детям 
из поселка Новый. В результате осетино-ингушско-
го конфликта 1992 года многие жители Северной 
Осетии ингушской национальности были вынуждены 
покинуть свои дома в поисках безопасного убежища. 
На протяжении 14 лет более двухсот семей жили в 
нечеловеческих условиях в небольшом спонтанно 
созданном лагере, недалеко от  поселка Майский. 
Люди ютились в разваливающихся вагончиках, в 
которых зимой было нестерпимо холодно, а летом 
изнывали от зноя, без водоснабжения, при постоян-
ных отключениях газа и электричества, без работы 
и средств к существованию. Весной 2006 года при 
участии Федеральной миграционной службы России 
на окраине пос. Майского был сформирован поселок 
Новый, куда решено было переместить вынужденных 
переселенцев, отказавшихся от возвращения в места 
прежнего проживания, и тех, кто до конфликта про-
живал в муниципальном жилье (общежитиях). Только 
на Кавказе по-настоящему поймут, как важно то, что 
случилось в контексте служения примирения, потому 
что осетины и ингуши с давних пор относятся друг к 
другу с оглядкой. Вообще в багаже Петра Лунички-
на огромное количество социальных акций. Среди 
баптистских церквей России его церковь и миссия, 
пожалуй, имеют самых богатый и продолжительный 
опыт благотворительности и социального служения 
обществу. На последнем Совете баптистского Союза, 
который прошел в Москве в нынешнем марте, Петра 
Анатольевича утвердили руководителем российского 
баптистского социального служения. Петр Луничкин 
– о социальном служении и распространении христи-
анства:    

  
– В чем суть «ингушской акции»? 
 – Мы обратились в администрацию местного са-

моуправления города Владикавказа с предложением 
провести совместную миротворческую акцию под на-
званием «Дети Осетии – посланники мира». Получив 
одобрение, мы закупили 30 подростковых велосипе-
дов. Велосипеды  были в разобранном состоянии. И 
наши дети из воскресной школы церкви евангельских 
христиан-баптистов  «Надежда» приложили умение, 
старание и любовь и собственноручно, правда, под 
присмотром старших собрали подарки. 27 марта во 

Германии, Польши, Беларуси, Украины, по всей 
России, от Брянска до Омска. 

– Какие цели ставятся организаторами 
велоэкпедиции?

– Возрождение общечеловеческих духовных 
ценностей: любви, служения людям, совести, ответст-
венности, взаимопонимания. Продвижение идей 
межрелигиозного и межнационального взаимопони-
мания. Создание образа лидера, реализующего себя 
через духовный рост, творчество и спорт. Привлече-
ние внимания родителей к их собственной ответст-
венности за воспитание подрастающего поколения. 
Повышение престижа семьи.  Утверждение важности 
духовного начала в жизни человека и общества. 
Соединение запада и востока единым маршрутом, а 
людей с Богом через проповедь Евангелия и искрен-
нее покаяние – вот главная цель этой экспедиции. И, 
конечно, воодушевление наших церквей.

– Будет ли какое-то символическое действо 
во время экспедиции? 

– Воду, набранную  в Атлантическом океане, 
символически выльют  в Тихий океан, а на всем 
протяжении маршрута участники будут изливать 
Живую Воду из океана Божьей Любви. На выезде из 
крупных городов первые 5 км все желающие смогут 
сопровождать экспедицию.

– Как звучит миссия велоэкспедиции? 
– Проповедовать Евангелие повсеместно, всем 

народам, на всех языках,  всем людям,  во все дни! 

– Кто примет участие в «Евангелии народам 
мира»?

– Молодежь из баптистских церквей России. 4 
команды велосипедистов по 15-20 человек в команде 
проведут по месяцу в пути. 

– Сформированы ли уже эти команды? 
– Да, команды сформированы. Участники прохо-

дят определенные тренировки, потому что нагрузка 
на них будет очень большая – в день необходимо 
будет проехать по 150-300 км. 

  – Кто будет руководителем команды вело-
сипедистов?

– Руководитель команды – мастер спорта, 
чемпион СССР по велосипедным гонкам Владимир 
Сковпень – потомственный баптист из Брянска.  

– Планируется ли, что еще какой-то транс-
порт будет сопровождать веломиссионеров?

– Не только транспорт – КамАЗ с христиан-
ской литературой, необходимым музыкальным и 
другим оборудованием для экспедиции, несколько 
машин, – но и люди – музыкальные группы, хоры, 
оркестры, детские и молодежные служители, благо-
вестники.  

– Привлекается ли кто-то еще, помимо РС 
ЕХБ, к проекту?

– Мы пригласили поучаствовать в проекте 
общественные организации, церкви, музыкальные 
группы и коллективы, а также всех, кто заинтересо-
ван в формировании и продвижении идей здорового 
образа жизни, заботится о физическом и духовном 
здоровье нации.

  
– Какова программа «Евангелия народам 

мира»?
– За время экспедиции планируется провести 

117 евангелизаций на площадях, на светских кон-
цертных площадках, в домах культуры и в церквах. 
Кроме концертов, проповеди Евангелия, свидетель-
ства участников экспедиции о своей христианской 
вере, это будут какие-то спортивные шоу, соревно-

вания. В крупных городах предполагается органи-
зовать образовательные площадки, когда с детьми 
в специальных палатках будут проводиться игры, 
конкурсы, библейские уроки. Планируем консуль-
тационно-медицинские площадки – будут работать 
врачи, давать консультации всем, кто обратится к 
ним за помощью.  

– Есть ли у баптистов опыт велоэкспедиций?
– В 2005 году по 6 областям, а в 2006 году по 

24 регионам России путешествовали группы вело-
сипедистов-миссионеров. В прошлом году группа 
тренированных спортсменов осуществила евангели-
зационную поездку от Брянска до Омска.

– Как можно принять участие в экспедиции?
– Во-первых, молитвенно. Мы все, участники 

экспедиции, очень нуждаемся в Божьем благо-
словении. Во-вторых, финансовым вложением в 
распространение Царства Божьего. Те, у кого мис-
сионерское сердце, поддержите нас. Пожертвования 
можно перечислять на расчетный счет с пометкой 
«пожертвование на миссионерское служение»: 
Российский Союз ЕХБ, ИНН 7709017656, КПП 
772601001, р/счет 40703810538270100567, 
к/счет 30101810400000000225, Царицынское 
ОСБ 7978/01637, г. Москва, Сбербанк России ОАО 
г. Москва, БИК 044525225. 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д. 29, к. 2, Миссионерский отдел  
РС ЕХБ. Тел.: (495) 958-60-25. Факс: (495) 958-
11-39. E-mail: velo2007@mail.ru, rusmission@
gmail.com 

– Где можно будет найти новости о миссио-
нерском путешествии «Евангелие народам 
мира»?

– Новости об экспедиции можно будет почитать 
на сайте http://www.baptistyouth.ru

«Евангелие народам мира»

Отвечает идейный вдохновитель и главный орга-
низатор «Евангелия народам мира», руководитель 
миссионерского отдела РС ЕХБ Леонид Картавенко:

– Это правда, что Российский Союз еван-
гельских христиан-баптистов организует новое 
миссионерское путешествие? 

– Правда. И называется этот трансконтиненталь-
ный велопробег «Евангелие народам мира». Транс-
континентальный потому, что он начнется в Европе и 
пройдет по европейской и азиатской частям России. 
Таким образом Российский Союз ЕХБ развивает 
программу евангелизационных велоэкспедиций.  

– Каков маршрут и время проведения вело-
экспедиции?

– От Атлантического до Тихого океана, по всему 
континенту через Европу и Азию. Предстоит пре-
одолеть около 15 000 км – это Европа и 89 городов 
России. Время в пути составляет 4 месяца – с 5 мая 
по 2 сентября 2007 года. После начала поездки на 
французском побережье Атлантики маршрут велоэк-
спедиции пройдет по территории Англии, Франции, 

в вопросах и ответах

Владикавказе на площади Дружбы народов прошел 
митинг, на котором присутствовали представители 
органов власти, национально-культурных обществ, 
политических партий и движений Северной Осетии. 
Затем дети на велосипедах поехали в поселок 
Новый, где проживают ингуши.  У детей в Новом 
нет никаких развлечений. И наши дети передали 
ингушским детям в дар велосипеды. В поселке, где 
проживают 216 семей, появилось 30 совершенно 
новых велосипедов. Детская миротворческая акция 
прошла впервые в истории затянувшегося конфликта. 
На Северном Кавказе периодически устраивались 
и устраиваются миротворческие акции, но часто по-
добные мероприятия организовываются по указанию 
сверху, и поэтому не имеют определенного успеха. 
Мы верим, что наша акция окажется стопроцентно 
успешной, потому что она исходит из детских сердец. 
Это очень значимая социальная акция, проводи-
мая церковью евангельских христиан-баптистов. 
Этой миротворческой акцией мы хотим показать 
что мы, баптисты, за мир и дружбу между народа-
ми. И это только первый этап нашего служения по 
миротворчеству. В августе на территории поселка 
Новый планируем построить небольшую спортивную 

Социальное служение закрашивает
нравственные «белые пятна» на карте России Людмила Качкар

К СВЕДЕНИЮ: 
Период христианизации в исторической перспективе в Чечне и в Ингушетии был весьма недолгим. В 13 

веке татаро-монголы нанесли сокрушительный удар по Грузии, и миссионерская деятельность грузинской 
церкви среди кавказских горцев прекратилась. Татаро-монгольское нашествие пагубно сказалось и на жиз-
ни других народов Кавказа, в том числе чеченцев и ингушей. Запертые в труднодоступных горных ущельях, 
они были отрезаны от равнинных областей, оторваны от внешнего мира. А построенные христианские 
храмы были брошены на произвол судьбы. Жизнь в горах вернула чеченцев и ингушей к дохристианским 
верованиям. Вновь расцвело язычество.

миссия

совершенно бесплатно устанавливаем аппаратуру. И 
люди благодарят. У нас есть хороший фотоаппарат и 
видеокамера, часто снимаем какие-то мероприятия, 
а потом передаем фото или видео в дар. И это тоже 
проповедь Евангелия.

– Обращаются ли к вам за советом? Прислу-
шиваются ли к вашему мнению?

– Считаю, что мы, как христиане, должны 
участвовать во многих комиссиях и комитетах. Я, 
например, возглавляю много разных комиссий. В 
2002 году меня пригласили в комиссию по правам 
человека  при Президенте. Позвали возглавить попе-
чительский Совет уголово-исполнительной системы 
в Северной Осетии. Знаю, что если приглашают, то 
я могу. Конечно, потом подбираю команду, и люди 
начинают работать. В Комиссии по правам человека 
отвечаю за социальное служение. Бывает, что пред-
седатель комиссии, когда какой-то вопрос касается 
социальной помощи, направляет людей ко мне. Хотя 
он знает, что я баптист, что представляю Миссию 
христианского милосердия. Во многих СМИ о нашей 
деятельности говорят положительно. Я скажу так: 
людей не страшит, что мы баптисты, если они видят 
конкретные добрые дела. 

– Есть такая точка зрения, что если соци-
альные дела не приводят людей ко Христу, то 
нужно ли ими заниматься?

– Я не согласен с этой позицией. Однажды в 
Евангелии прочитал такие слова, Иисус говорил: 
«Вы ели хлеб и насытились и поэтому рядом». Если 
рядом с нами люди продолжают нуждаться, мы 
должны им помогать. Дело покаяния – это личный 
вопрос человека. Духовное возрождение – это 
вопрос Господа. Я здесь вообще ни при чем. Моя 
задача только рассказывать о Христе, а когда чело-
век станет верующим – не мне рассуждать. Я знаю 
некоторых людей, так они только через 10 лет после 
того, как впервые услышали Евангелие, обратились 
к Богу. Наша миссия, как христианина, заключа-
ется вот в чем, о ней Христос говорит в Евангелии 
от Матфея: «Так да светит свет ваш пред людьми, 
чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли 
Отца вашего Небесного». И мы продолжаем делать 
добрые дела. 

      
– Во всей Северной Осетии, теперь уже и 

в Ингушетии, в некоторых других областях 
Северного Кавказа знают о Христе, благодаря 
вашим социальным делам, но также  благодаря 
и радио…

– Это еще одно чудо, как Бог подарил нам радио, 
FM-частоту, так что в каждой машине в Ингушетии, в 
Чечне, в Осетии нас слышно. Цель нашей радиостан-
ции – подарить людям душевный покой. Слушатели 
звонят, заказывают песни Клавдии Шульженко, Мар-
ка Бернеса – ностальгируют по прошлому. Процентов 
60 нашего музыкального эфира состоит из душевных 
светских песен и 40 процентов – христианские 
песни. И это хорошо воспринимается. Люди думают, 
что вот она, настоящая гармония. Наш кавказский 
регион, думаю, самый  бедный, не в плане матери-
альных благ, а в плане душевного, духовного покоя, 
внутренней гармонии. Народ устал от конфликтов 
друг с другом. И радиостанция – как островок мира. 
Мы ставим песни на кабардинском, балкарском 
языках, тем самым показываем – вот гармония. 
Наша евангельская церковь состоит примерно из 
18 национальностей, есть ингуш, адыги, балкарцы и 
др. И когда люди в гармонии прославляют единого 
Бога – вот это настоящий мир! 

площадку, и попеременно к ингушским детям будет 
ездить наша молодежь из церквей Северной Осетии и 
Кабардино-Балкарии. Добро, примирение растап-
ливает внутренний холод. И вот когда дети разных 
народов проводят такие акции, а они ведь делают это 
от чистого сердца с горящими глазами, то ситуация 
меняется. Представьте этого мальчика-ингуша, 
который от мальчика-осетина получит велосипед. Он 
ведь раньше никогда его не имел. Какие изменения 
в сердце ребенка произойдут после этого?.. В этом 
поселке мы планируем совершать служение на 
протяжении 5 лет. И основная цель нашего служения 
– это миротворчество, социальная помощь, наведе-
ние духовного порядка в душах людей, живущих на 
Северном Кавказе.

– Что первично – социальное служение или 
евангелизация?

 – Невозможно одно отделить от другого. Христос 
говорит: видишь нуждающегося – помоги ему. Про-
блемы начинаются внутри человека. Я считаю, что 

церковь должна, прежде всего, обратить внимание не 
на общество в целом, а на конкретного человека, на 
его проблемы и помочь ему разобраться в духовном 
мире. 

– Как давно вы начали социальное служение?
– Я вырос в большой семье, нас было шестеро 

детей. Мы жили очень бедно. Часто кушали только 
картошку и макароны. Однажды, когда нам было 
очень тяжело, пришел человек и просто подарил нам 
недоступный для нашей большой семьи деликатес. 
Я помню, как мы пожарили картошку с мясом и 
искренне благодарили верующего человека за про-
явленную щедрость. В тот момент я ощутил, как хо-
рошо, что есть добрые люди, обращающие внимание 
на нужды окружающих. Мне было 12-13 лет. И вот 
тогда я  принял важное для себя решение, что когда 
вырасту, то буду помогать людям. В 1990 году мы, 
молодые братья из центральной церкви ЕХБ г. Вла-
дикавказа, организовали Миссию христианского ми-
лосердия. С чего начали?.. Стали ходить  по домам, 
мыли пожилым людям полы, просто помогали по 
дому. Люди спрашивали нас, почему мы это делаем. 
Отвечали, что мы верующие в Иисуса Христа. Потом 

была организована евангельская церковь. Сейчас в 
церкви 200 членов, но на богослужение собирается 
гораздо больше. Мы растаможили и раздали около 
3,5 тысяч тонн гуманитарной помощи, провели 
тысячи благотворительных акций. У нас висит около 
70 грамот от разных организаций – от военных, из 
тюрем, детских домов и т.д. В прошлом году я был 
признан «меценатом года» во Владикавказе. И, 
знаете, в момент, когда вышел за наградой на сцену, 
пришла мысль: «Петр, а для чего ты это все делаешь? 
Что для тебя эти грамоты и награды?» Приятно, ко-
нечно, что люди видят наш труд, благодарят и ценят. 
Но, по большому счету, если бы даже никто никогда 
ничего нам не вручал, мы бы все равно делали 
добро и служили людям с тем же благословением и 
с такой же любовью. Сейчас у нас хорошие контакты 
с разными благотворительными организациями, 
национально-культурными обществами Осетии. 
Стараемся помогать всем по мере возможности. 
Передаем продукты питания. Например, проходит 
какой-то концерт, а у нас есть аппаратура, так мы 
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Баптизм пройдет! 
Но в каком направлении?...

Молодо – не зелено

в сфере экономики и управления персоналом). 
На совете Российского Союза осенью 2006 года 
репортеры «Общественного христианского теле-
видения» задали два вопроса старшим пресвите-
рам, ответственным за служения в федеральных 
округах: как они оценивают молодежное служение 
в регионе и ощущается ли помощь отдела союза в 
этой работе. Все отметили качественные перемены 
за последние годы; говоря о причинах перемен, 
многие высоко отметили работу руководителя 
молодежного отдела. «Моя первостепенная зада-
ча, – делится видением Евгений, – развить служе-
ние настолько, насколько Господь мне позволит, 
и уйти, когда появится человек, который сможет 
делать эту работу лучше, чем я».

ДИНАМИКА РАЗВИТИЯ 

Особый упор Молодежный отдел делает на 
обучение лидеров, юных и талантливых людей, 
которые искренне веруют в Бога и могут вести 
за собой других. «Сегодня на просторах России 
поднимается новая формация молодых людей, 
которые готовы брать на себя ответственность 
за будущее страны, – это выдержка из откры-
того обращения Молодежного отдела РС ЕХБ, 
напечатанного после Всероссийской конференции 
молодежных лидеров в феврале этого года. – Это 
относится как к миру политики, так и обществен-
ной деятельности, религии, культуре. Именно 
такое поколение Бог дарит церкви евангельских 
христиан-баптистов. Они не мечтают о политиче-
ском переустройстве страны или захвате власти 
над экономикой государства – они мечтают о ее 
духовном пробуждении и просвещении; мечтают 
о стране – сильной верою и душой, о стране, где 
Евангелие Христово достигло самого удаленного 
уголка наших многонациональных просторов. И 
не только достигло, но было принято и принесло 
свои драгоценные и столь необходимые сейчас 
плоды». Такую характеристику  Молодежный 
отдел дает сегодня молодежным лидерам Союза. 
Отдел ведет последовательную работу по обучению 
и наставлению этих людей.

Ради достижения  этой цели было разработа-
но обучающее пособие для лидеров и проводятся 
специальные лидерские конференции. В формате 
январской встречи руководителей молодежных 
отделов союзов ЕХБ, входящих в Европейскую 
баптистскую федерацию, Российский союз 
представил свою программу обучения лидеров; 
молодежные лидеры из Европы были удивлены 
уровнем, который демонстрирует Россия. Посо-
бие для молодежных лидеров на сегодняшней 
день оказалось единственной методологической 
разработкой в Европе. Его уникальность – в 
актуальности подобранных тем и в практичном 
подходе к служению. Хотя многие молодежные 
служители баптистского Союза и помимо этого 
стремятся получить духовное образование в 
семинариях.

Вся молодежная работа Российского союза 
подчинена стратегическому видению. Оно было 

разработано комитетом, состоящим из коорди-
наторов служения по Федеральным округам, 
и охватывает всевозможные сферы служения 
на стадиях их последовательного развития. 
Видение включает в себя три этапа развития: 
построение общего пространства в служении по 
стране, передача миссионерского духа моло-
дежи и повсеместное евангельское влияние на 
общество. 

На первом этапе выстраивается общая 
структура служения по всей территории России, 
как в информационном, там и в идеологическом 
плане. Второй этап – это время, когда молодежь 
начнет принимать активное участие в проповеди 
Евангелия. Последний – третий – этап являет-
ся определенной точкой, свидетельствующей 
о зрелости молодежи в том, чтобы предложить 
обществу свои руки и головы, способности и 
таланты для решения  злободневных проблем: 
государственных, экономических, социальных. 
Идя под девизом «Поколение для Христа», 
молодежь из баптистских церквей стремится 
исполнить заповеди Господа – возлюбить Бога 
всем сердцем и ближнего, как самого себя. «Ра-
бота молодежного отдела развивается уверенно, 
– дает свою оценку председатель Союза Юрий 
Сипко. – Я ценю верно выбранные направления 
развития служения среди молодежи. Поколение 
для Христа – это потрясающее заявление!»

Ежегодно в феврале в Подмосковье прохо-
дят Всероссийские конференции лидеров. Это 
открытые форумы для баптистской молодежи 
России, где на семинарах и пленарных заседа-
ниях поднимаются актуальные духовные темы, 
проповедуется Слово Божье и обсуждается 
видение и дальнейшая стратегия служения. 
В этом году на конференцию собралось 600 
лидеров со всей России. Параллельно прохо-
дила Школа журналистики и PR молодежного 
служения (первое мероприятие подобного рода 
в протестантском мире России). Журналистика и 
сфера общественных связей – это сферы, на ко-
торые отдел делает особый акцент. Дальнейшее 
направление молодежного служения во многом 
определяется в формате именно этих встреч. 

Молодежное служение Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов развивает-
ся. Сегодня для этого сложились наилучшие 
условия. С одной стороны, отдел и команда 
лидеров, ответственных за служение в регионах 
поддерживают уровень работы, направляют ее в 
будущее; с другой – старшее поколение всецело 
нас поддерживает. Очевидно из слов Председа-
теля Союза: «Могу лишь пожелать вам трудиться 
без развлечения, без лени, не щадя себя, и Бог 
мира будет с вами. Могу также заверить вас, что 
Совет Российского Союза единодушно поддер-
живает служение молодежи».

P.S.: Численный состав Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов – 75 тысяч 
человек. Из них молодежи от 16 до 30 лет – 20 
тысяч. 

Слово 
читателям

«ПОДВИГ» МАСКАЕВА – ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ?.. 

Здравствуйте! Сегодня получил вашу 
газету «Протестант» №116. Хорошая 
полиграфия, цветные фотографии, чего 

ни скажешь о содержании – есть хорошие 
статьи, но в целом, к сожалению, газета не 
полезная для христиан и для членов церкви 
евангельских христиан-баптистов. Во-пер-
вых, пропаганда экуменизма, что является 
нарушением заповеди о чистоте библейского 
учения. Мы не против единства, мы за 
единство, но единство должно быть в учении 
Христа и в едином понимании Священного 
Писания.

Во-вторых, меня смутила статья об Олеге 
Маскаеве, и вы так преподнесли его «под-
виг», чуть ли не как пример для подражания. 
Мне лично стыдно за то, что человек, счи-
тающий себя христианином и, в частности, 
баптистом, занимается тем, что бьет человека 
ради денег и славы. Хотя Христос призывал 
не к этому, Он наоборот повелел любить 
людей, а не избивать их, пусть даже ради 
спортивного интереса. В-третьих, от статей 
попахивает секляризмом (орфография автора 
сохранена: ред.). Убедительная к вам прось-
ба, не присылайте нам больше это издание! 
Всего вам хорошего!

P.S.: Спасибо за статью «Лебединая песня 
Саши Шафранова», это, пожалуй, было яркое 
и благословенное. 

Сергей Максимов, 
служитель церкви евангельских 

христиан-баптистов 
п. Глушково Курской области. 

НЕОЦЕНИМАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
ИЗ «ПРОТЕСТАНТА» ДЛЯ БАПТИСТА 
ИЗ «БЕЛОГО ЛЕБЕДЯ»

Рад приветствовать любовью Господа 
всех сотрудников редакции газеты 
«Протестант»!

Благодарение Богу, по милости Его к 
нам в камеру попала газета «Протестант» 
№116 (11-12 2006 г.), которую я с огром-
ной радостью прочитал на одном дыхании. 
Это мое первое знакомство с вашей газетой. 
Мне очень понравилась газета нашего брат-
ства. Нашел в газете неоценимую для себя 
информацию, в которой испытываю необхо-
димость, поэтому читал все статьи с огромной 
радостью. И после прочтения получил ду-
ховное назидание, а также приобрел важные 
информационные сведения о происходящем 
в братстве. Спасибо вам, родные мои, за 
замечательную газету!

Сейчас мне 33 года, из которых семь лет 
нахожусь в заключении. Родился и воспиты-
вался в благополучной семье, учился неплохо 
в школе. И должно вроде бы у меня сложить-
ся в этой жизни, и должен бы стать добропо-
рядочным, законопослушным гражданином, 
как и мои родители, но… как говорится: в 
семье не без урода… улица оказала свое 
влияние на меня. На моей совести две загуб-
ленные души, два молодых парня. Суд был 
неумолим – пожизненное заключение… для 
всех моих родственников это было шоком… 
Сейчас глубоко сожалею и раскаиваюсь в 
соделанном, но время назад не повернуть… 
тогда я не понимал, что делаю, куда иду…

…Господь нашел меня именно здесь, 
на самом дне – в камере для пожизненного 
заключения. Когда я был готов совершить 
самоубийство, т.к. сидеть всю жизнь в тюрьме 
мне что-то не очень-то хотелось, Господь про-
тянул ко мне Свои пронзенные руки, посеяв 
зерно веры через брата Николая, остановив 
от шага в бездну. Затем через моего сокамер-
ника брата Юрия Господь поливал посеянное 
в моем сердце. И 3 октября 2001 года я 
принес все свои грехи и всего себя к ногам 
нашего Господа Иисуса Христа! Моя жизнь 
перевернулась на 180 градусов. Вот уже 
шестой год я живу с мире с Богом, Господь 
изменил меня настолько… что если поставить 
двух людей: меня до покаяния и меня тепе-
решнего – это совершенно разные люди. Я 
бы и сам себя не узнал, если бы увидел теми 
глазами себя теперешнего и не поверил бы, 
что такое возможно… 

Мне бы очень хотелось получать вашу 
замечательную газету, которая бы помога-
ла мне возрастать духовно и вместе с тем 
информировала о событиях, происходящих 
в братстве, что для меня особенно важно. 
Являясь членом баптистского братства, 
чувствую в себе необходимость в информа-
ции, связанной с жизнью моего братства. 
Верю, что газета «Протестант» была бы мне 
отличным помощником в этом. 

   С любовью Христа, наименьший в 
Господе брат Сергей Югов, 

самый недостойный на земле, узник 
пожизненной тюрьмы «Белый лебедь».

Иван Апатов, 
координатор СМИ 

Молодежного отдела РС ЕХБ

…В зале два микрофона  и возле 
каждого из них сразу собрались 
очереди молодых людей. Этот 

опыт был первым – до него еще никогда в формате 
молодежных конференций у участников не было 
возможности так просто задать вопрос Председа-
телю Российского союза евангельских христиан-
баптистов Юрию Кирилловичу Сипко. Очередь 
дошла до высокого молодого человека в очках. Он 
приехал из церкви провинциального далекого от 
столицы городка: «Юрий Кириллович, мои друзья 
убеждают меня, что у баптизма будущего нет. Что 
бы вы им ответили?»

«Я бы посочувствовал людям, которые так 
думают, – ответил председатель Союза. – Ведь 
сегодняшняя молодежь в наших церквах и подоб-
ные конференции являются живым свидетельс-
твом того, что будущее у нас есть!» О молодежи в 
братстве евангельских христиан-баптистов гово-
рят все чаще. Стало ясно: будущее надо строить 
сегодня, а это значит – работать с молодежью 
мудро, последовательно, продуктивно. Налицо 
омоложение баптистов. Среди старших пресви-
теров есть люди до тридцати лет и немного за 
тридцать. Недавно организованный Молодежный 
отдел Союза возглавляет тридцатилетний пастор 
Евгений Бахмутский. А в областях работают 
десятки молодых, рукоположенных на пасторство 
и дьяконство молодых людей. Парадигма изме-
нилась: молодым дали дорогу! А точнее: оказали 
доверие.

ПЕРВЫЙ СРЕДИ РАВНЫХ

Три года назад пастор из Новосибирска 
Евгений Бахмутский по приглашению правления 
Российского Союза ЕХБ возглавил молодежный 
отдел. У Евгения уже был опыт работы в этой сфе-
ре: молодежное наставничество в ряде церквей 
области и  координирование молодежного служе-
ния по Сибири. Таким образом, прежде чем начать 
работу на федеральном уровне, он прошел все 
возможные этапы работы с молодежью в регионе. 
Призвание Евгений почувствовал еще во время 
обучения в семинарии – темой его магистрской 
работы была концепция развития молодежного 
служения в поместной церкви.

Свою деятельность на федеральном уровне Ев-
гений начал сразу по нескольким направлениям: 
создание офиса в Москве, укрепление молодеж-
ного служения в регионах, информационная под-
держка служения через сайт www.BaptistYouth.ru 
и через журнал «Омега», разработка единой 
системы обучения молодежных лидеров. Многие 
отмечают, что в Бахмутском гармонично сочета-
ется харизма духовного наставника с лидерскими 
качествами (у Евгения два высших образования 

Новая формация молодых баптистов, 
готовых взять ответственность за страну фото из архива молодежного отдела
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Приведу некоторые ответы:
– Я 2 часа назад вернулась с работы и засела 

заниматься выжиганием: подарю ребенку на день 
рождения динозавра на деревяшке...

– 2 часа назад я вышел из дома и понял, что 
на улице, мягко говоря, похолодало...

– 2 часа назад просто спала и набирались сил 
для нового дня.

– Я точно не помню … =) Но скорее пил чай 
=)

– А я вот 2 часа назад чистила картошку! ням-
ням! вкусно! 

– А я 2 часа назад был на подростковом 
общении!

– А я два часа назад проповедовал на 8 главу 
Евангелия от Луки. Готовился до 4:30 утра, но 
прошло все хорошо! Слава Богу!

– Ой, я 2 часа назад еще была у подруги на 
днюхе! было классно! здорово пообщались! 
играли в классную игру «Миссис Мабл» – ревели 
от смеха!!! Слава Богу за друзей! А еще с нами 
была ее неверующая подруга, чему мы очень 
рады! классная девчонка, буду молиться за нее!

– А я 2 часа назад лопала с подружкой очень 
вкусную пиццу «Трио» в итальянском кафе.

– 2 часа назад я крестил кровь (и такие есть 
сообщения на форуме: авт.)

– ааааааааа, я 2 часа назад пела!!! два брата 
играли на гитарах (ТАК классно!!! импровизи-
ровали!!!) а я пела!!! ВАЩЕ!!! слов нет! слава 
Богу, за то, что Он создал звуки и музыку!!! 
не могу передать словами, как это классно!!! 
вобщем, поем мы, поем, смотрим на часы – вре-

мя... спать пора уже!!! подорвались, и домой!!! в 
общем, я классно провела время! Слава Богу!!!

– Играл в FIFA07 на компьютере.
– Лопала конфеты «Ferero Roshe».
– Лазила по рынку в поисках ... сама не знаю 

чего.
– Сидел в чате и говорил о Боге.
(текст ответов приведен без изменений).
И еще множество сообщений, от чтения кото-

рых начинает болеть голова. 13454 просмотра у 
раздела «Модная христианская игра». Странно, 
что раздел «Супермодная христианская игра» 
собрал всего лишь 8006 просмотров. В раздел 
«А не пора ли нам встретиться?» пришло всего 
184 сообщения, просмотрело этот раздел 11257 
человек, а может быть, кто-то захаживал по 
несколько раз, тогда статистика упадет вдвое. Но 
не важно, просмотров 11257. В раздел «Игра 
рассказ…» пришло 256 сообщений и просмот-
ров было 8143.  7872 просмотра у раздела 
«Amway – что это?». «Игра в города» не отстает 
от предыдущего раздела 7809 просмотров. Инте-
ресует баптистскую молодежь и раздел «Афо-
ризмы» – 6690 посещений. А вот раздел «Чисто 
еврейская игра» не такой популярный. Всего 77 
сообщений, а просмотров только лишь 692. Такой 
раздел как «Любимый Иисус, благодарю Тебя 
ЗА…» привлек немного желающих высказаться, 
всего 90 сообщений и 5134 просмотра. Играть 
интересней. В строке «Видение, данное брату!» 
всего два сообщения и 142 просмотра. Видение 
не привлекает. Вот если бы брат написал о виде-
ниях, наверное, посещения раздела возросли. 
Призыв «ПОМОЛИТЕСЬ СРОЧНО!!!!» не очень 
популярен, 16 сообщений и 933 просмотра. Это 
все-таки радует. Возможно, все посетители этого 
раздела молились о срочных нуждах своих бра-
тьев и сестер. А вот призыв о помощи в разделе 

У меня к вам вопрос, дорогие читатели. 
Скажите, хотели бы вы читать чужие 
мысли? Человечество на протяжении 
всей своей истории тяготело к тому, 
чтобы проникнуть в чужой мозг, выве-

дать все, вкрасться в каждый закуток сознания. 
Ученые только сейчас подошли к заветному ру-
бежу. Так, в центре исследований мыслительных 
процессов человека при Институте Макса Планка 
продемонстрировали возможность узнавать при 
помощи сканирования мозга намерения людей 
вплоть до совершения ими непосредственных 
действий. Правда, действия эти примитивные 
и касаются складывания и вычитания простых 
арифметических чисел. Но открытие это произве-
ло фурор в научном мире. 

Множество людей  мечтают о получении спо-
собности проникать в чужое сознание. Мечтают 
настолько сильно, что снимают фильм о чудаке, 
который в результате удара электрическим током 
вдруг приобрел такую способность. Он стал слы-
шать мысли женщин. И чудак, и фильм получили 
кучу премий и наград, стали очень популярными 
и занимают верхние строчки во всевозможных 
рейтингах. О чем это говорит? О том, что мы 
действительно хотим знать, о чем думают другие 
люди. 

Спецслужбы всех стран пошли еще дальше, 
создав всевозможные «сыворотки правды» на-
сильно вытаскивая из нашего подсознания то, что 
мы тщательно прячем. 

Откуда такая тяга знать сокрытое? И с какого 
времени мы к этому стремимся? Ответ есть, и он 
очень простой. С момента изгнания из рая. И 
Адам, и Ева обладали способностями узнавать 
мысли друг друга. А после грехопадения Бог 
сознательно ограничил возможности согрешив-
шего человека. Только представьте на минуту, 
что было, если бы мы действительно могли читать 
чужие мысли? Ученые бы изобрели какой-ни-
будь «телек», а шоу-бизнес сделал бы из него 
огромный экран и гонял бы за деньги на этом 
экране все, о чем вы думаете. Жутко. Да, уж! Как 
говорится,  «в кошмарном сне не приснится». 

Долгое время люди хранили свои мысли в 
дневниках. Сколько историй с этим связано, и 
плохих и хороших. Скрывали, скрывали,  а тут 
вдруг – бац – и вывалили все свои дневники 
и сокровенные мысли в Интернет,  создавали 
кучу «живых журналов» и соревнуются в том, 
кто больше прочтет сокровенного. Что это за 
явление? Интернет-форумы просто «раскалены» 
от страстей. Теперь человеки хотят быть услы-
шанными и посему с готовностью делятся своими 
мыслями – сокровенными и не очень. О чем 
пишет человечество падшее – мне ясно. «Хлеба 
и зрелищ». А вот о чем размышляет человечество 
оправданное Иисусом Христом и омытое Его 
кровью, узнать интересно. Сузим наш поиск и 
зададим еще несколько параметров: возраст и 
конфессиональность. Как только мы введем два 
параметра – молодежь и баптисты, сразу попада-
ем на молодежный сайт Союза ЕХБ http://www.
baptistyouth.ru.  О чем говорят, и о чем размыш-
ляет баптистская молодежь. Разве не любопытно 
для нас, взрослых? 

При первом посещении молодежного сайта 
ЕХБ сложилось впечатление, что попал в чистый 
и аккуратный дом, где все ухожено и все на 
своих местах. Как дворик у немецкого хозяина. 
Это порадовало. Побродил по «Комнатам» этого 
дома. Все в порядке. Зашел на форум. А вот 
форум похож на большую кладовку или, скорее 
всего, на старый чердак. Вот уж где навалено 
всего. Помню, как еще в советское время попал 
в супермаркет, тогда еще в Западном Берлине. 
Меня захлестнули чувства от обилия увиденных 
прилавков и товаров. Не знал, куда идти и в ка-
ком направлении двигаться. Так вот и на форуме 
у молодых баптистов от обилия обсуждаемых тем 
рябит в глазах. Хорошо это или плохо? С одной 
стороны, хорошо. С другой стороны, есть над 
чем задуматься. Наблюдаю нереализованные по-
требности быть выслушанными. Много вопросов 
отпало бы, если большинство участников форума 
могли свободно обсуждать эти темы с пасторами 
и служителями церкви. Делаю вывод, что многие 
служители церкви не очень хорошо знают свою 
молодежь. Ну, это, так сказать, вывод промежу-
точный и субъективный.

Чтобы понять, куда двигаться, надо осмот-
реться. Попадаю на список форумов. Взгляд 
успокаивается, и начинаю различать структуру. 
Читаю темы. «Новости и объявления» из раздела 
официальных сообщений модераторов. Тем 10, 
сообщений 19. Негусто. Ну, все верно, офици-
альные сообщения, как правило, мало интересны. 
Даже не захожу на страницу. Смотрим дальше, 
«Работа сайта». Тут уже наблюдается активность: 
тем 29, а сообщений – аж 474. Работу сайта 
оставляю без внимания. Следующим в списке тем 
значится «Горячий вопрос». Заглавие предпола-
гает, что темы будут острыми и злободневными. 
Но на самом деле все тихо. Всего лишь две темы 

ТРЕТЬ НАСЕЛЕНИЯ СТРАНЫ – ЛЮДИ ДО 30 ЛЕТ

В России 39,6 миллионов граждан 16-30 лет (27,3% населения). 
Мобильность, инициативность, способность генерировать и вос-
принимать инновации делают молодежь стратегическим ресурсом 
страны. 

В обществе и в молодежной среде создаются и распространяются  
противоречивые представления о молодежи и ее роли в социаль-
но-экономической жизни, что подтверждают результаты опроса 
РОМИР:

Так, около 40% молодых, оценивая себя и своих сверстников, 
считают, что в молодежи есть и дурное, и хорошее.

8% считают, что хорошей молодежи мало.
Больше всего саму молодежь беспокоят проблемы:
• наркомании – 45%;
• безработицы и бедности – 42%;
• рост преступности – 27%;
• проблемы морали и нравственности – 10%.
При этом 62% молодых респондентов  оценивают состояние мора-

ли и нравственности как плохое.
О концепции федеральной целевой программы 

«Молодежь России на 2006-2010 годы».

http://www.unn.ru/jobinfo/normat_doc/other/1.htm

МОЛОДЕЖЬ 
НА ФОРУМЕ, 
ИЛИ ЧЕСНОК 
В МЕШКЕ Олег Аскаленок

и 69 сообщений. Последнее датировано 7 дека-
бря 2006 года. Не утруждаю себя выяснениями, 
горячей линии не получилось. Движемся дальше. 

В разделе «Видео» вообще полный штиль: три 
темы и 11 сообщений. Хотя в марте этого года 
происходили последние шевеления в разделе. 
Видимо, видео – это не то, что интересует бап-
тистскую молодежь. Далее «Доска объявлений»: 
куплю, продам, ищу работу и многое другое. 46 
тем и 430 сообщений. Неинтересно. 

Вот чудный раздел, «Лидерское общение», 
но всего две темы и восемь сообщений.  Де-
лаю вывод, что лидерская тема вообще самая 
непопулярная среди тусующихся на форуме. А 
их, по статистике модератора, 1159 человек. 
Это участников. Посетителей в разы больше. 
«Лидеров» обогнал раздел «Форум для сестер», 
но не намного. Всего 12 тем и 213 сообщений. 
Не густо. Сестры и между собой мало общаются, 
и парни их оставляют без интереса. То ли дело, 
раздел «Христианская свадьба»: 41 тема и 2563 
сообщения. Сразу заметен интерес к теме. Одна-
ко же смущает то, что войти любому желающему 
«низя», «запаролен» вход, только через регистра-
цию. Сразу возникает вопрос, что за секретные 
темы обсуждает баптистская молодежь, в которые 
не следует посвящать посторонних? Стал регис-
трироваться под своим именем, но электронный 
мозг ответил, что под таким именем уже заре-
гистрированы, придумал себе ник «пенсионер» 
(ха-ха, получилось интересно, на молодежном 
сайте завелся пенсионер, такого у них еще не 
было). Машина милостиво сообщила, что со мной 
свяжется руководство сайта, и 
мне  что-то напишут, активизи-
руют и, видимо, только после 
этого будет разрешено посещать 
закрытые разделы, к которым 
принадлежит и «Христианская 
свадьба». А может быть, мо-
лодые баптисты в этом разделе 
говорят о слишком закрытых 
темах, о каких-то интимных 
вещах, которые всем знать не 
следует. Называясь пенсио-
нером, я не шутил. Девять лет 
назад Министерство обороны 
торжественно определило меня 
в разряд пенсионеров.  Так что 
знать всякие запретные темы 
можно. Мне не обидно, что не 
пустили, просто интерес разыг-
рался не на шутку. 

Однажды Боб Джордж в сво-
ей книге «Классическое хрис-
тианство» привел один пример 
с забором. Представьте, что вы 
десять лет ходили одним и тем 
же маршрутом на работу. Вдоль 
всего вашего пути стоял забор. 
Вы ходили и ходили себе, ниче-
го не замечая. И вдруг, в один 
прекрасный день, на заборе по-
явился очень красочный, яркий, 
с огромными буквами плакат, 
на котором сделана надпись, 
что под угрозой смертной казни вам запрещается 
смотреть в маленькую дырочку под плакатом. 
Десять лет вы ходили мимо этой дырочки, и в 
голову вам не могла прийти мысль рассматривать 
жизнь за забором в это отверстие. А вот после 
такой надписи со стопроцентной уверенностью 
можно сказать, что непреодолимое желание 
заглянуть у вас появится. Боб Джордж приво-
дил этот пример, говоря о силе греха. Кстати, 
советую всем прочитать эту книгу, найдете много 
полезного. Так вот и в моем случае. Появилось 
непреодолимое желание узнать, о чем пишется в 
закрытом разделе «Христианская свадьба». Все 
форумы о свадьбах открыты. Наверное, молодым 
баптистам есть что прятать, говоря о свадьбе 
христианской.  

Оставим свадьбу и опустимся ниже в таблицу 
тем. Идут такие разделы как «Обсуждение ново-
стей», «Новые технологии», «Праздники и позд-
равления» – на них от 2 до 30 тем и по 600 и 700 
сообщений. Оставляю без внимания эти разделы, 
может быть, и зря. Просто не хочу тратить время. 
Интернет отличается одной особенностью. Его 
смело можно называть пожирателем времени.   

Находим раздел «Общий форум» – форум по 
общим вопросам. Здесь картина уже другая: 79 
тем и 6343 сообщения. Есть смысл заглянуть и 
понять, что относится к общим вопросам. Здесь 
уже рейтинг определяется количеством ответов и 
просмотров. Вообще среди всех тем наибольшая 
популярность у тех, которые связаны с играми. 
Например, «Нехилая игра «Любой вопрос», 
1596 ответов и 41696 просмотров. Это главный 
хит в этом разделе. Следом за ним идет раздел 
«Без маски, или кто ты есть?» – 282 сообщения и 
20017 просмотров. Следующим по популярности 
стал раздел «Чем ты занимался два часа назад?» 
В нем 460 сообщений и 16955 просмотров. 

«Хелп, люди добрые…» вообще не популярен. 2 
сообщения и 145 посещений. В разделе «Смерт-
ная казнь» 11 сообщений и 1066 просмотров. 
Интерес есть, но на фоне супермодных христиан-
ских игр с десятками тысяч посещений выглядит 
бледновато. Это  разделы в «Общем форуме».

Вернемся в список форумов. Сразу броса-
ется в глаза тема «Благовестия». «Как донести 
Евангелие современному человеку на понятном 
языке?» – такой вопрос задали модераторы участ-
никам форума. Тем возникло немного – всего 
16, а сообщений пришло всего 254. Это отстает 
от раздела «Музыка», в котором 1436 сообще-
ний. «Устройство церкви  снаружи и внутри» 
привлекло уже большие число людей, которые 
прислали 1798 сообщений по 45 темам. Вот 
интересный раздел, который посетил не без инте-
реса, – «Практическая христианская жизнь»: 62 
темы и 2230 сообщений. На первом месте здесь 
– обсуждение внешнего вида в разделе, который 
так и называется – «Внешний вид» – 236 ответов 
и 14554 посещения. Сразу за ним идет обсужде-
ние вопросов, связанных с косынкой, в разделе 
«Косынка преткновения» В нем 247 ответов 
и 11304 просмотра. Страницу о депресняке 
посетило аж 6137 желающих. А кто-то и не один 
раз. Покупка дорогих вещей тоже популярна на 
странице, 3065 посещений. Тема о мастурбации 
малопривлекательная –  всего 16 ответов и 726 
просмотров.  О библейской Книге Бытие только 
одно сообщение и 304 посещения.

Два раздела привлекли мое внимание. 
«Библия и доктрины». Свыше 12000 посещений 

набрала тема о возможности 
потери спасения. Очень бурное 
обсуждение и других библей-
ских тем, например, «Библия и 
предание», 11109 посещений. 
Это радует. Даже тема секса и 
интимных отношений не попала 
в разряд самых популярных, 70 
сообщений и 594 посещений. 
Приведу только одну цитату из 
обсуждаемой темы. Завсегдатай 
Михаил пишет: «Современное 
христианство называют еще 
самым сексуально просвещен-
ным за все века своего сущест-
вования. И это так. Никогда еще 
не издавалось столько христиан-
ских аудио-, видео- и прочих 
материалов на «постельную» 
тему. Не верите? – посчитайте 
в каталогах продукции! И при 
этом, как верно замечено,  «рас-
тет количество разводов в хрис-
тианских семьях и отлучений от 
церкви за прелюбодеяние». Так 
разве проблема из-за трудно-
стей в технике секса?? Полноте, 
друзья, не будем рассказывать 
друг другу сказки! О любви надо 
говорить, а не о сексе! О вернос-
ти учить ребят, а не об использо-
вании презервативов! О том, как 
слушать и слышать друг друга, 

а не как удовлетворять супруга (-у) в постели!» 
Большую популярность приобрела тема «Пойдешь 
ли ты защищать Родину?», 72 сообщения и 7365 
посещений. Подробно рассматривать ее не буду, 
это тема отдельной статьи.

На этом мой интерес угас, и я решил поки-
нуть форум. Можно ли делать какие-то выводы? 
Наверное, они будут весьма субъективными. 
Выскажу свои наблюдения и ассоциации, которые 
возникли от посещения сайта молодых баптистов. 
В основных разделах вывешены серьезные статьи, 
даются отличные новости, много полезной инфор-
мации. Заметна хорошая активность на сайте. 
Много посещений в течение дня, видно хорошую 
организованную работу тех, кто этот сайт поддер-
живает и ведет. Форум похож на большой мешок 
с чесноком. Как-то передала мне моя мамулька 
килограмма три чеснока в холщовом мешке. Люб-
лю, знаете ли,  чеснок. Особенно после нескольких 
поездок в Южную Корею. А там ни одно блюдо не 
обходится без чеснока. Так вот и пристрастился к 
чесноку. Поэтому и набираю его помногу.  Ну вот, 
я чистил чеснок, а шелуху сбрасывал обратно в 
мешок. И когда чеснока осталось мало, то среди 
шелухи его было трудно отыскать. Мешок полный, 
шуршит основательно, а зубчиков чеснока мало 
и искать их трудно. Так вот и форум на молодеж-
ном сайте. Есть там  серьезные и очень глубокие 
темы и размышления, много стоящего, но много и 
шелухи, от которой много шума, но мало толка. И 
чем больше тем, тем больше ненужного, поверх-
ностного, несерьезного. Все труднее и труднее 
отыскивать истины вечные и непреходящие. Такой 
вот «овощной» разбор получился. Что можно 
посоветовать взрослым служителям? Почаще  за-
глядывайте к молодым в гости, будете знать, о чем 
они думают. А, следовательно, конфликт поколе-
ний будет не таким острым.
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По факту

Министр культуры и массовых коммуника-
ций РФ Александр Соколов поддерживает 

идею создания комитета по борьбе с пороками 
в различных сферах общественной жизни. 

Напомним, что с инициативой создания 
цензурно-надзорного комитета для борьбы с 
пороками в различных сферах общественной 
жизни выступил глава Русской православной 
старообрядческой церкви (РПСЦ) митрополит 
Корнилий. Он направил письмо на имя главы 
Минкультуры.

Корнилий считает «возможной и своевре-
менной» совместную инициативу РПСЦ и ми-
нистерства о создании общественного комитета 
«по контролю над нравственным наполнением 
произведений и мероприятий учебно-позна-
вательного и развлекательного характера в 
предназначаемых для детей и подростков 
сферах печати, театра, эстрады и масс-ме-
диа». В комитет, по его замыслу, должны войти 
представители традиционных религий, деятели 
культуры и науки, педагоги, военные.

«Это очень важная проблема, – считает 
Александр Соколов, – единственно, я бы 
избежал формулировки – «надзорно-цензур-
ный орган», это настраивает на возможные 
опасения возвращению к той практике, которая 
существовала в советское время». «Эта ини-
циатива должна быть самым внимательным 
образом воспринята и обсуждена коллегиаль-
но», – сказал он.

В свою очередь статс-секретарь, замес-
титель министра культуры Павел Пожигайло 
добавил, что «над этим вопросом ведется се-
рьезная работа, но не в контексте ограничений 
или запрета», передает ИТАР-ТАСС.

http://www.izvestia.ru/
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Книжные новинки 
от христианского 
религиозного центра
 «Протестант»

Предлагаемая кни-
га – литературный 
вариант радиопередач, 
прозвучавших в эфире 
Трансмирового радио в 
1992-1994 годах. Чи-
татель ощутит горячее 
желание автора рас-
крыть перед современ-
никами тайны древнего 
Псалтыря.

Поэзия – первое серьез-
ное увлечение автора 
книги. Он искренне 
надеется, что его творче-
ство сможет вдохновить 
всех, кто идет по пути 
веры в Бога.  

ЧЕМ ЖИВУТ БАПТИСТЫ?

В конце марта в здании духовного центра Российского Союза евангельских христиан-баптис-
тов в Москве  прошел весенний Совет Союза. Его главной библейской темой стала – «Ду-

ховность евангельских христиан-баптистов». Решались многие организационные вопросы, 
озвучивались новые назначения. В частности, ректором объединенного учебного заведения 
Московского богословского института и Московской богословской семинарии стал замести-
тель Председателя Союза ЕХБ Петр Мицкевич. Председателя правления Северо-Осетинской 
миссии христианского милосердия Петра Луничкина утвердили руководителем социального 
служения РС ЕХБ. 

По инициативе Московского объединения баптистских церквей прошел «День посещения 
вдовы и сироты» для вдов и их детей из одиннадцати московских церквей. Истинное благо-

честие для христиан состоит в том, чтобы «посещать дом сирот и вдов в их скорбях», заботить-
ся о таковых по Слову Божьему.

Что делать, если влюбился? Как подготовиться к браку? Как вести себя во время помолвки? 
Эти и многие другие вопросы, связанные с отношениями между парнями и девушками, 

всегда волнуют молодежь. И ответы на них можно было получить на конференции «Верный путь 
к браку», которая была организована молодежным отделом Приморского края церквей ЕХБ.

http://www.baptistyouth.ru/

АМЕРИКАНСКАЯ КИНОКОМПАНИЯ 
НАМЕРЕНА СНЯТЬ ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ 
ФИЛЬМ, ПОДТВЕРЖДАЮЩИЙ ФАКТ 
ВОСКРЕСЕНИЯ ХРИСТА

Американская кинокомпания Grizzly Adams 
Production собирается выпустить докумен-

тальный фильм «Дело о воскресении Христа». 
В нем эксперты покажут открытия, которые 
говорят в пользу христианской веры. Создание 
киноленты спровоцировала недавняя работа 
канадского режиссера Симхи Якубовича, ко-
торый в своем фильме «Потерянная гробница 
Христа» заявил, что тело Иисуса найдено, 
точно так же, как найдены останки «его жены» 
(Марии Магдалины) и «их сына» Иуды.

Продюсер фильма считает, что современные 
СМИ не в состоянии показать две стороны 
медали по этому вопросу. Все они устреми-
лись доказывать только одну, которая говорит 
против воскресения.

В новом фильме специалисты рассмотрят 
исторические записи и хроники, исследу-
ют практику погребения у древних евреев, 
пристально изучат жизнь первых апостолов и 
их свидетельства. Эксперты применят совре-
менные медицинские знания и радиоуглерод-
ный метод датирования. В результате наука 
совместно со свидетельствами из нехрис-
тианских источников докажет, что доктрины 
христианской веры имеют под собой достаточ-
но оснований. 

Также будет проведено исследование Турин-
ской плащаницы. Создатели фильма покажут 
лицо Иисуса, смоделированное при помощи 
3-D графики. 

Продюсеры считают, что не стоит стопроцент-
но давать подтверждение ящикам с костями 
2000-летней давности, на которых написаны 
распространенные имена того времени. Вмес-
то этого они призывают сфокусировать свой 
взгляд на результатах современной науки и 
исторических исследований.

http://news.invictory.org/issue10907.html

Президент РФ Владимир Путин заявил, что 
Россия будет всячески способствовать 

развитию межконфессионального диалога и 
использованию его возможностей для решения 
современных мировых проблем.

«Межкультурный и межконфессиональный 
диалог нужно и необходимо использовать в ре-
шении сложнейших проблем современности во 
благо всего человечества. Россия будет этому 
всячески способствовать», - сказал В.Путин 
14 марта на пресс-конференции в итальянском 
городе Бари. По словам президента, именно 
«в таком ключе» прошла накануне его встреча 
с Папой Бенедиктом XVI. «Мы согласились в 
том, что глобализация ставит непростые задачи, 
и ответ может быть найден только в ходе диало-
га», - сказал В.Путин.

http://www.portal-credo.ru/

ХРИСТИАНЕ НЕ ВЕРЯТ В ПРАВА ЧЕЛО-
ВЕКА. Идея МП РПЦ о пересмотре либе-
ральных ценностей получила поддержку 
католиков и протестантов

Завершилась встреча лидеров христианских 
конфессий стран СНГ и Балтии. Одним из 

главных предметов обсуждения стала инициа-
тива Русской православной церкви (РПЦ) 
о пересмотре сложившейся в светском мире 
концепции прав человека, которой «прикрыва-
ются ложь, неправда, оскорбление религиозных 
и национальных ценностей». Позицию РПЦ 
поддержали католики и протестанты, которые 
уже выдвигают идею пересмотра Всемирной 
декларации прав человека. 

Впервые идея пересмотреть принятую в 
светском обществе концепцию прав человека 
прозвучала год назад на Всемирном русском 
народном соборе. «Мы становимся свидетеля-
ми того, как концепцией прав человека прикры-
ваются ложь, неправда, оскорбление религиоз-
ных и национальных ценностей,– заявил тогда 
сопредседатель собора митрополит Смоленский 
и Калининградский Кирилл. – Кроме того, в 
комплекс прав и свобод человека постепенно 
интегрируются идеи, противоречащие не только 
христианским, но и вообще традиционным мо-
ральным представлениям о человеке». По его 
мнению, «пропаганда индивидуализма ведет 
к демографическому спаду, асоциальному и 
безнравственному поведению».

Дальше остальных в наступлении на свет-
ские права человека пошли протестанты. «Мы 
против демократии, которая приносит разложе-
ние обществу,– заявил глава Российской церк-
ви пятидесятников веры евангельской Павел 
Окара.– Нам нужна евангельская демократия 
с евангельской моралью, где грех называется 
грехом». 

Таким образом, РПЦ, предпринявшая 
наступление на принятую систему либеральных 
ценностей, заручилась поддержкой христиан-
ских религиозных лидеров стран СНГ и Балтии. 
Генсек Конференции европейских церквей 
Колин Уильямс в свою очередь пообещал пра-
вославным дать возможность высказаться по 
этой проблеме на предстоящей в сентябре в Ру-
мынии Европейской экуменической ассамблее. 
Скорее всего, именно там может быть принято 
специальное обращение религиозных деятелей 
к Евросоюзу. 

http://www.portal-credo.ru/

 В РОССИИ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ 
КОМИТЕТ ПО БОРЬБЕ С ПОРОКАМИ

ПУТИН РАССКАЗАЛ, ЧТО ОБСУДИЛ С 
ПАПОЙ РИМСКИМ РОЛЬ МЕЖКОНФЕС-
СИОНАЛЬНОГО ДИАЛОГА В РЕШЕНИИ 
СОВРЕМЕННЫХ МИРОВЫХ ПРОБЛЕМ

ПУТИН ПРОИЗВЕЛ НАЗНАЧЕНИЯ В СОВЕТЕ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С РЕЛИГИОЗНЫМИ ОБъЕДИНЕНИЯМИ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

       Москва. 2 апреля. ИНТЕРФАКС - Президент РФ Владимир 
Путин назначил новых членов Совета по взаимодействию с 
религиозными объединениями при президенте РФ, сообщает 
пресс-служба главы государства.

       В соответствии с распоряжением президента в состав 
Совета включены секретарь по внешним связям Российского 
союза евангельских христиан-баптистов Александр Семченко 
и заведующая кафедрой философии религии и религиоведения 
Санкт-Петербургского государственного университета 
Марианна Шахнович.
        
       http://www.interfax-religion. ru/?act=news&div=17428
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